
СЕНАТОРЫ ВЫПУСТИЛИ 
ПАР В «ПАКЕТ ЯРОВОЙ»

Участники последнего в весенней сессии 
пленарного заседания Совета Федерации за-
ранее знали, что им суждено попасть в историю. 
Сенаторам предстояло установить абсолютный 
парламентский рекорд: рассмотреть за одну 
пленарку 160 законов. Простой арифметический 
расчет показывал: если тратить на обсуждение 
каждого закона по 3 минуты — потребуется 8 часов. 
Помимо этого в повестке дня значились правитель-
ственный час с докладом главы Минфина и час 
субъекта Федерации, посвященный проблемам 
Ханты-Мансийского округа, назначение судей. 
Дополнительный интерес заседанию придавала и 
такая интрига: проскочит ли в этой толкотне зако-
нов через верхнюю палату антитеррористический 
«пакет Яровой», вызвавший большое неодобрение 
в обществе.

Открыв заседание, спикер Валентина Мат-
виенко предложила провести его без перерыва. 
Сенаторы проголосовали единогласно, и в этот 
момент подумалось, а выдает ли им государство 
памперсы?

Сенатор Антон Беляков попытался облегчить 
задачу сидельцам с Большой Дмитровки, предло-
жив перенести обсуждение самой сложной части 
программы, «пакета Яровой», на осень. Однако 
Матвиенко попросила этого не делать, и палата ее 
поддержала. «Если мы снимем закон с рассмотре-
ния, он пойдет напрямую на подпись президенту, 
— объяснила Валентина Ивановна свою просьбу. 
— Нам так было бы проще. Но давайте не будем 
прятать голову в песок. Это некорректно». Кстати, 
резонансный пакет законов стоял в повестке дня 
в конце первой сотни.

Для разминки приняли закон о нацгвардии 
— ровно за три минуты. Дальше пошло быстрее. 
Доклад и голосование по закону о чрезвычайном 
положении заняли 40 секунд. Поправки, несколько 
сокращающие полномочия федерального прави-
тельства, сенаторы осилили за 35 секунд.

Первая заминка возникла там, где не жда-
ли — на законе об инвестиционных советниках. 
Профильный комитет предложил проголосовать 
против. Такое случается редко, всего четвертый раз 
за два года, поэтому сенаторы растерялись и им 
пришлось объяснять, на какую же кнопку нажимать. 
Представитель комитета сначала пытался объяс-
нить коллегам, почему он против закона о новом 
финансовом институте, но выходило непонятно. 
Тогда сенатор Петров пошел по простому пути, 
сказав, что президенту этот закон не понравился. 
Больше объяснять ничего не 
пришлось, все проголосовали 
как надо, но пять минут были 
потеряны.
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  МАРГО РОББИ сыграла девушку Тарзана в новом 
фильме о похождениях лорда, воспитанного обезья-
нами. «МК-Бульвар» поговорил с актрисой о злодеях, 
талантах и сценах любви с самым привлекательным 
мужчиной. 

  КОРНЕЛИЯ МАНГО примерила свадебное платье 
мечты и вышла замуж за мужчину, которого называет 
лучшим на свете. «МК-Бульвар» следил за свадебным 
переполохом и готов поделиться подробностями.

  А ТАКЖЕ: Ксения Собчак дает советы туристам, 
принц Уильям смеется над женой, самые яркие пла-
тья, которые звезды примерили на ММКФ, приклю-
чения легенд российского кино на Азовском море и 
многое другое.
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Готовы ли вы к тому, чтобы по нашим 
улицам бродили признанные по суду невме-
няемыми убийцы и грабители, слышащие 
голоса шизофреники, не отвечающие за 
свои поступки идиоты — последнее, кстати, 
не ругательство, а врачебный диагноз. 

А больные с психиатрическими про-
блемами, от которых отказались соб-
ственные родные, передав их под опеку 
государства, вышли на свободу, где их 

поведение бы никто не контролировал. 
Массовое возвращение дееспособно-

сти душевнобольным и постепенная ликви-
дация психоневрологических интернатов, 
в которых те содержатся, — то, что ожидает 
нас, вероятно, в самом ближайшем буду-
щем по причине глобального реформи-
рования всей психиатрической системы 
страны, которое начнется с ПНИ. 

Читайте 6-ю стр.
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О НАЦИОНАЛЬНОМ 
САМОМНЕНИИ 
ВЕЛИКОРОССОВ

СВОБОДНАЯ ТЕМА

Илья БАРАНИКАС,  
журналист«ЭТО ТРАГИЧЕСКАЯ 

РЕГУЛЯРНОСТЬ»
Турция вновь стала мишенью террористов

В Стамбуле прогремели очередные теракты на фоне попыток 
турецкой стороны нормализовать отношения с Россией и Израилем. 
На этот раз нападения, которые регулярно происходят в Турции по 
вине то «Исламского государства» (группировка запрещена в Рос-
сии), то курдских сепаратистов, произошли по «брюссельскому» 
сценарию: мишенью террористов стал аэропорт имени Ататюрка. В 
результате атаки смертников погиб как минимум 41 человек, свыше 
200 ранены. 

Читайте 2-ю стр.

ЗЛОБА ДНЯ
Михаил ЗУБОВ, 

специальный 
корреспондент

Когда во вторник вечером в аэ-
ропорту Стамбула прогремел взрыв, 
показалось, что он поставил жирный 
крест на перспективе возобновления 
продаж путевок в Турцию. Но через 
несколько часов настроения люби-
телей отдыха в Анталии сменились с 

глубокого минуса на плюс, когда стало 
известно, что президенты России и 
Турции Владимир Путин и Реджеп Эр-
доган договорились снять ограничения 
на посещение республики туристами 
из РФ. Произойти это, судя по все-
му, может очень скоро. Условлено, 

что министры иностранных дел двух 
стран обсудят вопрос уже 1 июля в 
Сочи в ходе заседания СМИД Органи-
зации Черноморского экономического 
сотрудничества.

Читайте 2-ю стр.

КЕМЕРЫ ПРИНЯТЫ
Эксперты, однако, считают, что реально туристы смогут вернуться  

на побережье Анталии не раньше следующего лета

В результате реформы на наши улицы хотят 
выпустить психически больных
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ПНИ № 30 — стартовая 
площадка реформы.
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ГИГАНТСКАЯ АФЕРА  
С ВЫДАЧЕЙ ПОДДЕЛЬНЫХ ПРАВ 

СКУКОЖИЛАСЬ В СУДЕ 
Громкое дело сотрудни-

ков ГИБДД, торговавших 
водительскими правами, 
рассмотрел на днях Замо-
скворецкий суд столицы. 
В свое время этот скандал 
повлек за собой серию от-
ставок в столичной автоин-
спекции. Однако адвокаты 
осужденных считают, что 
дело было во многом раз-
дуто, чтобы создать види-
мость борьбы с «оборотнями 
в погонах».

Как уже ранее сообщал 
«МК», в шайку входили быв-
шие государственные ин-
спектора МРЭО №3 ГИБДД 
по Москве Александр Галкин 
и Алексей Колосков, инспек-
тора батальонов ДПС братья 
Алексей и Роман Долбеевы, 
а также гражданские лица — 
Михаил Калинин, Дмитрий 
Белов и Александр Соло-
вьев. Трое последних под-
ыскивали людей, желающих 
за деньги получить води-
тельские права, и оказыва-
ли содействие сотрудникам 
полиции в получении взяток. 
Также Соловьев осущест-
влял связь с автошколой, ко-
торая за деньги предостав-
ляла фиктивные справки о 
прохождении покупателями 
прав соответствующего обу-
чения. Естественно, квали-
фикационные экзамены на 
права категории «В» также 
сдавались сугубо фор-
мально, кроме того, с ис-
пользованием поддельных 
документов о прохождении 
медосвидетельствования. 
В этом помогали братья-
близнецы Долбеевы — они 
закончили медицинские 
вузы, у одного из них супруга 
работала медсестрой, а при 
наличии таких связей поста-
вить на поток изготовление 
фальшивых медсправок не 
составило труда. Одно во-
дительское удостоверение 
стоило в среднем 28 тысяч 
рублей. 

Дело имело большой 
общественный резонанс 
— изначально считалось, 
что созданная гаишниками 
система фиктивной сдачи 
на права опутала всю Мо-
скву. Но в итоге следствию 
удалось выявить и доказать 
незаконную выдачу с июля 
по ноябрь 2012 года лишь 
семи водительских удосто-
верений, за которые были 
получены взятки на сумму 
свыше 250 тысяч рублей. 
Суд приговорил всех соу-
частников к лишению свобо-
ды на срок от 4,5 до 10 лет, 
запретил в течение трех лет 
занимать посты в ГИБДД, 
а также оштрафовал в раз-
мере шестидесятикратных 
сумм полученных ими взя-
ток. Кроме того, все четверо 
сотрудников ГИБДД лишены 
специальных званий. Адво-
каты сочли наказание жест-
ким, а в обвинении выявили 
множество преувеличений 
фактов преступной деятель-
ности.

«Мой подзащитный Алек-
сей Колосков получил лишь 
14 тысяч рублей, которые 
сдавшая экзамен женщина 
в качестве благодарности 
перечислила ему на кар-
точку. При этом никакой по-
мощи от Колоскова она по-
лучить не могла, поскольку 
пересдавала экзамен из-за 
практической части, а мой 
подзащитный отвечал за те-
оретическую часть, которую 
женщина и раньше сдавала 
очень хорошо», — расска-
зал «МК» адвокат Колоскова 
Анатолий Бажанов. По сло-
вам юриста, по другим че-
тырем сдававшим экзамен 
так и не доказано, что это 
именно Колосков помогал 
им и включал подсказки при 
сдаче теоретического экза-
мена. Кроме того, мужчина 
всего месяц работал в под-
разделении и у него не было 
входа в локальную сеть. 

ШКОЛЬНИКИ ЖИЛИ В ЛАГЕРЕ КАК СЕЛЬДИ В БОЧКЕ
Оздоровительный лагерь 

с сомнительной репутаци-
ей выявили в Мытищин-
ском районе Подмосковья 
сотрудники областной про-
куратуры. На территории 
современного коттеджа, 
где Роспотребнадзор по 
Московской области позво-
лил разместить всего 15 че-
ловек, руководство лагеря 
поселило 26 школьников в 
возрасте от 7 до 12 лет.

Как стало известно «МК», 
стандартная прокурорская 
проверка летних оздорови-
тельных учреждений, орга-
низованная на территории 
Мытищинского района, при-
вела служителей закона в 
деревню Чиверево, где част-
ная школа «Зеленый берег» 
на берегу Клязьминского 
водохранилища организо-
вала летний лагерь. По до-
кументам в трехэтажном 
кот тед же, арендуемом 
школой, могло проживать не 
более 15 детей (из расчета 4 
квадратных метра на чело-
века), однако отдыхающих 
оказалось почти в два раза 

больше. Кроме того, как вы-
яснили блюстители закона, 
в лагере работали неоформ-
ленные сотрудники, еда в 
холодильнике оказалась без 
маркировки, эвакуационные 
выходы были завалены раз-
ным хламом, а пожарная 
сигнализация не работала 
в автоматическом режиме. 
Примечательно, что разре-
шение на свою работу лагерь 
получил от Роспотребнадзо-
ра только в июне, хотя на тот 
момент здесь уже отдыхала 
первая смена. 

Все эти нарушения за-
ставили инспекторов объ-
явить о закрытии лагеря и 
приступить к поиску вино-
вников беспредела. Тем вре-
менем родители, которым 
пришлось забирать своих 
чад из «райского места», 
пережили настоящий шок. 
Выложив за путевки нема-
лую сумму (первая смена 
стоила 40 тысяч рублей, 
вторая — 30 тысяч на чело-
века), папы и мамы ожидали 
не только безопасного, но и 
качественного отдыха. Им 

была обещана интерактив-
ная программа, в рамках 
которой дети должны были 
заняться обустройством 
выдуманной страны — при-
думывать ее законы, валю-
ту, создавать армию, флот 
и различные учреждения. 
Родители восьмилетнего 
Артема, которые отправля-
ли своего сына в этот лагерь 
и в нынешнем, и в прошлом 
году, признались «МК», что 
их ребенок в целом был 
доволен отдыхом: «Здесь 
было и катание на лошадях, 
и сплав на байдарках. Мы не 
думали, что у лагеря могут 
быть проблемы с безопас-
ностью и оформлением до-
кументов». 

Как сообщила «МК» стар-
ший помощник руководите-
ля ГСУ СК РФ по Московской 
области Ольга Врадий, по 
результатам прокурорской 
проверки возбуждено уго-
ловное дело по факту ока-
зания услуг, не отвечающих 
требованиям безопасности 
жизни и здоровья потреби-
телей (ч. 1 ст. 238 УК РФ).

ПОКУПКА ЧИНОВНИКОМ ДОМА 
СТАНЕТ ПОВОДОМ ДЛЯ СЛЕЖКИ
Следить не только за до-

ходами, но и за расходами 
своих чиновников планиру-
ет Минюст. Ведомство уже 
подготовило проект необ-
ходимого для этого прика-
за. Под всевидящим оком 
ревизоров окажутся даже 
дети госслужащих.

Как сказано в документе, 
для начала слежки понадо-
бятся серьезные основа-
ния. Ими станут различные 
сделки и покупки, которые 
совершил сам чиновник, его 
жена или дети. Это сделки 
по приобретению земель-
ного участка, другого объ-
екта недвижимости (дом, 
квартира), транспортного 
средства, ценных бумаг, 
акций или паев в уставных 
капиталах организаций. 
Главное условие — покуп-
ка сделана на сумму, пре-
вышающую общий доход 
чиновничьего семейства 
за три предыдущих года. 
Решение проследить за 

расходами будет прини-
мать руководитель того 
подразделения, в котором 
трудится подозрительный 
чиновник. Сроки слежки в 
документе не ограничены. 
Наблюдать за финансовым 
гением, создающим день-
ги из воздуха, будут до тех 
пор, пока не уличат в махи-
нации или не убедятся в его 
кристальной честности.
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ВАЖНОВАЖНО

Минфин хочет 
запретить всем 
чиновникам ис-
п о л ь з о ва т ь в 
личных целях 

дисконтные баллы и мили, 
которые им начисляют 
авиакомпании и отели за 
частые поездки. Ограни-
чение коснется бонусов, 
полученных в служебных 
командировка х. Такие 
скидки будут считаться 
собственностью того ве-
домства, которое направи-
ло чиновника в путеше-
ствие.

МОСКВИЧКИ ПРЕДПОЧИТАЮТ 
МУЖЕЙ-УКРАИНЦЕВ,  

А НЕ КИРГИЗОВ
Почти в полтора раза воз-

росло количество украин-
ских граждан, вступивших в 
законный брак на территории 
Москвы, за последние пять 
лет. В таких же пропорциях 
увеличилось общее число 
браков среди иностранцев 
в Москве.

Как сообщили «МК» в 
пресс-службе столичного 
Управления ЗАГС, за 2015 
год в Первопрестольной за-
регистрировали семейные 
отношения 4595 украинцев. 
Для сравнения, в 2011 году 
их было всего 3180. Украи-
на по-прежнему занимает 
первое место среди стран 
СНГ по наибольшему числу 
иностранных граждан, за-
ключивших брак в Москве. 
На втором месте — Молдова, 
а на третье впервые за пять 
лет вырвался Азербайджан. 
До этого два года подряд 
третий пьедестал занима-
ла Киргизия, сейчас она не 
вошла даже в первую пятер-
ку. Что касается дальнего 
зарубежья, чаще всего в 
столице женятся гражда-
не Турции и Германии. На 

третьем месте неожидан-
ный новичок — Афганистан, 
а до этого в течение четырех 
лет «бронза» была у Израи-
ля. Общее количество актов 
регистрации отношений с 
участием иностранцев за 
2015 год — 15 968. Это на 
63 акта больше, чем в 2014 
году, и на 5136 больше, чем 
в 2011-м.
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ВАЖНОВАЖНО

Во Всероссийский 
день семьи, люб-
ви и верности, 
который отмеча-
ется 8 июля, по-

желали скрепить отношения 
узами Гименея 986 пар. Это 
самое большое количество 
планируемых браков в эту 
дату за прошедшие восемь 
лет. К примеру, год назад в 
день Петра и Февронии по-
женилось всего 436 пар. 
Любопытно, что на следую-
щие день, в субботу 9 июля, 
было подано 1015 заявлений 
на вступление в семейную 
жизнь — это подтверждает 
истину, что для проведения 
торжества молодожены от-
дают предпочтение выход-
ному дню. 

БЕЗАЛКОГОЛЬНОЕ ПИВО ПОМЕТЯТ 
ГОЛУБЫМ ЦВЕТОМ

Особый опознавательный 
знак появится на рекламе 
безалкогольного пива. Каж-
дый ролик или листовку ре-
кламодатели будут снабжать 
пиктограммой. Изображе-
ние новой маркировки одо-
брил экспертный совет 
ФАС.

Как сообщили 
«МК» в Феде-
ральной анти-
монополь-
ной службе, 
пиктограмма 
поможет по-
требителям 
безошибочно 
понять, что в 
трансляцию се-
риала или футболь-
ного матча вклинивается 
реклама именно безалко-
гольного пива. Ведь никаких 
визуальных различий между 
традиционным напитком из 
хмеля и солода и аналогич-
ной по вкусу «газировкой» пи-
вовары не делают. Бутылки и 
этикетки чаще всего одина-
ковые, а надпись «безалко-
гольное» можно разглядеть 
разве что под лупой. Кроме 
того, многие рекламщики 

сообщают о природе напитка 
по-английски — фразой non 
alcoholic. Эксперты сетуют, 
что не знающих иностранных 
языков людей такая рекла-
ма не информирует, а только 
раздражает. При этом закон 

«О рекламе» не содер-
жит специальных 

требований по 
рекламе без-

алкогольно-
го пива. При 
этом, как 
отмечают 
чиновники, 
сейчас про-

изводители 
пива могут ис-

пользовать мар-
кировки с указани-

ем на отсутствие спирта, 
но делают это исключительно 
по собственной инициативе. 
Более того, единого дизайна 
пиктограммы также раньше 
не было. Теперь же пивовары 
начнут использовать в рекла-
ме пенного продукта единую 
маркировку. Это будет круг 
голубого цвета с текстом «0% 
алкоголя» и «безалкогольная 
продукция». 

УПАВ С 7-ГО ЭТАЖА, МАЛЫШ 
ОТДЕЛАЛСЯ ЛЕГКИМ ПЕРЕЛОМОМ

Счастливчиком прозвали 
врачи городской больницы 
подмосковного Раменского 
маленького пациента, во 
вторник выпавшего с седь-
мого этажа квартиры и по-
лучившего лишь перелом 
бедра. 

Как стало известно «МК», 
малыша (ему 2 года 8 меся-
цев) воспитывают только 
мама, по профессии про-
давец, и старшая 19-летняя 
сестра. С супругом женщи-
на в разводе. Время от вре-
мени она просит свою тетю 
приглядеть за сыном, пока 
сама на работе. В роковой 
день тетя, как обычно, по-
гуляла с карапузом, после 
чего они вернулись домой. 
Малыш собирался спать в 
большой комнате, а жен-
щина пошла на кухню хло-
потать по хозяйству. Она и 
не заметила, как мальчик 
вышел на лоджию, подо-
двинул скамейку, склонил-
ся над распахнутым окном 
лоджии и выпал. В полете 

ребенок задел подокон-
ники на 5-м и 6-м этажах. 
Возможно, это смягчило 
падение. Мальчик упал спи-
ной на траву в двух шагах от 
железного люка, к счастью, 
не задев его, иначе по-
следствия могли быть куда 
хуже. Очевидцем падения 
стал сосед с 5-го этажа: 
мужчина сидел в комнате, 
когда заметил некий пред-
мет, пролетающий мимо 
окна. Он и вызвал «скорую 
помощь», а также позвонил 
родителям мальчика. Его 
отец, таксист, тут же от-
менил поездку к клиенту. 
Позже он сказал, что сын 
родился в рубашке, так как 
приехавшие медики нашли 
у ребенка только перелом 
бедра, причем даже без 
смещения. Позже мальчика 
обследовали в больнице, 
никаких других травм не 
выявили. Пока маленький 
пациент в реанимации, в 
ближайшее время его пере-
ведут в палату.

РЕГБИСТ ДАЛ ГАИШНИКУ МЗДУ, ЧТОБЫ 
ПОСКОРЕЕ ПОПАСТЬ НА ТРЕНИРОВКУ 
Один из самых талант-

ливых регбистов страны, 
26-летний Иван Устинов, по-
пал в неприятную историю и 
оказался в СИЗО №4 («Мед-
ведь»). Член сборной России 
по регби обвиняется в даче 
взятки сотруднику ГИБДД в 
размере 4 тысяч рублей. 

Как стало известно «МК», 
«Форд Фокус» Ивана Усти-
нова сотрудники 6-го СБ 
ДПС ГИБДД на спецтрассе 
ГУ МВД России по Москве 
остановили в самом центре 
Москвы, в районе Якиманки, 
в среду, 22 июня, примерно 
в 8 утра. Иван ехал на тре-
нировку, по дороге должен 
был завезти свою девушку 
на работу. Автоинспектора 
попросили пройти медицин-
ское освидетельствование, 
однако Иван отказался. Дру-
зья говорят, что Иван не упо-
требляет алкоголя в принци-
пе, просто не хотел терять 
время (а поездка в больницу, 
сдача анализов заняли бы 
минимум 3–4 часа) и под-
водить команду. Как бы то 
ни было, Иван предложил 4 
тысячи рублей за то, чтобы 
его отпустили. Официально 

в м а т е р и а л а х 
дела сказано: 
«за несоставле-
ние протокола об 
отказе проходить 
медицинское 
освидетельство-
вание». Деньги он 
якобы положил 
на панель между 
передними си-
деньями служеб-
ного автомобиля. Ну а ав-
тоинспектора отвезли его 
прямо на Петровку. Судья 
Хамовнического суда, одно-
фамилица Ивана, заключила 
его под стражу, несмотря 
на то, что спортсмен имеет 
московскую прописку, жи-
льем обеспечен, у него нет 
никакого темного прошлого. 
По словам правозащитни-
ков, это один из вопиющих 
случаев на фоне общего пе-
релимита в изоляторах Мо-
сквы, доходящего до 80%, 
на фоне многочисленных 
постановлений пленумов 
Верховного суда об арестах 
и обращений в Мосгорсуд с 
рекомендациями помещать 
людей в СИЗО в исключи-
тельных случаях.

Комментарий спортивно-
го директора Федерации 
регби России  
Дмитрия ШМАКОВА: 

— Ваня Устинов — это на-
дежда нашего регби. Когда 
ему не было еще и 19, он во-
шел в молодежную сборную 
России. А я ею как раз в то 
время руководил. Талант-
ливый и перспективный 
игрок. При этом спокой-
ный такой, выдержанный. 
Не хулиганистый точно. 
Ни разу не нарушил дис-
циплину, не опоздал. Ну и 
главное — для команды весь 
выкладывался. Одним сло-
вом, замечательный парень! 
И я с уважением отношусь 
ко всем его заслугам. Мы 
приложим все силы, чтобы 
защитить его. 

У НАС КТО БОЛЬШЕ ПЬЕТ, ТОТ БУДЕТ ЖИТЬ БОГАЧЕ 

«ИРАДА, МЫ ТАК ТЕБЯ ЛЮБИМ,  
МЫ ТАК ТЕБЯ ВСЕГДА СМОТРИМ...»
Зейналовой на ТЭФИ достался только букет. 
Вадим Такменев  забрал все!
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ОН СКАЗАЛ: ПОЕХАЛИ! 
В Подмосковье в один день открыли два 
важнейших автомобильных переезда через 
Октябрьскую железную дорогу —  
теперь пробок нет

С СЕНТЯБРЯ СДАЧА ЭКЗАМЕНОВ  
НА ПРАВА БУДЕТ ЗАВИСЕТЬ  
ОТ АВТОИНСПЕКТОРА
Ловушки и нестыковки в процедуре  
могут спровоцировать всплеск коррупции
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Министр обороны Сергей Шойгу от-
странил от исполнения служебных обя-
занностей всю верхушку Балтийского 
флота с формулировкой «за серьезные 
упущения в организации боевой подго-
товки... а также искажение в докладах 
реального состояния дел». Под раздачу 
попали командующий флотом вице-
адмирал Виктор Кравчук, начальник 
штаба контр-адмирал Сергей Попов и 
еще несколько высокопоставленных 
офицеров флота. 

Подобная «публичная порка» в современной 
российской армии проходит впервые. Эксперты 
«МК» попытались объяснить, что может стоять за 
такими серьезными кадровыми решениями.

Конечно, отстраняли от должности россий-
ских военачальников и раньше, однако дела-
лось это, как правило, непублично. До широкой 
общественности доводились расплывчатые 
формулировки: «в связи с переходом на другую 
работу, по достижении предельного возраста, 
в связи с состоянием здоровья».

— Очень редкий случай в российской прак-
тике, когда отстраняют сразу двоих — коман-
дующего и начальника штаба; видимо, они очень 
сильно проштрафились, — предположил воен-
ный эксперт Михаил Ходаренок. — А что могло 
стать побудительным мотивом этого решения, 
можно только догадываться. Формулировка, 
конечно, совершенно уничтожающая, в военное 
время после таких формулировок в штрафбат 
отправляли.

По мнению эксперта, оргвыводы могли по-
следовать после проверки, которая проводилась 
на Балтфлоте в мае-июне этого года. Возможно, 
о нарушениях и приписках на флоте «наверх» 
докладывала военная контрразведка. 

Военный эксперт Виктор Мураховский так-
же считает, что решение об отстранении связано 
с итогами проверки, которая продолжалась на 
Балтфлоте около трех недель.

— В ходе проверки были серьезные пре-
тензии, связанные с организацией подготов-
ки личного состава, возникло немало вопро-
сов по совершенствованию базы Балтфлота, 

— отметил эксперт. — Вместо того чтобы эти 
вопросы решать, командование флота занима-
лось очковтирательством, а министр не любит, 
когда ему начинают вешать лапшу на уши.

Проще говоря, например, по бумагам 
для солдат были уже построены современ-
ные казармы с душевыми кабинами и прочими 
удобствами, а на деле оказалось, что все это 
недострой.

Мураховский считает: если бы на Балт-
флоте были факты коррупции, то дошло бы до 
уголовных дел. Поэтому здесь речь идет не о 
хищениях, а о разгильдяйстве.

— Оргвыводы такого масштаба, конечно, 
последовали впервые. Публичной порки до 
этого в Вооруженных силах не было, и этим 
министр хочет показать, что не допустит при-
писок. Для армии это крайне важно, это сиг-
нал, — убежден Мураховский. — Если человек 
занимается «лакировкой» ситуации в мирное 
время, то ему не может быть никакого доверия 
в военное время.

Александр СТЕПАНОВ.
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Террористы, устроившие стрельбу и 
взрывы в аэропорту имени Ататюрка  
28 июня, действовали так же, как и 
смертники в Париже и Брюсселе. О том, 
почему террористы выбирают такую так-
тику, и способах борьбы с ними «МК» рас-
сказали эксперты российских силовых 
подразделений.

Президент Ассоциации ветеранов под-
разделения антитеррора «Альфа» Сергей 
ГОНЧАРОВ:

— То, что мы видели в турецком аэропорту, 
я бы назвал не классическим терактом, а скорее 
налетом. Смертники не ставили себе целью про-
никновение внутрь аэровокзального комплекса. Их 
задача заключалась в том, чтобы убить как можно 
больше людей, устроить самоподрыв и тем самым 
показать свою мощь и посеять панику среди на-
селения. То, как действовали террористы в Турции, 
повторяет сценарий парижских и брюссельских 
терактов. Скорее всего, это были отморозки из 
ИГИЛ (запрещенная в РФ организация). Потому 
что курдские объединения и внутренние радикалы, 
настроенные против Эрдогана, конечно, пытают-
ся о себе заявить, но не ставят на первое место 
убийство мирного населения. Им это не нужно. А 
вот ИГИЛ для самопиара нужно как можно больше 
жертв — не только силовиков, но и мирных жителей. 
При этом вызывают некое недоумение позиция и 
действия властей страны. В Турции теракты проис-
ходят с незавидной регулярностью. Но я не вижу, 
что руководство страны что-то предпринимает. Все 
сводится к тому, что Турция просто не способна 
противостоять террористическим угрозам.

Полковник спецназа ГРУ (на условиях 
анонимности):

— В действиях террористов не было ничего 
нового. Главная цель каждой террористической 
группировки — получить рекламу. Лучше всего 
о них вообще ничего не говорить и не писать. Но 
СМИ с этим вряд ли смирятся. Хотя в 2000-х годах 
у нас такое практиковалось. В России происходи-
ли теракты — но их освещение было закрытой 
темой. Опять же, происходит «героизация». Я 
в свое время боролся за то, чтобы перестали 
называть террористов «шахидами». Дело в том, 
что для них шахид — это воин, павший за веру, то 
есть это то же самое, что для нас герой. А надо на-
зывать их теми, кем они являются: террористами, 
самоубийцами. А самоубийство — смертный грех 
в любой религии. Чего добивается террорист? 
Забрать как можно больше людей с собой, чтобы 
посеять страх, чтобы о них как можно больше го-
ворили. Как, например, в Афганистане: приходят 
террористы в кишлак, заходят в дом муллы, не 
разбираясь, за них он или против, отрезают ему 
голову, тело — на кол и на всеобщее обозрение, 
запрещая при этом снимать тело в течение 40 
дней. Жуткое зрелище. СМИ об этом не узнают, 
но молва разносит слухи. Делается все это не 
только для устрашения, но и для вербовки но-
вых террористов. Как вербуют? Говорят, мол, «о 
тебе узнает весь мир, братья-мусульмане будут 
о тебе знать». Необразованные жители глубинок 
на это клюют. Что делать аэропортам? Вот если 
с ходу, то я предложил бы вводить поэтапный 
контроль на подступах к аэровокзалу. То есть, 
грубо говоря, поставить шлагбаум за километр, 
охрану и досматривать автомобили. У улетающих 
просить предъявлять авиабилеты, досматривать 
багаж. У встречающих уточнять, кого они едут 
встречать, с какого рейса. Уже сам этот систем-
ный фильтр будет отбивать охоту у террористов 
что-то устраивать в аэропортах. Естественно, это 
несет определенные неудобства, так как это и за-
держки, и нервотрепка. Для аэропорта это лишние 
расходы, на ту же дополнительную охрану. Тем 
более что нужно сделать так, чтобы на этом пункте 
проверки не было скопления людей. Все это также 
может сказаться на цене авиабилетов. 

Дарья ФЕДОТОВА.

Теракт в аэропорту Стамбула произо-
шел вскоре после того, как Анкара пред-
приняла шаги по улучшению отношений 
с Россией и Израилем. По мнению главы 
Комитета Совфеда по международным 
делам Константина Косачева, атака 
террористов была направлена именно 
против попыток налаживания связей Ан-
кары с Москвой и Тель-Авивом. Насколь-
ко связаны внешнеполитические шаги 
турецкого руководства с новым терак-
том? Может ли нападение боевиков на 
аэропорт придать импульс улучшению 
отношений России и Турции? Об этом 
«МК» побеседовал с экспертами.

Может ли теракт в Стамбуле 
способствовать скорейшему 
восстановлению российско-
турецких отношений?

Александр СОТНИЧЕНКО, эксперт по 
Турции, политолог:

— Я искренне надеюсь, что телефонный раз-
говор между Эрдоганом и Путиным, состоявший-
ся после теракта, приведет к заявленной личной 
встрече и заключению неких письменных со-
глашений или хотя бы устных договоренностей о 
восстановлении российско-турецких отношений 
в прежнем объеме. И Россия в условиях санкций 
со стороны Евросоюза и США заинтересована 
в Турции, и Анкара заинтересована в Москве в 
условиях террористической войны, развязанной 
«Исламским государством» и фактического про-
вала турецкой политики на Ближнем Востоке. 
Полагаю, если и российский, и турецкий лидеры 
обратят внимание не только на восстановление 
прежних экономических связей, но и на развитие 
политического диалога, то всему региону от этого 
станет значительно лучше.

Керим ХАС, политолог, эксперт Между-
народного центра стратегических исследо-
ваний Турции:

— Разговор Эрдогана и Путина по следам 
теракта был достаточно долгим: 40–45 минут 
подразумевают обсуждение довольно болезнен-
ных вопросов двусторонних отношений. Значит, 
новый диалог налаживается. И договоренность 
о личной встрече — позитивный сигнал, сви-
детельствующий об обоюдном желании вос-
станавливать связи. Но есть и другой фактор 
— из-за теракта реализация надежд Турции на 
то, что вскоре будет восстановлен турпоток в 
страну, может быть отложена. Кроме того, для 
возвращения двусторонних отношений до уров-
ня семимесячной давности странам придется 
найти много компромиссов — прежде всего в 
региональных вопросах.

Владимир СОТНИКОВ, старший научный 
сотрудник Института востоковедения РАН:

— Объективно говоря, может. Для Эрдогана 
сам факт отправки письма Путину был очень 
серьезным шагом. Кроме того, полагаю, Ан-
кара все же заплатит компенсацию, несмотря 
на противоречивые заявления политиков. Тур-
ция, очевидно, сейчас начинает возвращение 
к старой, зарекомендовавшей себя политике 
«ноль проблем с соседями». Обольщаться на 
сей счет — в частности относительно улучшения 
российско-турецких связей — не стоит. Процесс 
этот не быстрый, было многое сказано и сделано 
с обеих сторон — и на уровне политических за-
явлений, и неких санкций. Но у наших стран есть 
общая цель — борьба с терроризмом. И всем — в 
том числе и Эрдогану — понятно, что Турция, 
будучи жертвой разгула терроризма, не имеет 
иного пути, кроме сотрудничества с Россией, с 
другими странами в борьбе против терроризма. 
То есть даже не сам по себе нынешний теракт, 
но существующая террористическая угроза для 
страны подталкивает Анкару к взаимодействию 
с Москвой.

Наталья УЛЬЧЕНКО, заведующая секто-
ром Турции Центра изучения стран Ближнего 
и Среднего Востока Института востокове-
дения РАН:

— В письме Эрдогана обозначены моменты, 
касающиеся взаимодействия в борьбе с терро-
ризмом. Думаю, о неких инициативах в этой об-
ласти можно говорить, и в конечном счете можно 
также надеяться на их положительное влияние 
на ситуацию внутри Турции, на снижение уровня 
террористической активности в стране.

Алексей ОБРАЗЦОВ, ведущий научный 
сотрудник Центра азиатских и африканских 
исследований ВШЭ:

— Об этом постоянно говорит и российское 
руководство — об объединении усилий в борьбе 
с международным терроризмом. Но главная про-
блема в этом вопросе — несовпадение позиций 
различных стран относительно того, кого считать 
террористами, а кого — нет. Это очень сложный 
процесс, запутанный и сейчас — запущенный. А 
безотносительно этого, разумеется, все согласны 
с тем, что терроризм — всеобщая угроза и с ним 
надо бороться сообща.

Связана ли атака на аэропорт с 
заявлениями турецкого руководства 
относительно отношений с Россией  
и Израилем?

Наталья УЛЬЧЕНКО:
— И да, и нет. Нельзя сказать, что эта связь 

прямая, но опосредованно она существует. Речь 
идет скорее о попытке помешать перспективам 
восстановления туристического потока, поме-
шать турецкому правительству решить эконо-
мические проблемы, возникшие не только из-
за ухудшения отношений с Россией, но и из-за 
смены вектора в решении курдского вопроса. 
Конечно, связь имеется, но целью ставится имен-
но подрыв стабильности турецкого государства, 
которой Анкара пыталась достигнуть, вернув 
туристов в страну, — не случайно потепление 
в отношениях с Москвой началось перед пиком 
туристического сезона.

Алексей ОБРАЗЦОВ:
— Разумеется, у событий, подобных теракту, 

редко бывает одна причина. Может быть один 
повод. Конечно, усматривается некоторая связь 
между терактом и изменением позиции Турции 
в отношениях с Израилем (после шести лет раз-
дора) и Россией, после семи месяцев обмена 
различными резкими заявлениями. Но это явно 
не причина, а лишь один из поводов.

Владимир СОТНИКОВ:
— Не думаю, что эти события связаны, по-

скольку теракты — это в основном продолжение 
террористической войны, которую ведут отдель-
ные курдские боевики на территории Турции — в 
ответ на бомбардировки их позиций, осущест-
вляемые турецкими силами. И, конечно, речь 
идет о боевиках так называемого «Исламского 
государства» (ИГ/ИГИЛ/ДАИШ — группировка 
признана террористической и запрещена в Рос-
сии), потому что почерк в данном случае выдает 
именно террористов ИГ. 

Ренат АБДУЛЛИН.

«Турция, будучи жертвой 
терроризма, не имеет иного 
пути, кроме сотрудничества  
с Россией»

ВЗРЫВАЛИ 
КАК В ПАРИЖЕ
Силовики объяснили тактику 
террористов

Взрывы прогремели в толпе, ко-
торая стояла у входа в аэропорт, 
а также внутри, в международном 
зале прилетов. Власти утвержда-
ют, что боевики прибыли к зданию 

на обычном такси. Трое открыли беспорядочный 
огонь из автоматов Калашникова по полицей-
ским и гражданским лицам, затем подорвали 
себя возле одного из металлоискателей, пишет 
Hurriyet Daily News. В результате нападения по-
страдал один российский турист: он был ранен в 
ногу, сообщило генконсульство России в Анкаре. 
Также погибла гражданка Украины.

Совпадение или нет, но теракт произо-
шел в день второй годовщины провозглашения 
«Исламским государством» (группировка при-
знана террористической и запрещена в России) 
в 2014 году «всемирного халифата». Как заявил 
турецкий премьер-министр Бинали Йылдырым, 
Анкара возлагает ответственность за теракты 
в стамбульском аэропорту именно на эту джи-
хадистскую группировку, воюющую в Сирии и 
Ираке. По мнению властей, атаки совершили 
люди, прибывшие из-за границы. Напомним, что 
за неделю до этого власти Турции арестовали 
троих исламистов, связанных с ИГИЛ, которые 
хотели устроить теракт на ЛГБТ-марше в Стамбу-
ле. Последнее нападение, которое приписывают 
«халифату», было совершено в середине марта 
этого года: тогда один из боевиков выбрал ми-
шенью торговый центр в Стамбуле.

Впрочем, здесь есть место и конспироло-
гическим версиям. Как отмечают наблюдатели, 
за два часа до нападения на аэропорт в Твиттере 
некий человек под именем Фуат Авни написал 
на турецком языке, что в ближайшее время «для 
отвлечения внимания от разгромных договорен-
ностей с Россией и Израилем будут совершены 
взрывы и принесены в жертву невинные люди». 
Как отмечают наблюдатели, аккаунт Авни и его 
«клоны» регулярно сливают в Интернет много 
антиправительственной информации, хотя не 
исключено, что автор этих твитов может быть 
одним из организаторов атак или обычным 

провокатором, действующим против турецких 
спецслужб.

«Сейчас официально заявляют, что это по-
хоже на операцию «Исламского государства», 
— комментирует из Анкары турецкий поли-
толог Орхан Гафарлы. — Также у ЦРУ была 
информация неделю назад, что 30 боевиков из 
ИГ прибыли в Турцию для совершения терактов. 
Также есть данные, что два террориста, которые 
участвовали в нападении на аэропорт, были из 
Центральной Азии. Пока нет точной информации 
на этот счет, но если это так, то это подтверж-
дение, что ИГ несет войну и из центральноа-
зиатских стран. Если это будет подтверждено, 
то России и Турции важно будет сотрудничать 
в этом направлении, потому что у России есть 
опыт ведения антитеррористической борьбы 
в Центральной Азии. Существует структура 
ОДКБ (Организация договора о коллективной 
безопасности. — «МК»), и Турция должна быть 

вовлечена во все эти организации, чтобы вести 
борьбу и с потоком террористов из Централь-
ной Азии».

Напомним, что несколько дней назад Турция 
и Израиль договорились о нормализации отно-
шений, уровень которых резко снизился после 
того, как турецкие военные в составе «флотилии 
свободы» попытались прорвать блокаду сектора 
Газа. В результате штурма одного из кораблей 
(«Mavi Marmara») погибли 9 граждан Турции. 
Понадобились долгие и трудные переговоры, 
прежде чем двум странам, фактически разо-
рвавшим дипотношения, удалось договориться 
о компромиссе.

«МК» связался с проживающим в Стамбуле 
востоковедом Гумером Галиевым. Вот что рас-
сказал наш собеседник: «Паники в городе нет, 
но чувствуется напряжение. В общественном 
транспорте, как мне показалось, на следующее 
утро после теракта ехало меньше народа. Люди 
находятся в шоковом состоянии. Столь резо-
нансный теракт, такое количество погибших, еще 
и в таком месте, где так или иначе был каждый 
житель Стамбула, кто приезжал или уезжал из 
города. Аэропорт традиционно считается до-
статочно безопасным местом. Другое дело, что 
есть открытые пространства, где есть большое 
скопление людей. Как показывает практика, 
уязвимые зоны есть у любого защищенного ме-
ста. Безусловно, люди расстроены и огорчены. 
Многие опасались, что пострадали близкие: 
сейчас период отпусков, месяц Рамадан. Но 
надо сказать, что это не первый теракт. Это тра-
гическая регулярность, которая расстраивает. 
Несколько лет назад никто бы не поверил, что в 
Турции будет происходить такое, что в резуль-
тате регулярных атак будут гибнуть люди. Это 
серьезнейший психологический удар». 

Игорь СУББОТИН.

«ЭТО ТРАГИЧЕСКАЯ РЕГУЛЯРНОСТЬ»

Позже Владимир Путин на встре-
че с российским правительством 
сообщил, что Турция пообещала 
сделать все, что от нее зависит, 

для обеспечения безопасности российских 
туристов на своей территории. Чиновники и 
депутаты мгновенно на это отреагировали. Так, 
член Комитета Совета Федерации по между-
народным делам Игорь Морозов заявил, что 
разрешение на формирование организованных 
туристических поездок реально получить в 
течение 10–14 дней. Тогда уже этим летом 
Турция сможет заполнить свои опустевшие 
пляжи туристами из России. 

Как пояснил вице-президент Российского 
союза туриндустрии Юрий Барзыкин, с самого 
начала у профессионального сообщества были 
сомнения, что процесс «открытия» Турции бу-
дет легким. «Да, турпоток в этом направлении 
сформируется достаточно быстро. Однако 
нужны серьезные гарантии безопасного от-
дыха туристов. Одних рамок в аэропорту в 
этом случае недостаточно. Турецким властям 
необходимо всерьез озаботиться внутрипо-
литической ситуацией, — сказал собеседник.  
— Мы видим, что с Египтом у нашей страны 
гораздо лучшие отношения, чем с Турцией, 
однако авиасообщение с этой страной до сих 
пор не возобновляется». 

В этой связи «египетский» сценарий раз-
вития событий становится все более очевид-
ным, то есть Россия будет настаивать на личной 
проверке работы всех систем безопасности на 
местных курортах и в аэропортах. В этом слу-
чае, по мнению Юрия Барзыкина, процесс мо-
жет затянуться минимум до конца этого сезона. 
Ведь если до сих пор наши соотечественники 
не ехали в Турцию по причине фактического 
разрыва связей между странами, то серьез-
ное падение спроса со стороны остальных 
туристов связано именно с вопросами обе-
спечения безопасности. Только за июнь поток 
иностранных туристов снизился почти на 60% 
по сравнению с прошлым годом.

Можно, конечно, надеяться, что россияне 
сами не захотят ехать в страну, где каждый 
день что-то взрывается. Вице-президент Ас-
социации туроператоров России Дмитрий 
Горин напоминает: когда в 2015 году в Тунисе 
произошли теракты, спрос на направление 
рухнул на 80%. Люди не ехали, потому что 
боялись повторения террористических атак. С 
другой стороны, по словам Горина, есть часть 
граждан — примерно 30%, которым взрывы 
нипочем, лишь бы полежать на турецком бе-
режку. Турфирмы сообщают, что их телефоны 
уже с понедельника, стоило появиться новости 
об извинениях Эрдогана, атакуют желающие 
забронировать тур в Турцию. Клиентов инте-
ресует в первую очередь цена отдыха, которая 
после открытия направления по понятным 
причинам будет крайне низкой.  

Именно такой сценарий глобальной пе-
реориентации турпотоков был предсказан 
экспертами накануне. Тогда гендиректор тур-
фирмы Анна Подгорная, чья компания некогда 
входила в число лидеров турецкого направ-
ления, предположила, что отток отдыхающих 
после возобновления продаж путевок в Турцию 
почувствуют на себе главным образом евро-
пейские пляжные направления. Были мнения, 
что пострадать могут также Крым и Краснодар-
ский край. Впрочем, аналитик группы компаний 
«Финам» Тимур Нигматуллин  уверен, что вряд 
ли «турецких» туристов можно полностью вы-
читать из турпотока на российские курорты. 
Эти направления имеют различное позицио-
нирование. Тем более большинство россиян 
уже определились с планами на лето. Однако 
уже в следующем году отечественные курорты 
из-за Турции могут лишиться порядка мил-
лиона туристов. 

Нина ЕГОРШЕВА.
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ЧТО ХОТЯТ ПОДОРВАТЬ 
ТЕРРОРИСТЫ?
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Командующий Балтфлотом вице-
адмирал Виктор Кравчук.

Начальник штаба Балтфлота  
контр-адмирал Сергей Попов.

ЛАПША ПО-ФЛОТСКИ
Шойгу отстранил руководство Балтфлота за очковтирательство

Милые бранятся — только тешатся. 
Еще недавно существовала твердая 
уверенность, что эта поговорка может 
относиться к чему угодно, но только не 
к российско-турецким отношениям. 
Жизнь, как водится, оказалась богаче 
наших представлений о ней. Пресс-
службы не сообщают, какими словами 
распрощались лидеры двух стран после 
первого за семь месяцев телефонного 
разговора. Но весьма к месту пришлась 
бы другая русская народная мудрость: 
«Кто старое помянет — тому глаз вон».

Забвению, как нетрудно догадаться, под-
лежит факт уничтожения 24 ноября 2015 года 
турецкими ВВС российского штурмовика Су-24, 
атаковавшего позиции исламистов в сирий-
ском приграничье. Москва потребовала тогда 
от Анкары извинения и денежной компенсации, 
а не дождавшись, ввела обширный пакет эко-
номических санкций, одной из которых были 
ограничительные меры на посещение турецких 
курортов российскими туристами. И вот, как со-
общает пресс-служба российского президента 
по итогам беседы двух президентов, отношения 
России и Турции восстанавливаются практи-
чески до докризисного уровня. Путин «поручит 
правительству вступить в переговоры с соот-
ветствующими турецкими ведомствами, с тем 
чтобы восстановить взаимовыгодное двусторон-
нее сотрудничество в торгово-экономической 
и других сферах». В числе прочего речь идет о 
снятии барьеров для туристов. Своими мыслями 
о внезапном потеплении российско-турецких 
отношений с «МК» поделился главный редак-
тор журнала «Россия в глобальной политике», 
председатель президиума Совета по внешней 
и оборонной политике Федор Лукьянов.

— Федор Александрович, чем, на ваш 
взгляд, объясняются столь резкие перемены 
в позициях двух стран?

— Ну, Москве позволяет это сделать тот 
факт, что Эрдоган практически выполнил усло-
вия, которые Россия ему публично выдвигала. 
Принес извинения. Это было довольно неожи-
данно, но это произошло. Несмотря на мелкую 

торговлю по поводу формулировок. 
— Ну, что касается компенсации, вопрос 

пока не вполне ясен.
— С самого начало было понятно, что ком-

пенсация будет предметом отдельного торга. 
Предстоит, во-первых, договориться о сумме, 
во-вторых — о том, кому именно платить: госу-
дарству или семье погибшего пилота. Но, судя 
по тому, что состоялся разговор двух прези-
дентов, намечена встреча, сказано о необходи-
мости отмены ограничительных мер, в Кремле 
рассчитывают на то, что и этот вопрос будет 
решен. В общем, Россия получила некоторую 
сатисфакцию. Но дело, конечно, не только в 
этом. Думаю, никто в Москве не питает иллюзий 
насчет Эрдогана. Однако Турция очень важный 

игрок в непосредственной близости от России 
и от российской сферы интересов. Масштаб 
урона, который она может, если захочет, нанести 
России, достаточно велик. Иметь откровенно 
враждебные отношения со страной, весьма 
влиятельной там, где мы довольно уязвимы, — 
весьма нежелательно для нас. 

— Ну а что заставляет Турцию идти на 
сближение с Россией?

— Здесь сложнее. Мы не знаем всех при-
чин, которые заставили Эрдогана пойти на столь 
неожиданный для всех шаг. Конечно, свою роль 
сыграл экономический урон, который понесла 
Турция. Прежде всего — сфера туризма. Кроме 
того, думаю, в какой-то момент в Анкаре трезво 
оценили результаты турецкой внешней политики 

последних лет. Турция перессорилась буквально 
со всеми, у нее не осталось ни одного позитив-
ного соседа, прочного партнера. Думаю, что 
Эрдоган — человек импульсивный, но в целом 
все-таки прагматичный, расчетливый — понял, 
что пора это радикально менять. Отсюда — при-
мирение с Израилем, отсюда же — и желание 
примириться с Россией.

— Складывается ощущение, что Москва 
и Анкара очень сильно торопятся восстано-
вить отношения. Чем может быть вызвана 
спешка?

— Спешка, на мой взгляд, вызвана тем, что 
сама ситуация этого конфликта противоесте-
ственна. Страны такого калибра и настолько 
влиятельные в сопредельных сферах все-таки 
должны иметь каналы связи, возможности ком-
муникации. Если этого нет, то это просто опасно. 
Тем более если учесть, что речь идет о не самой 
благополучной части мира — Ближний Восток, 
Кавказ, Юго-Восточная Европа. Мы не знаем, 
присутствовала ли в беседе Путина и Эрдо-
гана сирийская компонента, но я бы этого не 
исключал. Ничего хорошего в Сирии не проис-
ходит: политический процесс не продвигается, 
в военном отношении тоже все не слава богу... 
Словом, возможно, интуиция подсказала Путину 
и Эрдогану, что не следует затягивать с восста-
новлением отношений.

— В этой суете, похоже, забыли, что 
официальной причиной введения ограни-
чительных мер на посещение Турции на-
шими туристами были названы проблемы с 
безопасностью. На фоне очередного теракта 
в Стамбуле снятие ограничений выглядит 
странновато...

— Да, это выглядит странно. О намерении 
снять ограничения объявлено на следующий день 
после самого кровавого теракта в Стамбуле, 
причем направленного именно на путешествен-
ников. Риски для туристов действительно велики. 
И вдруг выясняется, что это вообще не важно. 
Эрдоган пообещал обеспечить безопасность — и 
мы сразу ему поверили. Но как у нас часто бывает 
— верх взял государственный интерес.

Андрей КАМАКИН.

ОЗВУЧЕН КУРОРТНЫЙ РОМАН
Москва и Анкара поняли, что им не прожить друг без друга

Камеры видеонаблюдения 
зафиксировали действия террористов.

Мы связались с жителями Стамбула, 
чтобы прояснить обстановку в городе.

Иван Казарян живет и работает в Стамбу-
ле. Во вторник вечером, когда террористы ата-
ковали аэропорт, он находился поблизости.

— Я услышал взрыв, потом повалил дым. 
Первая мысль, которая промелькнула: само-
лет разбился, — рассказывает Казарян. — Но 
потом послышались автоматные очереди и 
еще два взрыва. После этого началась паника, 
аэропорт сразу перекрыли на вход и выход. 
Через пять минут к зданию аэропорта под-
тянулись полицейские машины. Затем кареты 
«скорой помощи», их было очень много. Машин 
150–200 заезжали.

— Быстро сориентировались власти 
города, полиция? 

— Полицейский участок находится на 
территории аэропорта, так что полицейских 
там всегда много. Но после взрывов приеха-
ло машин 20–30 в первые минуты. Видимо, 
патрули были рядом.

— Что делали люди, которые находи-
лись в здании аэропорта? 

— В самом аэропорту началась паника. 
На улицу никто не выбегал, люди прятались 

кто куда. Потом я наблюдал скопление машин 
при въезде — такси, автобусы, — полиция все 
оцепила очень быстро и никого не пропускала 
на территорию аэропорта, чтобы расчистить 
дорогу для «скорой помощи».

— Что сейчас происходит в городе? 
— У всех мандраж и легкая апатия от оче-

редного теракта. В среду объявлен день траура. 
Аэропорт работает в штатном режиме. Провер-
ки машин усилили при подъезде к аэропорту. 
В самом городе все как обычно.

— Среди ваших знакомых кто-то по-
страдал в теракте?

— Погиб один знакомый гид. На днях об-
щались с ним на тему турецко-российских 
отношений, санкций и террора. Он провожал 
туристов в тот вечер. Звали его Эртан, ему было 
35 лет. У него осталась беременная жена. 

Среди пострадавших во время терактов в 
аэропорту Стамбула был один россиянин. Тю-
менец Александр Лубнин с супругой Татьяной 
возвращались домой из отпуска, ждали реги-
страции на рейс в терминале J, когда услышали 
громкий хлопок и стрельбу. Мужчина был ранен 
в ногу и упал. Александр ползком смог уйти от 
направляющегося в его сторону террориста. 

В больницу мужчину отвез таксист. 
В среду Александру должны были про-

вести операцию на ноге.
«МК» написал Александру сообщение в 

одной из соцсетей. Мы хотели справиться о 
здоровье мужчины и узнать, почему в больницу 
он добирался не на «скорой», а на такси. 

«Спасибо за беспокойство, у меня все 
хорошо. Турки — самая отзывчивая нация. В 
больнице мне оказывают всю необходимую 
помощь. Остальное — без комментариев...»

Между тем один из знакомых семьи рас-
сказал «МК», что ранение Александра не столь 
безобидное, как сообщалось в первые часы 
после теракта. 

«В целом Саша чувствует себя хорошо. Но 
осколки находятся близко к артерии, поэтому 
могут быть сложности во время операции. 
Видимо, поэтому ему сейчас сложно общаться 
с журналистами». 

Александр — предприниматель, его супру-
га Татьяна — известный в Тюмени фотограф. 
Пара много путешествует, в Турцию они летали 
на несколько дней.

Ирина БОБРОВА,  
Анастасия ГНЕДИНСКАЯ.

Через час после заявления Влади-
мира Путина об отмене запрета на 
посещение Турции желающие про-
вести летние каникулы на турецком 
берегу оборвали телефоны россий-
ских турфирм. 

— Такого наплыва клиентов мы давно 
не видели, — говорят в столичной турфир-
ме. — Звонили с одним вопросом: посмо-
трите нам Турцию, хотим вылететь через 
пару дней. Люди просили забронировать 
им билеты на первые же чартерные рейсы. 
Многие даже ценой не интересовались. 
Большинство на полном серьезе считают, 
что в связи с трагическими событиями мы 
им сейчас кучу горящих путевок обеспечим. 
Хотя за несколько часов до решения прези-
дента туристы приходили к нам с другими 
настроениями. Например, несколько семей 
попросили аннулировать им поездку в Тунис: 
посчитали, если в Турции случился теракт, 
то в Тунисе тоже может рвануть. 

На специализированных форумах ту-
рагенты стоят на ушах: «15 минут не прошло 
с появления новости, что Турцию откроют, 
так народ уже спрашивает, когда полетит 
самолет. Хоть на завтра чартер заказывай, 
и поставим рекорд по заполняемости. В но-
востях тут же покажут, что первый чартер 
сезона в Турцию был продан за 5 минут».

То, что официально бронировать тур 
пока рано, туристы, похоже, не понимают. 
По мнению представителей турагентств, 
в связи с «открытием Турции» у операто-
ров могут возникнуть более глобальные 
проблемы. 

— Нам уже звонили некоторые туристы 
с просьбами обменять Абхазию, Грецию и Ту-
нис на Турцию. Пошло много отказов. Могут 
начаться проблемы с перебронированием. 
Допускаем, что начнется резкое изменение 
полетной программы по всем странам, нач-
нутся переброни, аннуляции и так далее. 
Хотим заметить еще один момент: не стоит 
обольщаться по поводу дешевизны Турции. 
На данный момент осталось всего три отеля, 
которые были бы по карману любителям 
бюджетных направлений по системе «все 
включено». Отдых же в 4–5-звездочных 
отелях на 10 ночей обойдется туристам от 
60–70 тысяч плюс перелет. 

Ирина БОБРОВА.

КЕМЕРЫ ПРИНЯТЫ
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СЕГО ДНЯ

За много лет жизни в Европе и Америке я 
ни разу не слышал вопроса: а как у вас в России 
относятся к нам, к нашей стране? Даже жителям 
США — самой мощной мировой державы — не 
приходит в голову, что где-то в заморских краях 
кому-то есть дело до Америки. Могут спросить 
в порядке праздного любопытства, какая в 
России зима, сколько у нас часовых поясов, 
какие самые популярные блюда русской кухни 
и как лично я отношусь к президенту Путину. 
Но об отношении россиян к Америке не спра-
шивают — хотя об этом я мог бы им много чего 
рассказать, в основном малоприятного.

Рассказы на эту тему, впрочем, звучат с 
экрана телевизора: корреспонденты и коммен-
таторы сообщают американцам, что их страна 
очень непопулярна в России, что ее там считают 
виновником всех бед и враждебной державой. 
Но эти сообщения мало кто слушает, потому 
что в отличие от россиян американцы мало 
смотрят ТВ, а если смотрят, то чаще всего раз-
влекательные шоу, а не политику. И уж меньше 
всего их интересует чужая политика — дай бог 
со своими проблемами разобраться.

Еще одно отличие их от нас: западные люди 
не верят СМИ — так же как они не верят госу-
дарственным деятелям. Ни своим, ни чужим. 
Народ не ассоциирует себя с государственной 
бюрократией: политики, руководство страны, 
госаппарат — это одно, а народ, простые люди 
— это другое. В России иначе: тут сохранился 
старый советский менталитет, который власти 
целенаправленно насаждали в течение семи 
десятилетий. Не зря улицы советских городов 
украшал лозунг: «Народ и партия едины». Народ 
и партийно-государственный аппарат были 
отнюдь не едины, они жили в двух разных ми-
рах, но людям неустанно вдалбливали миф об 
идентичности народа и государства, и эффект 
этой пропаганды ощущается по сей день, спу-
стя четверть века после исчезновения СССР. 
Впрочем, удивляться тут нечему: правители 
постсоветской России и сегодня продолжают 
опылять мозги граждан тезисами о том, что 
любая критика властей РФ является «антирос-
сийской деятельностью» и «русофобией». Эти 
пропагандистские установки определяют пси-
хологический климат в российском обществе 
и направленность законодательства, которое 
генерируют в угоду исполнительной власти 
Совфед и Госдума.

Удивительно другое: почему россияне 
принимают за чистую монету явное, видное 
невооруженным глазом смещение — или со-
вмещение — понятий «народ» и «государство»? 
Население России хорошо образовано, рос-
сияне обладают более широкой эрудицией, 
чем те же американцы, но поди ж ты — не в 
коня корм! Миллионы умных людей верят в 
необходимость держимордовских законопо-
ложений, принимаемых якобы с целью защиты 
России от поползновений внешних и внутренних 
врагов. Верят, игнорируя очевидную истину: 
на протяжении всей истории человечества 
правящие режимы использовали психологию 
осажденной крепости в качестве орудия со-
хранения своей власти. К интересам народа 
это никогда и нигде не имело отношения. Но 
россияне верят...

Англичане проголосовали за выход своей 
страны из Евросоюза, хотя властные элиты 
Великобритании всеми силами пытались им 
внушить, что без ЕС нет в жизни счастья ни 
для кого в Европе. Британцы посмотрели на 
норвежцев, швейцарцев и исландцев, которые 
живут ничуть не хуже их без всякого ЕС; по-
смотрели на брюссельскую бюрократию с ее 
организационно-финансовой беспомощностью 
и гипертрофированной политкорректностью — 
и проголосовали наперекор своим политикам. 
Которые лицемерно называют себя слугами 
народа, а на самом деле служат корпорациям: 
для корпораций Евросоюз и прочая интеграция-
глобализация — то, что надо, а для народа — 
сплошные беды.

Британское отсутствие «единства между 
партией и народом» — проявление общезапад-
ной тенденции. Не менее яркое ее проявление 

— феномен Дональда Трампа в Америке. Жу-
лик, обманщик, фанфарон, клоун — назы-
вайте как хотите, зато он не из политической 
элиты, не из госаппарата, не из толерантно-
политкорректного мира Клинтонов, Бушей, 
Обамы, Керри и иже с ними. Любая альтерна-
тива истеблишменту — уже хорошо. Во всяком 
случае, американский избиратель считает это 
меньшим из зол.

По всей Европе — от Чехии и Венгрии до 
Франции и Испании — стремительно набирают 
очки популисты, националисты, сепаратисты и 
прочие движения, альтернативные истеблиш-
менту. А в России? Истеблишмент пользуется 
солидной поддержкой народа, несмотря на 
очевидные провалы в экономике, социаль-
ной политике, да и в международных делах. 
Россияне, похоже, удовлетворяются тем, что 
их страна для окружающего мира становится 
все страшнее. Боятся — значит уважают. Хотя 
какую шубу можно сшить из этого уважения 
грубой силы — понять трудно. 

Партия власти хочет, чтобы народ инте-
ресовался «отношением к нам», чтобы он вы-
являл проявления «русофобии», — и народ 
интересуется и выявляет. Только что я приехал 
в Москву после отдыха в Хорватии (где никто 
не вел со мной беседы о политике), и первое, 
что я услышал от своего высокообразованного 
приятеля, московского профессора, был вопрос 
об антироссийских санкциях ЕС, в которых 
участвует Хорватия, и контрсанкциях РФ про-
тив ее продуктов. Я был вынужден разочаро-
вать своего друга: в Хорватии на каждом шагу 
слышишь русскую речь (хотя немецкую все же 
чаще), наши оттягиваются на Адриатике почем 
зря, покупают в магазинах российскую водку в 
дополнение к хорватским «Мальвазии» и «Гра-
шевине», и тема санкций быстро улетучивается 
из мыслительного аппарата отдыхающих. Хор-
ватам все равно, откуда вы — из России или из 
Германии, главное, чтобы исправно денежку 
отстегивали и пополняли карманы местного 
населения и казну в Загребе.

До этого я был еще в трех «вражеских» 
странах — Германии, Чехии и Австрии. И там 
тоже обнаружил много наших (и туристов, и 
постоянно живущих) и никаких следов санкци-
онного противостояния. О России европейцы в 
быту не говорят, их СМИ мало пишут о России, 
мало вещают о ней с телеэкрана; европейские 
страны живут своими заботами — иммиграция 
и беженцы, слабый экономический рост, эко-
логические проблемы и т.п. Когда речь заходит 
об энергоснабжении, вспоминают о России — в 
основном в том ключе, что было бы хорошо 
избавиться от энергозависимости от Москвы. 
Политические элиты, впрочем, не считают эту 
зависимость серьезной проблемой, но помимо 
истеблишмента в каждой из этих стран есть 
другие общественные силы и есть недоверие к 
истеблишменту со стороны народа. Зато есть, 
к слову, доверие простых людей-западников к 
простым людям-россиянам — если они, конеч-
но, не ведут себя как политработники, коман-
дированные Кремлем для ведения пропаганды 
среди местного населения.

...Где-то с полгода назад в американском 
Бостоне приехавший туда по научному обмену 
знакомый петербуржец с удивлением сказал 
мне, что за полтора месяца в Америке ни разу 
не услышал вопросов о России. «А мы-то мним 
себя пупом Земли — думаем, что только о нас и 
говорят, что Россия у всех на уме и на языке...» 
— констатировал он.

Россияне, которые бывают на Западе, ви-
дят истинную картину. Беда только в том, что 
за границу ездит лишь незначительное мень-
шинство граждан РФ — даже в «докрымском», 
2013 году менее 15%, а сейчас едва больше 10%. 
Остальные формируют свое представление об 
отношениях между Россией и окружающим 
миром на основе того, что им рассказывают 
пропагандисты федеральных телеканалов — 
социально близкие к истеблишменту и страшно 
далекие от народа.
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О НАЦИОНАЛЬНОМ 
САМОМНЕНИИ ВЕЛИКОРОССОВ

Почему мы думаем, что всем есть до нас дело?  
Потому что это кому-то выгодно

Ранее сообщалось, что 28 июля арбитраж-
ный суд Москвы рассмотрит иск «Роснефти» к 
КПРФ, депутату Рашкину и информационному 
агентству «Росбалт». 

Многие эксперты уже отмечали, что инте-
рес Рашкина к «Роснефти» выглядит по меньшей 
мере странно. Сама компания открыто обвиняет 
его в ангажированности и обслуживании инте-
ресов конкурентов. 

И, действительно, анализ депутатских за-
просов Рашкина показывает, что остальные 
бизнес-корпорации его мало интересуют, 
большая часть филиппик парламентария по-
священа «Роснефти». Причем такой избира-
тельный подход вызывает недоумение даже у 
тех людей, которые не симпатизируют нефтяной 
госкомпании. 

Накануне выборов очевидно желание депу-
тата КПРФ заигрывать с настроениями населе-
ния, которое, безусловно, страдает от кризиса. 
Однако зачем травить компанию, которая как 
раз на фоне кризиса является одним из столпов 

устойчивости и формирует значительную часть 
бюджета? 

В феврале этого года пресс-секретарь 
«Роснефти» Михаил Леонтьев во время по-
единка с Рашкиным в эфире радиостанции 
«Эхо Москвы» спросил, почему его оппонент 
не следит так пристально за деятельностью 
других компаний, например, управляемой Ана-
толием Чубайсом «Роснано». Рашкин в ответ 
обещал, что придет время и для Чубайса. Од-
нако время так, похоже, и не пришло. Депутат 
Компартии методично продолжает свои на-
падки только на одну компанию. Аналитики не 
исключают, что такой повышенный интерес к 
«Роснефти» может объясняться в том числе и 
ангажированностью. 

Еще один любопытный момент: Рашкин 
направлял в госведомства крайне детали-
зированные запросы, которые, несмотря на 
приведенные в них сомнительные сведения, 
были очень грамотно составлены. При этом в 
устных выступлениях коммунист не раз демон-
стрировал некомпетентность в ряде вопросов, 
пытаясь, например, убедить слушателей «Эха» 
в том, что руководители западных компаний 
зарабатывают значительно меньше российских 
коллег. В итоге ведущему радиостанции даже 
пришлось остудить его пыл, приведя данные о 
доходах генерального директора Exxon Mobil 
Рекса Тиллерсона, которые составляют 33 мил-
лиона долларов в год. 

Несоответствие между квалифицирован-
ными письменными запросами и публичными 
выступлениями, в которых депутат Рашкин опе-
рирует непроверенными данными, невольно 
порождает мысль, а не стоят ли за его спиной 
кукловоды? 

На предстоящих выборах Валерий Рашкин 
возглавит московский список КПРФ. И будет 
очень любопытно, кто станет «мишенью» для 
его нападок в ходе предвыборной гонки.

Константин ЛАНСКОЙ.

СИТУАЦИЯ

Глава Комиссии Госдумы по вопросам 
депутатской этики Виктор Заварзин в 
письме на имя главы «Роснефти» Иго-
ря Сечина, которое цитируют ведущие 
информационные агентства, сооб-
щил, что комиссия направила обра-
щение в Генпрокуратуру РФ с прось-
бой дать правовую оценку заявлениям 
депутата от КПРФ Валерия Рашкина, 
необоснованно критиковавшего 
госкомпанию. Комиссия признала вы-
сказывания депутата, опубликован-
ные на интернет-сайте Компартии, не 
соответствующими нормам депутат-
ской этики.

НЕЭТИЧНЫЙ 
КОММУНИСТ
Как объяснить рьяный 
интерес депутата 
к «Роснефти»?
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В ближайшие три года мы будем жить 
скромнее, чем в текущем. Такой вывод 
можно сделать из выступления главы 
Минфина Антона Силуанова на послед-
нем заседании Совета Федерации этого 
сезона. Силуанов отчитался о выпол-
нении текущего бюджета, доложил о 
параметрах главного финансового до-
кумента на 2017–2019 годы, выслушал 
мнения сенаторов о том, откуда взять 
недостающие деньги, и высказал свои 
предложения.

Глава Минфина напомнил законодателям, 
что бюджет на 2016 год формировался, когда ожи-
далось, что нефть будет стоить $50 за баррель, 
однако по итогам первого полугодия средняя цена 
составила $37. Как полагают в министерстве, по 
итогам года она достигнет $40. Соответственно, 
доходы казны оказались ниже запланированных 
на 12% — и страна столкнулась с достаточно 
высоким дефицитом бюджета. Пока это 1,5 трлн 
рублей, но к этому добавится дефицит второго 
полугодия. 

Компенсировать недостаток денег придется 
из Резервного фонда: кубышка опустеет при-
мерно на 2,2 трлн рублей. В итоге на конец года 
в фонде останется менее триллиона, то есть 
фактически ничего.

— Доходы будущего года будут еще меньше, 
чем текущего, — резюмировал Силуанов. — Мы 
получим меньше разовых доходов в виде диви-
дендов, а если продолжим тратить резервы — они 
просто полностью закончатся. 

По мнению министра, снижение доходов 
можно компенсировать только замедлением 
инфляции и очень аккуратным отношением к 
расходам.

Присутствующая на заседании глава 

Счетной палаты Татьяна Голикова предложила 
повнимательнее посмотреть на государственные 
программы. По ее информации, они исполняются 
только на 36%, а выделенные на них деньги часто 
оседают на депозитах.

Ранее проходила информация, что Минфин 
уже решил сократить финансирование большин-
ства госпрограмм, в первую очередь направ-
ленных на поддержку спорта, культуры, науки. 
Общие расходы бюджета на три будущих года 
заложены меньшие, чем в году текущем, — по 
15 трлн вместо нынешних семнадцати.

Когда доклад завершился, сенаторы стали 
делиться с Силуановым своими идеями о том, как 
свести концы с концами. Скажем, представитель 
Кировской области Олег Казаковцев предложил 
ограничить количество наличных денег в обраще-
нии, чтобы не было расчетов в конвертах. 

— Мы обсуждали этот вопрос на правитель-
стве и решили так не делать, — ответил министр. 
— Лучше будет, если законодатели дадут право 
налоговым органам вести контроль за расходами. 
То есть если человек формально живет на посо-
бие, но покупает машину, то его нужно спросить: 
откуда взял деньги?

Елена Мизулина предложила тратить на 
социальную сферу часть средств дорожного 
фонда, но и с этим Силуанов не согласился: «До-
роги — это и рабочие места, и поддержание 
темпов экономики, и рост бизнес-активности, и 
налоговый потенциал. Нельзя отнимать деньги 
у дорог».

На вопрос сенатора от Владимирской об-
ласти Антона Белякова о том, будет ли в этом 
году обещанная повторная индексация пенсий, 
глава Минфина ответил, цитируя председателя 
правительства: «Медведев на съезде «Единой 
России» пообещал проиндексировать пенсии в 
будущем году. Мы предполагаем, что это будет 
5,9%».

— То есть слова Медведева пенсионерке 
«Денег нет… До свидания» вы приняли как на-
каз… — полуспросил, полупрокомментировал 
сенатор.

А «точек роста» бюджетной состоятельности 
на ближайшие годы Силуанов видит две: «Первое 
предложение: ввести мораторий на наложение 
всех налоговых льгот по региональным и муни-
ципальным налогам. Да и с федеральными льго-
тами нужно поосторожнее, после согласования 
с регионами. 

Второе. Мы наблюдаем резкий рост посту-
плений от акцизов на алкоголь. На 18% за полгода, 
на 30% только за последние два месяца. Это 
прорыв. Мы предлагаем перераспределить эти 
доходы по регионам в зависимости от розничных 
продаж. Кто больше алкоголя продает — должен 
больше и получать».

Таким образом, те регионы, которые больше 
пьют, получат возможность лучше есть. К сожа-
лению, рост потребления алкоголя пока остается 
единственным из темпов роста отечественной 
экономики.

Михаил ЗУБОВ.

Также министр финансов 
предложил ввести контроль 
за расходами всех граждан

Недавние ночные гонки 
Geländewagen'а сына зам. главы «Лу-
койла» Руслана Шамсуарова по Москве 
закончились для сидевшего за рулем 
Абдувахоба Маджидова принуди-
тельными работами. Теперь он красит 
заборы, чистит фонтаны и роет землю 
под прокладку труб. А за тем, чтобы 
нарушитель не отлынивал от работы, 
следит судебный пристав. 

В конце мая Москву взбудоражило оче-
редное сообщение о высокоинтеллектуальных 
забавах «золотой молодежи». Руслан Шамсуа-
ров вместе с друзьями на своем джипе развле-
кался гонками с полицией по ночной Москве, 
транслируя все происходящее в соцсетях. Было 
возбуждено дело об административном право-
нарушении — сам-то Шамсуаров не попал под 
судебную раздачу, ибо находился в автомобиле 
в качестве пассажира. За рулем вместо него 
сидел Абдувахоб Маджидов. Ему и назначили 
административное наказание в виде 200 часов 

обязательных работ.
Штрафные работы «беспечного ездока» 

уже вовсю идут, рассказал «МК» официаль-
ный представитель Управления федеральной 
службы судебных приставов России по Москве 
Тимур Коробицын.

 — 22 июня 2016 года должник под контро-
лем судебного пристава-исполнителя присту-
пил к уборке и благоустройству на территории 
поселения Щербинка (он красит забор на дет-
ской площадке, чистит фонтаны, прокладывает 
трубы). Если правонарушитель будет уклоняться 
от выполнения обязательных работ, то судебный 
пристав вправе обратиться в суд и заменить их 
на 15 суток административного ареста.

 Впрочем, как смогли убедиться журнали-
сты, наказанный и не сачковал: переменив крос-
совки на казенные болотные сапоги, он влез в 
фонтан и занялся его очисткой. Он заявил, что 
«полностью признает свою вину, согласен с на-
казанием и обещает больше так не делать».

Марина ЛЕМУТКИНА.

Водитель, устроивший гонки с ГИБДД, приступил 
к принудительным работам

ТРУДОВОЙ 
ФИНИШ 
ВОДИТЕЛЯ 
«МАЖОРОВ»

Абдувахоб 
Маджидов 

чистит 
фонтан.

Детоубийца Олег Белов из Нижнего Нов-
города, который в июле прошлого года 
с особой жестокостью убил шестерых 
своих детей, беременную жену и мать, 
остаток жизни проведет в колонии стро-
гого режима. В среду, 29 июня, Нижего-
родский областной суд поставил точку в 
этом громком деле. Олега Белова приго-
ворили к пожизненному заключению.
На суде вскрылись шокирующие подроб-
ности. Так, например, выяснилось, что 
Белов больше недели расчленял тела 
родных и расфасовывал их по пакетам. 

Дело Белова в Нижегородском областном 
суде слушали больше полугода. Первое заседание 
по этому процессу состоялось еще 16 декабря 2015 
года. Тогда Белов устроил настоящий спектакль. 
То он рассказывал, как хотел создать летающую 
тарелку и улететь на другую планету, то уверял 
присутствующих, что не мог убить даже корову. 

А потом неожиданно во всем сознавался, 
просил прощения у тещи и объяснял: «Когда я это 
сделал, все получалось чисто автоматически...»

В этой же манере он вел себя и все после-
дующие заседания, которых прошло больше пя-
тидесяти. Он много плакал, менял показания и 
выступал с абсурдными ходатайствами. 

Так, в середине процесса он попросил раз-
решить ему в следственном изоляторе торговать 
на валютной бирже. 

— Как объяснил подсудимый, это было нужно 
для того, чтобы заработать деньги и выплатить 
компенсацию за моральный вред, нанесенный 
теще, — рассказал «МК» официальный предста-
витель Нижегородского областного суда Валерий 
Лазарев.

Но позднее о каких-либо моральных тер-
заниях Белов забыл. Более того, настаивал, что 
его заставили взять вину на себя. Со всей се-
рьезностью обвиняемый уверял суд, что в СИЗО 
ему якобы подсунули листочки, на которых были 
признательные показания, и велели выучить их 
назубок. Затем изверг снова сменил вектор «за-
щиты» и начал утверждать, что убийства он со-
вершал не один. 

— Он даже утверждал, что к этому причастны 
родственники тещи, — рассказал Валерий Лаза-
рев. — В качестве аргумента он привел тот факт, 
что перед смертью супруга дозвонилась в полицию 
и кричала в трубку «убивают», а не «убивает». 

К слову, во время судебного следствия вы-
яснилось, что женщина за несколько секунд до 
смерти действительно дозвонилась правоохрани-
телям. Правда, пока прошла запись автоответчика, 
на том конце провода уже была тишина. 

Приговор Белову оглашали несколько часов с 
перерывом. Выяснилось, что умысел расправиться 
с семьей возник у него из-за нежелания разводить-
ся. К преступлению он готовился — в Интернете 
искал способы быстрого убийства человека. После 
же совершения убийств отправился в магазин и 
купил там мешки для мусора. Трупы он расчле-
нял в течение недели. Действовал хладнокровно 
и продуманно. Например, тела супруги и детей 
он расчленял в перчатках — боялся заразиться 

трупным ядом. А чтобы запах не распространился 
из квартиры, залил щель между косяком и входной 
дверью монтажной пеной. 

Изначально многие предполагали, что изуве-
ра признают невменяемым. Слишком уж странно 
он вел себя на суде. Тем более Белов состоял на 
учете у психиатров с диагнозом шизофрения. 

Правда, по результатам проведенных экс-
пертиз он был признан вменяемым. Видимо, по-
тому что в момент совершения преступления он 
отдавал отчет своим действиям. 

— Наличие психического заболевания не 
освобождает от уголовной ответственности. 
Специалистам важно определить, понимает ли 
человек, что он совершает. В первом судебном 
заседании зачитывалось обвинительное заключе-
ние. Были озвучены страшные вещи. Действовал 
он четко, продуманно. А все его истории про ино-
планетян, летающие тарелки, на мой взгляд, всего 
лишь попытка уйти от ответственности, — поде-
лился соображениями с «МК» официальный пред-
ставитель Нижегородского областного суда. 

Вину в убийстве жены, шестерых детей и ма-
тери Белов так и не признал, а в своем последнем 
слове расплакался и попросил себя оправдать. 
Естественно, на этот очередной спектакль обви-
няемого судья ответил по Станиславскому: «Не 
верю». Белова приговорили к высшей мере. 

Анастасия ГНЕДИНСКАЯ.

Смерть Василия Слипака 
в зоне АТО может 
спровоцировать новый 
внутриполитический кризис 
на Украине

ПОГИБШИЙ 
В ДОНБАССЕ 
ПЕВЕЦ ВОЕВАЛ 
НА ПТИЧЬИХ 
ПРАВАХ

СИЛУАНОВ ОБЪЯВИЛ, 
КАК ПРОИНДЕКСИРУЮТ 
ПЕНСИИ В 2017 ГОДУ

Однако та потеря темпа — ничто 
по сравнению с муками, кото-
рые законодатели испытали 
применительно к «пакету Яро-

вой». Обсуждать его начали на шестом часу 
заседания, а закончили на седьмом.

Сенаторы, которые до сих пор только 
нажимали ту или (один раз) иную кнопку, 
вдруг стали просить микрофон и повторять 
те же вопросы, с которыми правозащитники 
дошли уже до президента: не является ли 
аморальным уголовное преследование за не-
доносительство? Гуманно ли сажать в тюрьму 
14-летних подростков за участие в «вербовке 
для массовых беспорядков», корректно ли 
заставлять проповедников получать у госу-
дарства удостоверения для миссионерской 
деятельности, во сколько обойдется прослу-
шивание всех телефонных разговоров на тер-
ритории России и хранение этих записей?

Председатель профильного комитета и 
один из авторов законопроекта Виктор Озе-
ров отбивался:

— В США к уголовной ответственности 
привлекают с 10 лет, во Франции — с 13, а в 
Германии — с 14. Но мы надеемся, что у нас 
таких случаев не будет. Просто подростки 
должны знать, что на них тоже будет лежать 
ответственность за сокрытие информации о 
готовящемся преступлении...

— Закон нужно понимать так, что пред-
ставители традиционных церквей, которые 
уже проповедуют, будут это делать и дальше. 
Удостоверение нужно получать приезжим 
миссионерам...

— По экспертным оценкам, хранение 
разговоров всех абонентов столицы в тече-
ние 183 дней обойдется в 42,2 миллиона. Это 
недорого. Более того, мы пошли навстречу 
операторам связи и не обозначили в законе 
сроки, объем и порядок хранения записей. 
В законе написано, что все это определит 
правительство.

Сенатор Николай Пожитков предполо-
жил, что хранение всех разговоров, которые 
произошли в стране, если и не разорит опе-
раторов связи, то замедлит развитие отрасли. 
Связисты будут вынуждены вкладываться 
в ненужную аппаратуру вместо того, чтобы 
закупать необходимую для роста качества 
услуг.

Однако сенатор Клишас парировал этот 
аргумент документом двенадцатилетней дав-
ности: «Согласно постановлению правитель-
ства 538 от 28 августа 2005 года все операто-
ры обязаны три года хранить все разговоры 
для предоставления в ФСБ и МВД. Если они 
это делают, то дополнительных расходов не 
потребуется».

Выпустив пар, сенаторы проголосовали 
за законы «пакета Яровой» практически еди-
ногласно при минимуме воздержавшихся. Их 
ожидало утверждение еще более шестиде-
сяти законов.

Если вы читаете этот материал, значит, 
у сенаторов уже все хорошо: они выпол-
нили свой долг и ушли на каникулы. А вот 
нам с одобренными ими законами еще жить 
предстоит.

Михаил ЗУБОВ.

СЕНАТОРЫ 
ВЫПУСТИЛИ 
ПАР В «ПАКЕТ 
ЯРОВОЙ»
c 1-й стр.

Украинские СМИ сообщили, что в Дон-
бассе убит «певец с мировым именем». 
Украинец Василь Слипак пел во Франции, 
а в перерывах между выполнением кон-
тракта перед «Оперой Бастилия» воевал 
в добровольческом корпусе «Право-
го сектора» (запрещенной в России 
организации). 

«Правый сектор» на позициях в Донбассе во-
обще находится на птичьих правах. Его боевики 
в общие сводки потерь, как правило, не попа-
дают. Гибель Василя Слипака может привести к 
очередному украинскому внутриполитическому 
кризису. Почва уже подготовлена: 11 июня тяжелая 
артиллерия ДНР накрыла позиции украинцев на 
шахте «Бутовка», снаряд попал в копер шахты и 
завалил бойцов, которые там скрывались от об-
стрела. От одного снаряда погибло сразу 4 бойца 
«Правого сектора», было много раненых, ситуацию 
обсуждала вся Украина. Но в сводках потерь ВСУ 
по итогам суток правосеков не было. Ситуацию с 
гибелью этих солдат никто не комментировал, МО 
Украины объявило о создании комиссии, которая 
должна была выяснить, что там делали эти люди 
с оружием. Теперь погиб неофициальный боец «с 
мировым именем», но и его тоже нет в сводках.

Добровольцев, которые не числятся ни в 
одном официальном подразделении, очень удобно 
использовать в реальной войне. Они могут уйти в 
разведку, в атаку, они не отказываются от любого 
боя, но при этом за их гибель никого не накажут, и 
главное — они не нарушают Минских соглашений, 
ведь их «там» (в Авдеевке, Песках и Светлодарской 
Дуге) нет. Бойцов «Правого сектора» немного на 
войне, но они сконцентрированы в самых «горячих 
точках». 

Вся война на Донбассе сейчас идет по ночам 
и в «серых» зонах. Это время суток и места, не-
доступные для отслеживания мониторинговыми 
группами ОБСЕ. Василь Слипак получил от снай-
пера пулю «в районе нижней части туловища» в 
6 утра 29 июня. Его побратимы говорят об атаке, 
при отражении которой также были ранены двое. В 
официальных сводках пресс-службы украинского 
минобороны отмечает «работу» вражеской БМП 
под поселком Луганское.

Василий Слипак участвовал в акциях Евро-
майдана в Париже, а с началом войны начал как 
волонтер возить помощь на передовую. Под До-
нецком в селе Водяное он познакомился с бойцами 
из 7-го батальона «Правого сектора», с которыми 
и воевал в дальнейшем.

По мнению украинских экспертов, певец об-
ладал редчайшим голосом и из-за этого дважды 
поступал во Львовскую консерваторию, затем 
работал во Франции. Местные журналисты от-
мечают, что он воевал под псевдонимом Миф: 
такой позывной якобы придумал сам певец. «Это 
сокращенно от Мефистофель из оперы «Фауст», 
— пишет украинский журналист в соцсети. 

Российский музыкальный критик Мария Баба-
лова в беседе с «МК» предположила, почему певец 
решил взять в руки оружие, а также рассказала о 
его отнюдь не выдающейся карьере в Европе.

«У Слипака действительно был очень кра-
сивый бас, — считает российский музыкальный 
критик Мария Бабалова, — но будет преувеличе-
нием сказать, что этот певец делал выдающуюся 
международную карьеру. Он выступал преимуще-
ственно во второстепенных европейских театрах. 
Просмотрев его контракты за 2012–2016 годы, я не 
увидела ни одного «первого» театра — ни Ла Скала, 
ни Ковент-Гарден. Слипак выступал в Кракове, в 
парижских театрах. Пел славянскую музыку, также 
Эскамильо в «Кармен», Спарафучиле в «Риголет-
то». Контрактов у певца было немного — два-три 
в год. То, что на сцене он часто «убивал», это факт. 
Предположу, что именно неуспешность Слипака 
в оперной карьере и закинула его на Донбасс. И 
поехал он туда не с концертами».

Дмитрий ДУРНЕВ,  
Людмила АЛЕКСАНДРОВА.

Убийца матери, беременной жены и шестерых детей хотел 
улизнуть от ответственности на летающей тарелке 

МАНЬЯК ИЗ НИЖНЕГО ПОЛУЧИЛ ВЫШКУ
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МОСКВА СТРОИТСЯ4
Каждый год в Москву приезжают архитекторы и урбанисты со всего 

мира, чтобы обсудить стратегии развития городов мира. Так начинается 
Московский урбанистический форум. Он пройдет в столице уже в шестой 

раз с 30 июня по 3 июля.
«Урбанистический форум станет одним из самых заметных событий 

для Москвы этим летом, и мы придаем ему общегородской масштаб: 
фестивальную программу организуем не только в самом «Манеже», но и 
на различных открытых площадках — на улицах, в скверах и парках», — 

говорит заместитель мэра по вопросам градостроительной политики 
и строительства Марат Хуснуллин. Тема обсуждения на этот раз — 

«Быстрорастущие мегаполисы: технологии динамичного развития».
Но не только футуристическими проектами жив город.

Ведется реконструкция стадиона «Лужники» к чемпионату мира по 
футболу-2018; продолжается обустройство крупнейшего парка «Зарядье»; 

проектируются транспортно-пересадочные узлы, которые сформируют 
комфортные связи между различными транспортными системами 

мегаполиса; на месте «ржавого» пояса столицы строятся современные 
кварталы с комфортным жильем и прекрасной инфраструктурой...

Об этом и многом другом читайте в нашем специальном выпуске.

Его стены помнят радость побед 
и горечь поражений. Помнят одну 
огромную слезу, скатывающуюся 

по щеке улетающего мишки: 
«Олимпийская сказка, прощай». 

Легендарный стадион «Лужники» за 
долгие годы своего существования 

стал спортивным символом Москвы: 
сколько матчей было выиграно, 

сколько медалей завоевано в его 
стенах. На горизонте — чемпионат 

мира по футболу в 2018 году. 
Спорткомплекс снова окажется 

в центре внимания: на его арене 
пройдут матч открытия и финальные 

игры. Чтобы соответствовать статусу 
элитного стадиона, встречающего 
мировое футбольное первенство, 

«Лужникам» нужна была масштабная 
реконструкция. И вот она уже 

близится к финалу: в следующем году 
обновленный стадион примет первых 

болельщиков. 
У «Лужников» богатая история: стадион не 

раз становился флагманом крупнейших спор-
тивных событий. Олимпиада-80, финал Кубка 
УЕФА в 1999 году, ставший первым финалом 
европейского клубного турнира, прошедшего 
в России, и первый в истории страны финал 
Лиги чемпионов УЕФА, Кубок мира по регби-7, 
чемпионат мира по легкой атлетике — и это не 
считая матчей рангом пониже. За всю свою спор-
тивную «карьеру» стадион удостаивался разных 
титулов. В 1998-м УЕФА включил «Лужники» в 
список пятизвездных европейских стадионов, а 
спустя десять лет присвоил ему статус «элитно-
го». Кроме того, огромное поле стадиона не раз 
становилось концертной площадкой для артистов 
мирового ранга: Rolling Stones, Michаеl Jackson, 
U2, Red Hot Chili Peрpers.

За годы его существования москвичи при-
выкли к овальному стадиону с песочными сте-
нами. Тогда он мало напоминал сегодняшнюю 
арену: открытая площадка, без козырька, со 
скамейками вместо кресел.

С момента открытия в 1956 году Большая 
спортивная арена дважды подвергалась серьез-
ной реконструкции. Для олимпийской сказки 
стадион подготовили основательно. Под запад-
ной трибуной появились комнаты для почетных 
гостей, судейского корпуса и главный пресс-
центр. Под восточной оборудовали восстано-
вительный функционально-диагностический 
центр, пункты обслуживания спортсменов и 
допинг-контроля. 

В следующий раз за арену взялись уже к 
другому масштабному празднику — 850-летию 
Москвы. Изменения были связаны с новыми на 
тот момент жесткими требованиями УЕФА к ста-
дионам. Союз ассоциаций запретил проводить 
международные матчи на стадионах, где зрители 
не защищены от осадков и солнца. 

Самой главной деталью реконструкции, 
сделавшей стадион таким, каким мы его знаем 
сейчас, стало появление крыши. С 1995-го менее 
чем за два года по периметру чаши смонтировали 
72 стальные опоры высотой по 26 метров каждая. 
Они, как атланты, поддерживали на себе крышу 
шириной 63,5 метра и весом 15 тысяч тонн. 

Преобразились и зрительные места. При-
вычные скамейки заменили на пластиковые 
индивидуальные сиденья. Появились огром-
ные матричные табло, транслирующие матч, 
улучшили освещение, звук и акустику арены. 
У футболистов появились раздевалки по всем 
стандартам ФИФА площадью 320 кв. метров, 
включая зал для теоретических занятий. 

К 2013 году на футбольном поле арены 
было создано искусственное покрытие пятого 
поколения. Вокруг поля — беговые дорожки. У 
каждой из четырех соединенных трибун — по 
одному цветному табло. На главной трибуне А 
разместили VIP-сектора и VIP-ложи. 

Но все эти преобразования коснулись лишь 
внешности стадиона, кровли и трибун. И со-
всем не затронули инженерные коммуникации 
и основную часть подтрибунных помещений. 
В итоге красивый внешне стадион морально 
устарел изнутри, а это совсем не по статусу 
элитной арене. 

Историческому фасаду — 
быть
Может, устаревшие «Лужники» и простояли 

бы в таком виде еще несколько десятков лет. Но 
2 декабря 2010 года в Цюрихе было оглашено 
имя хозяйки чемпионата мира по футболу-2018. 
Ею стала Россия. Матч открытия и финальные 

игры пройдут на Большой спортивной арене 
«Лужники».

Но на тот момент стадион не соответство-
вал требованиям Международной федерации 
футбола. Согласно им он должен вмещать не 
менее 89 тысяч зрителей. Но расширение три-
бун оказалось невозможным: это уничтожило 
бы исторический фасад здания. Пойти другим 
путем и понизить поле, чтобы пристроить ряды к 
нижней трибуне, оказалось невозможным из-за 
грунтовых вод: стадион стоит слишком близко 
к Москве-реке. 

Тогда ФИФА пошла «Лужникам» навстречу и 
позволила увеличить количество мест не до 89, а 
до 81 тысячи (то есть всего на 3 тысячи). Решение 
историческое: оно позволило сохранить фасад 
здания и любимый москвичами вид стадиона. 

Кроме того, в спорткомплексе нужно было 
оборудовать специальные трибуны для мало-
мобильных групп граждан, представителей СМИ 
и VIP-трибуны. Строгие требования предъявляет 
ФИФА и к покрытию футбольного поля, и к его 
оснащению. Искусственные поля допускаются 
только для проведения групповых матчей. При 
этом синтетика должна быть последнего поко-
ления, а перед укладкой ее нужно протестиро-
вать самим представителям Международной 
федерации футбола. Именно такое покрытие и 
используется на большинстве стадионов: есте-
ственный травяной настил быстро изнашивается, 
требует постоянного серьезного ухода, очень 
восприимчив к непогоде. 

Однако уже заявлено, что все российские 
футбольные стадионы, включая «Лужники», будут 
иметь площадки именно с натуральным травя-
ным газоном.

Не устраивали Международную органи-
зацию и устаревшие коммуникации, а также 
отсутствие разделения мест по зрительским 

категориям. 
Естественно, не учитывать такие требова-

ния российская сторона не могла. Тогда власти 
города задумались: как же реконструировать 
главный стадион мундиаля «Лужники» в угоду 
высоким правилам. 

История — снаружи, 
современность — внутри
В 2013 году было разработано три варианта 

реконструкции стадиона. Все концепции пред-
полагали удлинение козырька стадиона. В двух 
из них планировалось опустить арену на 3–4 
или 7–8 метров для повышения вместимости 
стадиона. Все это значительно удорожало бы и 
стоимость работ. Кроме того, по мнению многих 
специалистов, практичнее было бы полностью 
снести старый спорткомплекс и построить с 
нуля новый стадион. Это было бы выгодно с 
финансовой точки зрения: новое строительство 
менее затратно, чем реконструкция. 

Если бы власти пошли по этому пути, то на 
месте «Лужников» возникло бы нечто футури-
стичное. Во всех трех предложенных вариантах 
не было ничего похожего на знакомый с детства 
стадион: на рендерах проектов представлены 
стадионы, похожие, скорее, на летающую та-
релку. В отличие от прежнего оформления такие 
варианты не вписались бы в архитектурный 
ансамбль района и странно смотрелись бы на 
фоне высотки МГУ и соседних зданий. В итоге 
от них решили отказаться.

Для города сохранение исторического 
облика «Лужников» было приоритетным. Это 
решение повлияло на ход всей реконструкции. 
Новый вариант преображения стадиона согла-
совали с ФИФА. После чего началась разработка 
новой единой концепции Большой спортивной 
арены. И уже осенью 2013 года прибывшая в 
Москву делегация ФИФА одобрила будущий 
облик стадиона, а все высказанные замечания 
были устранены. 

Следующим, одним из самых важных 
этапов реконструкции стадиона стал выбор 

управляющей компании, которая взялась бы за 
столь непростую задачу. Такой компанией стало 
АО «Мосинжпроект» — инжиниринговая компа-
ния полного цикла, уже зарекомендовавшая 
себя в качестве оператора значимых городских 
программ, таких, например, как программа раз-
вития московского метро-2020. 

После всех формальных процедур, в 2013 
году, начались работы по разборке конструкции 
стадиона. А до мая 2014-го демонтировали 
все, что не являлось каркасом: остались толь-
ко исторические стены, опоры и покрытие. 
Потом строители залили бетонную основу 
стадиона.

Во время реконструкции стадион посетил 
президент Международной федерации футбола 
(ФИФА) Джанни Инфантино:

«Очень впечатляюще выглядит. Я хочу по-
благодарить и поздравить мэра Москвы Сергея 
Собянина. Я бывал здесь раньше, и изменения 
видны. Внутри ощущается атмосфера футбо-
ла. Это самое подходящее место для прове-
дения самого важного футбольного события. 
Когда подходишь к стадиону, то становится 
видно, что удалось сохранить исторический 
облик. Здесь удачно соединились история и 
современность». 

Поле с подогревом 
и самый большой 
медиаэкран в мире
Перед строителями стояла непростая за-

дача: поменять всю начинку стадиона, не тронув 
при этом фасад здания. Нужно было сохранить 
устойчивость стены и при этом вписать в нее 
новые посадочные места. Для этого оставили 
неразобранным один пролет трибун и усилили 
всю конструкцию металлическими крестовыми 
связями. Но ненадолго. Потом строители воз-
вели новый каркас и соединили его с фасадной 
стеной, а оставшийся пролет разобрали. 

В пространстве между каркасом и фасадом 
появились монолитные каскадные лестницы. 
Это не просто элемент инженерного решения: 
лестницы будут очень кстати и самим болельщи-
кам. По ним они смогут быстрее перемещаться 
по стадиону. 

Подретушировали и сам фасад: его деко-
ративная часть будет сохранена. Но некоторые 
детали, например заржавевший металл по фризу 
в подкровельном пространстве, поменяли: ста-
рый весь проржавел.

Главной задачей проектировщиков было 
сделать так, чтобы болельщикам было комфор-
тно наблюдать за игрой и ничто не отвлекало от 
захватывающего зрелища. При этом нужно было 
учесть требования ФИФА и увеличить количество 
мест на трибунах. В итоге у старых кресел с трибун 
началась новая жизнь. Почти 64 тысячи демонти-
рованных сидений отправились не на помойку, а 
в спортивные сообщества Москвы, Московской 
области и в другие регионы. Часть кресел до-
сталась особенно преданным фанатам. 

Но авторы проекта поставили перед собой 
более глобальную задачу, чем просто заменить 
пластиковые сиденья. Дело в том, что 10% зри-
тельских мест на стадионе находились в зоне 
плохого обзора. Трибуны были расположены 
далеко и под низким углом к полю: какое удо-
вольствие от игры, за ходом которой нельзя 
уследить? 

После реконструкции эта несправедли-
вость исчезнет. Сейчас трибуны уже готовы: их 
максимально приблизили к футбольному полю и 
сделали более крутыми. Сами кресла установят 
до конца этого года. 

Кроме обычных фанатских трибун на 
стадионе появятся зрительные места и для 

других категорий болельщиков. 300 мест бу-
дет оборудовано для людей с ограниченными 
возможностями. Свои трибуны появятся и для 
VIP-зрителей, предусмотрены места и для прес-
сы, например современные комментаторские 
студии и пресс-центр. Появится более 100 кор-
поративных лож повышенной комфортности, 
или скай-боксов. 

Предусмотрели проектировщики и привыч-
ные пробки на входе на стадион. Ранее количе-
ство выходов с трибун чаши было 50, сейчас оно 
увеличено до шестидесяти. Причем некоторые 
из них будут предназначены для специальных 
категорий болельщиков. Так, отдельно заходить 
на стадион будут гости VIP- и Very VIP-зон. 

Помня об особой активности футбольных 
болельщиков, по периметру всего поля сделают 
ров безопасности. Никаких шансов выбежать 
в игровую зону и перетянуть все внимание на 
себя у них не будет.

Футбольное поле — это сердце стадиона. 
И естественно, во время матча все внимание 
будет приковано к нему. Судьям станет проще 
следить за голами: футбольные ворота обо-
рудуют новейшей системой фиксации гола. За 
ними станут пристально наблюдать несколько 
камер. 

Для нового футбольного поля из натураль-
ного газона смонтируют и новую инженерную си-
стему: под зеленой травой протянут километры 
коммуникаций. Благодаря системе обогрева, 
полива и дренажа арена не будет зависеть от 
погодных условий. 

Стадион оборудуют так, что ни один пас 
игроков не останется незамеченным. Для зри-
телей на трибунах установят два больших ви-
деоэкрана. Не попали на стадион? Не пробле-
ма. На крыше «Лужников» появится огромный 
медиаэкран площадью 30 тысяч квадратных 
метров. Для этого в крышу вмонтируют свето-
диодные панели. 

После реконструкции в «Лужниках» по-
явятся два современных медиацентра, зона 
экспресс-интервью, несколько телестудий и 
презентационная студия с панорамным обзо-
ром поля. Зрители у телеэкранов не пропустят 
ни одного жаркого момента и смогут наслаж-
даться качественными живыми трансляциями 
со стадиона. 

Не заметная для глаз, но очень важная 
работа — замена инженерных коммуникаций, 
без которых стадион не может существовать. 
Внутренняя часть «Лужников» — это 6,1 кило-
метра водопроводных сетей, 5,4 километра 
канализации, 76 километров сетей связи и те-
плосети протяженностью более 57 километров. 
Все это нужно было переустроить, заменить и 
обновить. 

В сентябре 2014 года специально для об-
служивания спорткомплекса и прилегающих 
территорий была открыта электрическая под-
станция «Золотаревская». 

Кроме самого стадиона преобразится и 
70% территории вокруг него. Кардинально из-
менится Престижная аллея: летом там обустроят 
площадку у воды, а зимой — каток у стен «Луж-
ников» на радость всем москвичам.

Кроме того, на всем олимпийском ком-
плексе высадят 1050 деревьев. Этим власти 
сполна компенсируют 311 вырубленных расте-
ний. Число попавших под бензопилу деревьев 
могло быть намного больше — 474. Но по итогам 
проверки часть из них удалось сохранить. После 
реконструкции «Лужники» зазеленеют больше 
прежнего. 

Удобнее для горожан станет и Лужнецкая 
набережная. Власти благоустроят пустующее 
пространство под станцией метро «Воробьевы 
горы». Саму набережную отдадут спортсменам: 
за счет уменьшения количества полос здесь 
появятся дорожки для бегунов, велосипедистов 
и роллеров. Откроют пункты проката спортив-
ного инвентаря, душевые и камеры хранения, 
появятся площадки с личными тренажерами. 
Все для спорта!

...Над стадионом «Лужники» удлинили козы-
рек покрытия над трибунами — он был увеличен 
на 11,5 метра. Сейчас уже готовы трибуны, и 
строители занимаются отделкой помещений 
стадиона и созданием игрового поля — в августе 
его планируют засеять травой.

Все работы идут с опережением графика. 
Как отмечают власти, взять такой темп смогла 
команда настоящих профессионалов, которая 
работала на спортивных объектах мирового 
уровня.

Благодаря им уже скоро можно будет пере-
резать красную ленточку и открыть для мо-
сквичей новые «Лужники». Такие, какими они 
не были никогда.

Елена СОКОЛОВА.

ЧЕМПИОНАТ МИРА ПО ФУТБОЛУ-2018:

БОЛЬШАЯ ИГРА 
НАЧИНАЕТСЯ

Московский урбанистический 
форум уже давно вышел за пределы 

Москвы: в этом году, как и во все 
предыдущие, «все флаги в гости будут 
к нам». В Манеже ждут мэров Загреба, 
Тираны, Будапешта, Осло, делегации 

из Берлина, Лиссабона, Буэнос-
Айреса, Бангкока. Приглашения 

получили более 50 стран. 

Открыто обсуждать самые насущные го-
родские вопросы готовы представители Пекина, 
Сингапура, Парижа, Милана, Сан-Паулу... С 
российской стороны будут мэр столицы Сер-
гей Собянин, заместитель мэра по вопросам 
градостроительной политики и строительства 
Марат Хуснуллин, главный архитектор города 
Сергей Кузнецов, представители архитектур-
ного сообщества и др.

Тема Форума-2016 в этот раз под стать 
масштабу мероприятия: «Быстрорастущие 
мегаполисы. Технологии динамичного раз-
вития». Обсуждать будут самые крупные гра-
достроительные проекты Москвы, России и 
всего мира.

«В Москве реализуется множество раз-
личных программ, направленных на улучшение 
социально-экономической ситуации в целом, 
на развитие современной транспортной инфра-
структуры, создание удобной и комфортной 
городской среды. Нам есть о чем рассказать 
миру, и очень важно получить обратную связь 
— узнать, как наши проекты оценивают экс-
перты», — сказал Марат Хуснуллин.

Столицу представит проект международ-
ного уровня — «Большая Москва». Специально 
для изучения опыта столицы по расширению 
своих границ на Форум прибудут парижские 
коллеги, которые только начинают воплощать 
в жизнь подобную идею.

Как отметил заместитель мэра по вопросам 
градостроительной политики и строительства, 
«деловая программа будет очень динамичной: 
если в прошлые годы у нас все было построено 
на панельных дискуссиях, то сейчас мы отда-
ем приоритет формату «мозговых штурмов». 
Встречи будут проходить на Форуме весь день. 
В одной из них, например, примут участие пред-
ставители городов, принимающих чемпионат 
FIFA в 2018 году. Своим опытом проведения 
крупного спортивного мероприятия поделится 
Казань, гости из Владивостока расскажут, как 
устроить саммит, по уровню не уступающий 
саммиту АТЭС в 2012 году. Будет презентован 
кейс Универсиады, которая пройдет в Краснояр-
ске в 2019 году. С экономической точки зрения 
Форум важен для города: он не просто сведет 
в одном месте бизнесменов и урбанистов, но 
и привлечет внимание инвесторов к проектам 

Стройкомплекса. 
На выставке в рамках Московского урбани-

стического форума-2016 будут представлены 
ведущие московские мегапроекты: реновация 
промзон (в частности ЗИЛа), благоустройство 
парка «Зарядье», строительство Московской 
кольцевой железной дороги. «Мосинжпроект» 
представит один из своих самых амбициозных 
градостроительных проектов — реконструкцию 
большой спортивной арены стадиона «Лужни-
ки», которая в 2018 году станет центральной 
площадкой чемпионата мира по футболу; там 
же пройдут церемонии открытия и закрытия.

...Вместо привычного стенда с рассказами 
о достижениях — огромный стадион. Стенд 
«Мосинжпроекта» — это маленькие «Лужники»: 
знакомый с детства песочный фасад стадиона, 
зрительные места, игровая зона. Как говорит-
ся, лучше один раз увидеть. И смотреть нужно 
внимательно: на центральной видеостене про-
мелькнет вся история спорткомплекса: от его 
легендарного прошлого в СССР до не менее 
блестящего будущего после реконструкции. О 
ней расскажут подробнее. Гости стенда увидят и 
сами оценят, какими «Лужники» были до прихода 
строителей, увидят теперь уже исторические 
кадры реконструкции.

Уставших от футбольных баталий гостей 
Форума пригласят полюбоваться изумитель-
ными видами Москвы с высоты стадиона «Луж-
ники». Для этого не нужно покидать здание 
Манежа: на стенде будет смотровая площадка 
спорткомплекса. Это самая длинная площадка в 
Европе — около 1 км, с обзором в 360 градусов. 
Вся Москва как на ладони!

«Мосинжпроект» — компания с большой 
историей. Кроме «Лужников» компания может 
без лишней скромности похвастаться и другими 
знаковыми для города проекта. На одном из 
стендов посетители Форума увидят все то, 

чем жил «Мосинжпроект» последние пять лет: 
построенные станции метро, дорожные маги-
страли и развязки, транспортно-пересадочные 
узлы (в том числе проекты 20 ТПУ, только вы-
ставляемых на торги) и многое другое. Тем 
более что компания занимается и интеллек-
туальными «стройками»: журнал «Инженерные 
сооружения», дискуссионный клуб МЦУ «Город», 
лекторий «Метрофест». 

После насыщенных встречами дней Фору-
ма-2016 гостей ждет Урбанистический фести-
валь: с 19.00 в будни и с 11.30 в выходные дни. 
В программе — лекции, дискуссии, открытые 
интервью и кинопоказы. Поговорить и поделить-
ся своим опытом придут лучшие урбанисты со 
всего мира; речь будет идти о сюрреалистичном 
китайском дизайне от архитектора Йосуке Хаяно 
или о перестройке вертолетной площадки на 
кровле небоскреба в небольшой зеленый офис 
от мексиканского архитектора Михеля Рохкин-
да. Можно будет посмотреть документальные 
фильмы о меняющихся мегаполисах или узнать, 
зачем нужен городу ночной мэр. Размять ко-
сточки на Фестивале тоже можно будет с умом: 
1 и 2 июля организованы беговые экскурсии. 
На скорости 7–8 км/ч любители истории смогут 
узнать о районе Шаболовка и о конструктивист-
ском поселке Усачевка, по которым проложены 
эти беговые маршруты.

Самые спортивные оседлают велосипе-
ды: в ночь со 2 на 3 июля пройдет Городской 
ночной велопарад. Точка сбора — Суворов-
ская площадь, откуда велоколонна стартует в 
23.00. Финишируют участники уже на Манежной 
площади. 

В дни Фестиваля гости форума смогут 
сразиться в видеостимулятор kinect x-box и на-
стольный футбол или сделать селфи в фотома-
шине «Я на стадионе «Лужники» на ЧМ-2018». 

Елена СОКОЛОВА.

ДО МЕГАПРОЕКТОВ БУДУЩЕГО — 

РУКОИ ПОДАТЬ
В столице стартует Московский урбанистический 
форум-2016

Масштабная 
реконструкция 
«Лужников» 
близится к финалу

Сравните фасад «Лужников» 
до и после реконструкции. Как 

видите, ничего не изменилось...

Так выглядит стенд 
«Мосинжпроекта»  

на Мосурбанфоруме.

...зато начинка стадиона отвечает 
самым высокотехнологичным 
стандартам.
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На Международном урбанистическом 
форуме-2016, который начал работу 

30 июня, проходит презентация 
специализированных сервисов 

для застройщиков. Ознакомиться с 
новыми и действующими проектами 

представители отрасли могут на 
отдельном стенде «Строим просто!». 

Сразу можно констатировать: бумажная 
волокита осталась в прошлом. На 

помощь бизнесу уверенно пришел 
электронный документооборот.

Оптимизацию административных процедур 
правительство Москвы и столичный Комплекс 
градостроительной политики проводит не первый 
год. Речь идет о ликвидации избыточных процедур, 
сокращении сроков прохождения согласований, 
переводе документооборота в электронный вид. И, 
безусловно, одно из направлений деятельности — 
создание специализированных сервисов, которые 
значительно упрощают работу застройщиков.

Стройкомплекс представляет на урбанфору-
ме несколько сервисов. Один из них — «Кабинет 
застройщика» — уже хорошо знаком бизнесу и 
чрезвычайно востребован. Строительные компа-
нии получают информацию о своих строительных 
объектах и связанных с ними документах (заклю-
чениях Мосгосэкспертизы, градостроительных 
планах земельного участка, разрешениях на строи-
тельство, разрешениях на ввод в эксплуатацию 
и др.). Кроме того, через «Кабинет застройщика» 
можно узнать о проверках на стройплощадках, 
предписаниях и штрафах, проследить ход реализа-
ции процедур в сфере строительства по каждому 
своему объекту. Но, как говорится, нет предела 
совершенству. На стенде можно увидеть обнов-
ленную версию проекта.

— Мы существенно упростили доступ де-
велоперов в «Кабинет застройщика», — говорит 
руководитель Департамента градостроительной 
политики Сергей Лёвкин. — Больше не придется 
заполнять бумажную заявку на получение досту-
па к электронному сервису и проходить лишние 
согласования. Достаточно подать заявку через 
Интернет, зайдя в раздел «Вход для застройщиков» 
на ugd.mos.ru через собственную учетную запись 
на портале госуслуг города Москвы. Заявка будет 
рассмотрена за два дня, тогда как раньше этот про-
цесс длился несколько недель или даже месяц.

В ближайшее время застройщики смогут 
получать уведомления по результатам штабов 
и рабочих групп, касающихся своих объектов, а 
также узнавать о важных событиях, мероприятиях 
и задачах. «Работы по улучшению интерфейса и 
доработке функционала «Кабинета застройщи-
ка» завершены, — продолжает Сергей Левкин. — 
Теперь инвесторам доступна функция онлайн-
видеотрансляции в режиме реального времени 

с объектов, в которых они принимают участие, в 
том числе строящихся дорожных сетей, развязок. 
Также обеспечено представление информации на 
мобильных устройствах, увеличено количество 
генерируемых системой отчетов, оперативных 
справок, интерактивных графиков и диаграмм. 
Благодаря упрощению алгоритма прохождения 
административных процедур застройщики смо-
гут более эффективно планировать свой бизнес 
и снизить затраты на подготовительную работу 
Сэкономленные средства они могут реинвестиро-
вать в проекты. Упрощение процедур сокращает 
сроки введения объектов в эксплуатацию, тем 
самым повышая их рентабельность».

Второй сервис — совершенно новый: «Единый 
контактный центр Стройкомплекса». Этот проект 
сейчас находится на стадии реализации. Создание 
такого центра — объединение в «одно окно» всех 
консультационных служб и «горячих линий» Строй-
комплекса. Вместо множества телефонов отдель-
ных госорганов и организаций, предоставляющих 
государственных услуги в сфере строительства, 
создается единый оператор, ответственный за 
подготовку оперативных ответов по любым аспек-
там градостроительной деятельности.

«Калькулятор процедур» в сфере строитель-
ства — совместная разработка Департамента гра-
достроительной политики и Департамента инфор-
мационных технологий. Как поясняет руководитель 
департамента, сервис будет доступен в «Кабине-
те застройщика» для всех зарегистрированных 

пользователей. В зависимости от параметров пла-
нируемого объекта и характеристик территории, на 
которой планируется строительство, застройщик 
сможет получить информацию о последователь-
ности, сроках и документах, необходимых для 
прохождения процедур.

Напомним, что на портале госуслуг pgu.
mos.ru существует отдельный раздел для за-
стройщиков. Львиная доля сервисов призвана 
упростить получение услуг в электронном 
виде. Перевод государственных услуг в та-
кую форму помимо безусловного удобства 
обеспечивает прозрачность процесса от по-
лучения земельного участка до ввода объекта 
в эксплуатацию. Вот какие услуги в строи-
тельной сфере производятся исключительно 
в электронном виде:
1) выдача разрешения на строительство;
2) подача извещения о начале строительства, 
реконструкции объекта;
3) выдача заключения о соответствии (ЗОС) постро-
енного (реконструированного) объекта проектной 
документации и техническим регламентам;
4) выдача разрешения на ввод объекта в 
эксплуатацию;
5) подготовка и выдача градостроительного плана 
земельного участка (ГПЗУ);
6) подача извещения об окончании строительства, 
реконструкции объекта;
7) подготовка и выдача свидетельства об утверж-
дении архитектурно-градостроительного решения 
(АГР);
8) оформление паспорта колористического 
решения;
9) согласование дизайн-проекта размещения 
вывески;
10) проведение государственной экспертизы про-
ектной документации и результатов инженерных 
изысканий;
11) представление застройщиками ежекварталь-
ной отчетности об осуществлении деятельности, 
связанной с привлечением денежных средств 
участников долевого строительства.

Как в электронном, так и в бумажном виде 
предоставляются сведения, содержащиеся в ин-
тегрированной автоматизированной информаци-
онной системе обеспечения градостроительной 
деятельности Москвы (ИАИС ОГД).

В бумажном виде осуществляется выдача 
разрешений на перемещение отходов строитель-
ства, сноса, в том числе грунтов.

Елена СОКОЛОВА.

“Московский коМсоМолец”    
30 июня 2016 года 
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Лицо Москвы — ее улочки, площади, 
тенистые бульвары и мчащиеся дороги. 

Это величавый Кремль, Останкинская 
башня, Третьяковская галерея, парк 

Горького. В ближайшие пару лет в 
столице завершится еще несколько 

знаковых строек, и список пополнится. 
Долгие годы неизвестной оставалась 

судьба парка «Зарядье» в самом сердце 
города. И москвичи с нетерпением ждут 

первых матчей на главном стадионе 
страны — «Лужниках». Уже сейчас можно 

сказать: с завершением строительства 
эти места станут одними из самых 

любимых у москвичей. О новом облике 
объектов и ходе работ в парке и на 

стадионе нам рассказал генеральный 
директор компании «Мосинжпроект» Марс 

Газизуллин.

— На 2017 год запланировано открытие 
одного из главных архитектурных проектов 
— парка «Зарядье». На кого в первую очередь 
будет рассчитан парк?

— «Зарядье» — уникальный проект, ведь он 
станет первым крупным парком, созданным в 
столице за последние 50 лет. Это место соеди-
нит все пешеходные и туристические маршруты 
центра — от Варварки и Большого Москворецкого 
моста до Воробьевых гор. Здесь будет создан 
активный ландшафт, построены филармония, 
смотровые площадки, медиацентр, тематиче-
ские павильоны, паркинг на 430 мест и другие 
объекты. Ежегодно новый парк смогут посещать 
около 12 миллионов человек. Наша компания, 
«Мосинжпроект», выступает управляющей по 
реализации строительства «Зарядья». 

Ландшафтно-архитектурная концепция пар-
ка,  предложенная американским консорциумом 
Diller Scofidio + Renfro, стала победителем между-
народного конкурса, проводимого Москвой в 
2013 году. В ней авторы предложили создать 
парк, основанный на принципах ландшафтно-
го урбанизма, где создается особая система 
взаимодействия между природой и городом, 
где пересекаются истории Москвы и России. 
Именно поэтому каждый посетитель «Зарядья» 
найдет для себя в нем что-то интересное. Па-
вильоны и проекты нового парка рассчитаны на 
все возрастные группы: это и познавательные 
программы для детей и взрослых, и прекрасное 
место для прогулок и отдыха всей семьей в любое 
время года. 

Главная особенность проекта — уникальная 
зеленая парковая зона площадью больше десяти 
гектаров, где будут представлены характерные 
климатические зоны нашей страны — лес, степь, 
северный ландшафт и заливные луга. Концепция 
задумывалась таким образом, чтобы посетители 
смогли познакомиться со всем природным много-
образием России. 

В специальных тематических павильонах 
предусмотрены как развлекательные аттракцио-
ны, так и информационные и образовательные 
экспозиции. Например, в Медиацентре будет 
расположен павильон «Москва сегодня», где 
посетители смогут оперативно получать инфор-
мацию о том, что сейчас происходит в Москве. 
Это будет постоянно меняющееся интерактивное 
медиакрыльцо с информацией о самых послед-
них событиях, проходящих в музеях, выставочных 
залах, парках и других интересных местах города. 
Гордость павильона — познавательный аттрак-
цион «Полет над Россией». Это интерактивный 
проект, с помощью которого человек сможет 
всего за восемь минут пролететь от Камчатки 
до Калининграда в режиме реального времени. 
Такие аттракционы уже есть во многих тема-
тических парках во всем мире, но в России он 
появится впервые.

Еще один необычный объект парка — «Ледя-
ная пещера», в которой планируется экспозиция 
по истории Арктики. Ее особенность в том, что 
на площади около двухсот квадратных метров 
будет круглогодично поддерживаться минусовая 
температура.

Кроме того, параллельно со строительством 
парка ведут свою работу и археологи. Вы, навер-
ное, уже наслышаны об их уникальных находках 
— это и фрагмент древней улицы, и множество 
артефактов разных исторических периодов. Все 
это обязательно необходимо показать посетите-
лям парка, как я уже отмечал, одна из функций 
парка — образовательная. 

Поэтому было принято решение разместить 
в парке археологический павильон. По проекту 
он размещается в подземном переходе (от парка 
к набережной), и в нем будет представлена экс-
позиция с артефактами, найденными непосред-
ственно на территории «Зарядья». Этот проект 
осуществляется совместно с Музеем Москвы. Что 
же касается Китайгородской стены, интересно, 
что эта часть проекта возникла в процессе строи-
тельства: под ограждениями будущего парка 
археологи обнаружили фундамент старинной 
стены. Часть ее будет музеефицирована — она 
расположится за стеклом, и посетители смогут 
подойти и полюбоваться ею. 

— В парке будет представлена расти-
тельность четырех ландшафтных зон. Как 
будет реализована эта сложная задача? 

— Да, территория будет разделена на четыре 
ландшафтные зоны: лес, степь, северный ланд-
шафт и заливные луга. Они террасами спустятся 
с верхнего участка парка к его нижней части — с 
северо-востока на юго-запад. Прямо из сердца 
нашей столицы, Красной площади, посетители 
попадут в настоящий лес с крупномерными де-
ревьями, за которым следуют заливные луга. 
Далее вы сможете увидеть природные богат-
ства русского Севера и бескрайних российских 
степей. На юго-западе появятся пруды с сетью 
пешеходных деревянных мостков.

Для каждой зоны предусмотрен свой со-
став растений и почв. Это совместная работа 
специалистов нашей компании и российских 
ученых. Часть растений будет под стеклянным 
навесом, и в летние дни, когда парниковый эф-
фект чувствуется особенно, мы предусмотрели 
мелкодисперсное распыление воды. А в зимний 

период пешеходные дорожки под «стеклянной 
корой» будут обогреваться с помощью специ-
альных инфракрасных обогревателей. Так что в 
«Зарядье» будет комфортно всем посетителям 
в любое время года.

— Также в парке планируется создать 
«парящий мост», смотровую площадку. Что 
это будут за конструкции?

— «Парящий мост» ведет из парка прямо на 
набережную Москвы-реки. Само название пошло 
из концепции проекта. Он как бы парит над набе-
режной и рекой. Гости парка получат прекрасную 
смотровую площадку с видом на Московский 
Кремль и другие достопримечательности столи-
цы. По форме мост напоминает латинскую букву 
V. Мост имеет опоры только в своем основании, 
вся основная часть — консольная, длиной 70 
метров, а вылет над рекой составит 13 метров. 
Добавлю, что на мосту предусмотрены высокие 
ограждения для безопасности посетителей. По-
добная конструкция уникальна — в Москве она 
будет реализована впервые. Мост — это один из 
так называемых «центров притяжения» нового 
парка для жителей Москвы и туристов.

— На территории парка построят фи-
лармонию с гигантским стеклянным купо-
лом. Расскажите об особенностях этого 
проекта.

— Во времена существования гостиницы 
«Россия» в ней находился крупнейший концерт-
ный зал в центре Москвы. Конечно, эту потреб-
ность для города необходимо было восполнить. 
Проект строительства филармонии полностью 
ее реализует. 

Проект филармонии включает основной зал 
на 1,5 тыс. мест, репетиционный зал на 360 мест 
и уличный амфитеатр вместимостью 2 тыс. мест, 
частично накрытый специальной светопрозрач-
ной «корой». 

Здание филармонии будет вписано в парко-
вую архитектуру. За счет естественного перепада 
рельефа часть здания окажется «вкопанной» в 
холм. Открытым останется только часть фаса-
да — он будет полностью стеклянным во всю 
высоту здания.

Филармонию и амфитеатр планируется «на-
крыть» уникальным прозрачным структурным 
покрытием — «стеклянной корой» с применением 
отделки ее несущих элементов под дерево. Спе-
циальная технология позволит создать особый 
микроклимат путем нагнетания теплого воздуха. 
Тем самым можно будет поддерживать темпе-
ратуру выше, чем снаружи, даже зимой, и под 
куполом круглый год сможет расти трава. 

В этом концертном зале можно будет прово-
дить мероприятия любого уровня: от концертов 
классической музыки до эстрадных шоу. Ме-
ханизация зала предполагает трансформацию 
партера, оркестровой ямы и сцены. Например, 
трансформация зрительских мест партера в 

ровный пол. 
— Проект будущего парка предполагает 

реконструкцию Москворецкой набережной. 
Там планируют сделать спуск к реке. Как 
будете благоустраивать территорию?

— Проект реконструкции предусматривает 
прямой доступ к воде. Сейчас Москворецкая на-
бережная высокая, и выхода непосредственно 
на берег нет. В проекте мы его предусмотрели. 
Попасть на набережную можно будет прямо из 
парка через безопасный и удобный подземный 
пешеходный переход. Все точки доступа спроек-
тированы также и с учетом потребностей людей 
с ограниченными физическими возможностями. 
На набережной будут размещены линия кафе, 
небольшие магазины. 

— В 2017 году планируется также завер-
шить реконструкцию стадиона «Лужники». 
Какие работы сейчас там идут?

— На сегодняшний день закончена вся кон-
структивная часть стадиона, включая настил 
трибун. Ведутся работы по замене поликарбо-
ната и желобов на покрытии стадиона, монтажу 
панелей фриза, внутренних инженерных сетей, 
инженерного оборудования, отделочные работы 
помещений стадиона. Практически завершены 
работы по устройству наружных инженерных 
сетей, реставрация фасада, устройство и отделка 
гранитом входных групп. В августе запланирован 
посев травы на футбольном поле.

— Реконструкцию Большой спортивной 
арены «Лужники» планируется завершить 
досрочно, в конце 2016 года. За счет чего 
удастся сократить сроки строительства 
(ранее планировалось сдать объект весной 
2017 года)?

— Действительно, по графику реконструкция 
должна завершиться в первом квартале 2017 
года. Однако она идет опережающими темпами, 
и основной объем работ планируем завершить 
к концу 2016 года. Это происходит благодаря 
тому, что подобрана хорошая профессиональная 
команда с опытом строительства стадионов для 
международных мероприятий. Специалистам 
компании удалось наладить беспрерывный 
процесс работ в круглосуточном режиме, мак-
симально совмещая все виды работ. Удалось 
избежать перепроектирования на всех этапах 
строительства. Строительные, монтажные и от-
делочные работы идут параллельно. 

Кроме того, проектирование объекта ведет-
ся с применением инновационных технологий 
в BIM-системах. Архитекторы, конструкторы и 
инженеры работают в одной и той же модели. 
Есть несколько программных комплексов, ко-
торые позволяют это делать. Эти технологии 
позволяют не только сократить количество оши-
бок и разночтений и повысить качество про-
ектирования, но и сократить время принятия 
решений — и как следствие сроки выполнения 
работ. Технология очень помогает при работах в 
сфере инженерии, так как позволяет учесть все 
технические нюансы и устранить недочеты еще 
на стадии проектирования, например, избежать 
пересечения магистральных трасс и внутренних 
коммуникаций. Когда связаны архитектура и 
конструктив — намного меньше рисков. 

Комиссия ФИФА, проводившая недавно 
инспекцию объекта, осталась довольна ходом 
и качеством работ.

— СМИ пишут, что на крыше стадиона 
планируется разместить самый большой 
в мире медиаэкран. Что это будет? Какую 
функцию он будет выполнять?

— Новым и запоминающимся образом «Луж-
ников» станет медиакровля площадью 30 тыс. кв. 
м. Уже сейчас с Воробьевых гор можно увидеть 
световые образцы, которые мы разместили на 
внешнем периметре крыши. Конструкция ме-
диакровли — это огромное светодиодное по-
лотно, которое на большом расстоянии будет 
смотреться как единый экран. Во время игры 
можно будет видеть счет матча, некоторые по-
вторы игры, флаги команд и рекламу. В остальное 
время экран ц одним из элементов архитектурной 
подсветки здания, достопримечательностью 
Воробьевых гор.

— Как изменится трибунная часть? На 
какое количество мест будет рассчитан 
стадион? 

— Мы обязаны следовать международным 
требованиям, которые предъявляет ФИФА. 
Основные — это количество мест и скайбоксов, 
места для маломобильных граждан. Общее коли-
чество мест на обновленном стадионе составило 
81 000, ранее же вместимость составляла 78 000. 
Общая площадь реконструируемого стадиона с 
учетом трибун составит 221 тыс. кв. м. Более того, 
для защиты зрителей от непогоды мы удлинили 
козырек покрытия на 11,5 метра.

— Как планируется размещать трибуны? 
Раньше футбольное поле просматривалось 
не со всех точек. Будет ли учтен этот факт?

— Изменены конструкция и угол наклона 
трибун. Мы добились того, что после реконструк-
ции каждое место в чаше стадиона будет иметь 
отличную видимость поля, ведь практически 10% 
кресел старого стадиона находились в «слепой» 
зоне. Теперь видимость 100% с любой точки.

Владимир ДМИТРИЕВ.

Уже сейчас можно сказать: ЗИЛ ждет боль-
шое будущее. На месте промзоны появится 
современный многофункциональный район 
на уровне мировых стандартов, где на одной 
территории располагается комфортная жилая 
застройка, развитая социальная инфраструк-
тура, рабочие места и парковая зона. Площадь 
объектов нового строительства и реконструкции 
на территории ЗИЛа — 6,2 млн кв. м, из которых 
жилые объекты составляют 3,5 млн кв. м (56% 
от площади объектов нового строительства и 
реконструкции на территории).

Центром обновленной территории стал 
спортивный комплекс «Парк легенд». Больше 
года назад там уже открыли ледовый дворец-
трансформер. Он вмещает сразу три арены, 
на двух из которых можно устраивать не толь-
ко хоккейные баталии, но и шоу-программы и 
соревнования по другим видам спорта. А уже 
осенью планируется открыть двери комплекса 
водного спорта с уникальным Олимпийским 
центром синхронного плавания Анастасии 
Давыдовой.

Развитая территория требует и развитой 
инфраструктуры. В первую очередь речь идет 
о транспортной доступности. От двух станций 
метро, соседствующих с обновленной терри-
торией, — «Коломенская» и «Автозаводская», 

добираться до бизнес-центра Nagatino I-land 
нужно было на автобусе. Для того чтобы решить 
эту проблему, было принято решение о строи-
тельстве новой станции метро «Технопарк» на 
Замоскворецкой линии. Станция, генеральным 
подрядчиком и проектировщиком которой вы-
ступило АО «Мосинжпроект», открылась для 
пассажиров уже в декабре 2015 года. Она рас-
положилась в Даниловском районе, у начала 
моста через Москву-реку.

...Выезжаешь из тоннеля от «Коломенской» 
и, полюбовавшись прекрасным видом на реку, 
попадаешь в «Технопарк». Станция наземная, 
открытая, с прозрачными стенами — снаружи 
кажется невесомой и футуристичной. Проекти-
ровщики предусмотрели плотный людской поток 
в ближайшем будущем: потоки на вход и выход 
разведены. Попасть на станцию можно через се-
верный вестибюль, а покинуть ее через южный. 

«Технопарк» значительно разгрузил напря-
женную транспортную обстановку в районе пой-
мы. Однако учитывая масштаб строительства, 
просто открыть новую станцию недостаточно 
— ее нужно интегрировать в уже существующую 
сеть общественного транспорта. Как скоор-
динировать движение 210 тысяч пассажиров 
этой станции и почти 120 тысяч пользователей 
автобусов и троллейбусов? С этим справится 
транспортно-пересадочный узел «Технопарк», 
который в настоящее время проектируется в 
«Мосинжпроекте».

Он появится в 2018 году и свяжет Данилов-
ский район и Нагатинский затон. При пересадке 
будет действовать принцип «сухого пассажира»: 
от точки до точки можно будет добраться, не 
намочив головы в дождливую погоду. То есть 
по наземным крытым пешеходным переходам, 
которые свяжут Nagatino I-land, станцию ме-
трополитена «Технопарк» и парк развлечений 
«Остров мечты». Также к выходам «приблизят» 
остановки транзитных маршрутов наземного 
транспорта на проспекте Андропова. Для тех, 
кто захочет оставить машину, в пересадочном 
узле будут предусмотрены парковки. 

В заброшенной промзоне, начинающей 
оживать, обустроят дороги.

Для транспортной доступности реорга-
низуемой территории ЗИЛа запланировано 
строительство дублера Варшавского шоссе, 
магистрали Печатники — Братеево, продление 
Симоновской набережной от существующего 
участка до проспекта Андропова и далее че-
рез Нагатинскую пойму к реконструируемому 
Второму Южнопортовому проезду и магистрали 
Печатники — Братеево. Кроме того, заплани-
ровано строительство районной магистрали 
вдоль путей МК МЖД от улицы Трофимова 
до Симоновской набережной и далее через 
Москву-реку к дублеру Варшавского шоссе. 
Также будут реконструированы районная ма-
гистраль от Симоновской набережной до про-
спекта Андропова и главный внутризаводской 
бульвар от Третьего транспортного кольца до 
Симоновской набережной.

Елена СОКОЛОВА.

Гендиректор «Мосинжпроекта» Марс 
Газизуллин: «Возведение парка «Зарядье» 
и реконструкция «Лужников» — главные 
стройки Москвы»

ГОРОД ПОЛУЧИТ 
ЗНАКОВЫЕ ОБЪЕКТЫ

Здесь будет город-сад: Москва открывает новую страницу и осваивает заброшен-
ные территории. Так называемые промзоны занимают тысячи гектаров земли. Ранее 

цветущие производства, сейчас эти территории ржавым поясом окольцевали Москву, 
превратившись в склады и свалки. Теперь они станут полезными горожанам и эконо-
мике центрами. Одна из таких промзон, реновация которой в самом разгаре, — завод 

имени И.А.Лихачева. 

ЗИЛ ЗАЖИВЕТ ПО-НОВОМУ

Транспортная 
инфраструктура 
оживит 
заброшенную 
промзону

Марс Газизуллин лично 
инспектирует крупнейшие 
стройки города.

После реконструкции 
бывшая промзона «ЗИЛ» 
превратится в город 
будущего.

Станция «Технопарк» уже 
приняла пассажиров.
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Преодоление административных 
барьеров — важнейшая задача городского 
правительства

БУМАЖНАЯ ВОЛОКИТА 
УХОДИТ В ПРОШЛОЕ
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Избавиться от одной российской беды — 
плохих дорог — решили в отдельно взя-
том подмосковном регионе. Вчера через 
Октябрьскую железную дорогу были сданы 
сразу два путепровода: у платформы Фир-
сановка в Химках и у платформы Головково в 
Солнечногорском районе. Кроме того, под-
московный губернатор заявил, что, несмо-
тря на финансовые проблемы, правитель-
ство области нашло средства и направляет 
в текущем году дополнительно 1,6 млрд ру-
блей на ремонт дорог в регионе.

 — Каждый такой путепровод через переезд — 
как глоток воздуха, — сказал на открытии объекта 
в Химках Андрей Воробьев. — Он дает совершенно 
другие перспективы и удобства для жителей.

Пожалуй, глава региона верно уловил психоло-
гический момент собравшихся «по случаю» местных 
жителей. Сколько лет, сколько зим те мучились, ожидая 
у управляемого железнодорожного переезда через 
Октябрьскую железную дорогу открытия шлагбаума. 
До 5 часов в сутки (!) он был, что называется, «на зам-
ке», там скапливались огромные пробки. 

Зато сегодня настоящий праздник со слезами 
на глазах. Из Солнечногорска в Химки можно ехать, 
так сказать, с ветерком, со скоростью 70 км в час. 

«Перепало» и жителям Москвы, путепровод у плат-
формы Фирсановка обеспечивает им безопасный 
проезд из Зеленограда в сторону столицы. 

В правительстве региона сообщают, что дорож-
ный объект (его стоимость свыше 2 млрд рублей, и в 
сутки по нему будут ездить 19 тысяч автомобилей) был 
построен в рамках трехстороннего соглашения между 
правительством МО, Росавтодором и ОАО «РЖД» и 
в целом является частью региональной автодороги 
М-10 «Россия» Саврасово — Пятницкое шоссе. 

Но, как говорится, один путепровод хорошо, а 
два лучше. Вчера же в Солнечногорском районе у 
платформы Головково губернатор Андрей Воробьев 
и полпред президента в ЦФО Александр Беглов от-
крыли еще один путепровод, отсутствие которого 
много лет подряд не давало житья местным жителям. 
А все по той же причине, что и в Химках: пробки, нервы 
и время, которое деньги...

Александр Беглов справедливо заметил на це-
ремонии открытия, что планировать свою жизнь в 
зависимости от расписания поездов — это, конечно, 
не дело. Андрей Воробьев добавил, что строительство 
путепровода у Головково стало возможным благо-
даря консолидации усилий «нашего президента и 
региональной программы «Свободный переезд»: 
дело в том, что в столь значимый транспортный объ-
ект пропускной способностью 20 тыс. автомобилей 

в сутки вложилась в основном федеральная казна, 
оплатив 95% всех затрат. Остальные средства были 
взяты из регионального дорожного фонда.

Кстати, региональный проект «Свободный пере-
езд» губернаторской программы «Наше Подмосковье» 
предусматривает строительство в ближайшие годы 
17 путепроводов в Московской области. На 87-м км 
автодороги Михнево — Жилево Ступинского района в 
этом году он уже вступил в эксплуатацию. В июле будет 
сдан объект и на 1-м километре региональной дороги 
Чехов — Попово, который очень ждут и аборигены, и 
многочисленные москвичи-дачники.

Однако не едиными путепроводами через же-
лезные дороги живут управленцы Подмосковья. Так, 
сегодня ударными темпами строится подъезд в де-
ревню Раменки Егорьевского района. Цена вопроса 
90 млн рублей. Общая протяженность дороги свыше 
1,5 км, с двумя полосами. Зато жители населенного 
пункта (более 1,5 тыс. человек) и соседних поселков 
вздохнут свободно: строители подведут дорожное по-
лотно не только к близлежащим домам, но и к школе, и 
к церкви. Более того, у храма Рождества Богородицы 
даже появится автостоянка на 12 машино-мест.

Второй этап реконструкции моста уже начался в 
Орехово-Зуевском районе через реку Вольная. Это, 
конечно, не мост через Керченский пролив, но его тоже 
необходимо делать на совесть, чтобы на века! Пред-
варительно дорожники сделали правую часть моста, 
теперь взялись за левую. Уже поставлены крайние 
опоры, впереди монтаж пролетных строений, затем 
укладка асфальтобетонного покрытия. Длина моста 
составляет около 40 метров, хотя его общая протяжен-
ность (с подъездами) составляет более 110 метров. 
В день это сооружение будет «принимать на себя» 
2,3 тыс. автомобилей. Подрядчик (ОАО «Хотьковский 
автомост»), говорят местные жители, дело знает туго, 
«ленточку» перережут в октябре нынешнего года.

В дорожные планы включены и подмосковные 

реки — ведь это, как ни крути, тоже транспортные арте-
рии. В конце будущего года в строй вступит паромная 
переправа в деревне Ловцы Луховицкого района. 
В нее войдет реконструкция причалов, расширение 
полотна на автомобильных подъездах, устройство 
системы освещения — чтоб все было, что называется, 
как в лучших домах Лондона.

А до начала работ по капитальному ремонту пере-
права дышала на ладан. Специалисты ее состояние 
определяли как «ненормативное» — с начала года она 
перевозила только людей. А грузы, техника?

— После реконструкции, — пояснили нам в 
главном управлении дорожного хозяйства МО, — 
по переправе будет с одного берега Оки на другой 
«перебираться» до тысячи машин в сутки и 3000 че-
ловек. Будет она работать все сезоны независимо 
от уровня реки.

Комментарий Владимира КОНОНОВА, 
первого заместителя председателя Комитета 

ГД РФ по науке и наукоемким технологиям:
— Подмосковье — динамично развивающийся 

регион-лидер. Поэтому вполне закономерно, что бла-
годаря усилиям областной управленческой команды, 
от высшего до низшего звена, транспортная систе-
ма региона постоянно совершенствуется. Ведь это 
один из первоочередных факторов, способствующих 
социально-экономическому благополучию области и 
ее жителей. Без хорошо продуманных транспортных 
развязок, современных путепроводов не достичь 
эффективного функционирования предприятий, на-
ших наукоградов, перспективных проектов, осущест-
вляемых в особых экономических зонах. Кроме того, 
развитая транспортная система — важный показатель 
для инвесторов, а для жителей подмосковных горо-
дов хорошие дороги — показатель качества жизни, 
комфортной среды для проживания.

Владимир ЧУПРИН.
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ЭЛЕКТРИЧКА ПОД ПУТЕПРОВОДОМ

c 1-й стр.
Система российских психоневро-
логических интернатов — одна из 
самых закрытых и обособленных. 
ПНИ вроде бы числятся за соци-

альными службами, но руководят всем врачи-
психиатры.

«Получатели услуг» — так официально на-
зываются местные обитатели, 75% их инвалидной 
пенсии идет на оплату проживания, 25% зачисля-
ется на личный счет.

Опекуном проживающего автоматически 
становится государство, неповоротливая и лени-
вая машина. Попал под ее шестеренки — считай, 
что тебя и не было. В отличие от психиатрических 
больниц — будучи официально признанным недее-
способным, из ПНИ сложно выбраться на волю. 

Собачьи миски  
для больных людей
«Незаконно держать людей взаперти под 

врачебным надзором да еще и заставлять платить 
за это, — уверяют сторонники преобразований. — 
Психоинтернаты — пережитки карательной совет-
ской психиатрии, и от них следует избавиться».

Реформа психоневрологических интернатов 
зрела в недрах Министерства труда и социаль-
ного развития РФ уже давно. На состоявшемся в 
начале июня совещании у вице-премьера Ольги 
Голодец было объявлено, что проблемы в этой 
сфере системные и многолетние, выявлены случаи 
«вопиющего нарушения прав человека». То есть 
действительно пора что-то менять. Как объявил 
замминистра социального ведомства Алексей 
Вовченко, по этому поводу уже сформирована 
«дорожная карта». 

Для чиновников реформирование этой не-
простой системы — отличный способ сэкономить 
немалые бюджетные средства. Никаких души пре-
красных порывов. Чистая экономика. Сакральное 
«денег нет». 

Для общественников же, занимающихся лик-
видацией ПНИ по зову сердца, как считают они 
сами, это эстафета добра. А кто не с ними, тот 
в лучшем случае недоумок, а в худшем — враг 
человечества.

Группа мониторинга при Общественной па-
лате РФ, посетив несколько подобных учрежде-
ний, составила душераздирающие заключения: 
«...В интернате металлическая посуда, санитаркам 
удобно раскладывать еду в миски, напоминающие 
собачьи, лишь потому, что эта посуда небьющаяся 
и не занимает много места», — по мнению обще-
ственников, в просвещенном ХХI веке, чтобы боль-
ные чувствовали себя полноценными членами 
общества, нужно немедленно заменить железные 
кружки на стеклянные.

Конечно, ведь только вредители могли при-
думать СанПиН, что для приготовления и хранения 
готовой пищи с учетом специфики психических 
расстройств у тех, кому она предназначена, следует 
использовать нержавеющую сталь. Это ненавист-
ники унижают пациентов гнущимися ложками, как у 
детсадовцев, вместо того чтобы давать всем вилки.
Пусть с этого, с посуды, бьющейся к счастью, и 
начнется реформа.

«Видишь шрам? — нагибает передо мной 
голову 35-летний проживающий, один из тех, чье 
мнение о ПНИ и легло в основу заключения группы 
общественного мониторинга. — Это мне один 
перец в глаз засадил. В психушке. У нас там для 
комиссии тарелки дали стеклянные. А он меня 
ненавидел. Лично я теперь против стекла, так и 
передай, что это для таких, как мы, опасно», — 
объясняет он мне как ребенку.

 «Вы незрелая журналистка, прежде чем что-
то писать, нужно хотя бы чуть-чуть вникнуть в тему. 
ПНИ не спецучреждение, а социальное. Объясняю 
«двоечнице»: там люди, пусть даже с некоторыми 
отклонениями, должны жить как люди. Оттуда 
должны не выписывать, а выходить по собствен-
ной воле. Умственная отсталость не психическое 
заболевание, а отставание в развитии», — это 
один из комментариев по поводу моей статьи в 
«МК» от 27 апреля 2016 года (личные оскорбления 
опущены). О том, что действительно происходит 
за закрытыми дверями ПНИ с их обитателями. 
Что стоит за благородством благотворительных 
организаций. И каким скандалом закончилось 
вызволение из этих стен 26-летней умственно от-
сталой и беременной Ольги Любимовой (фамилия 
изменена). Называлась публикация «Над гнездом 
матери-кукушки».

План по добру
Ольга Любимова — постоянная обита-

тельница московского психоневрологического 

интерната №30. Ее диагноз по международной 
классификации психических болезней 70.08 — 
та самая «несуществующая» в глазах благо-
творителей умственная отсталость, средняя ее 
степень — имбецильность.

В интернате Ольга с восемнадцати лет. Био-
логическая мать, тоже с диагнозом, отказалась 
от новорожденной. Помимо психического забо-
левания у Оли множество проблем с физическим 
здоровьем.

Недееспособная Оля Любимова умеет читать 
и писать, обслуживать себя. Но в силу своего 
состояния, по словам врачей, никогда не сможет 
жить самостоятельно. ПНИ — все, что у нее есть, 
другого дома она не знает.

Год назад Ольга забеременела от соседа по 
интернату. Сохранять ребенка не захотела. Ее, как 
принято, отправили на прерывание беременности 
в Первую градскую больницу, где девушку и обна-
ружили представители православного кризисного 
центра «Дом для мамы».

«Мы уверены, что Оля хочет ребенка. Что ее 
заставляют сделать аборт. Она должна уйти», — 
по настоятельным требованиям благотворителей 
рыдающую и сопротивляющуюся беременную 
Ольгу, не понимающую, что вообще происходит, 
отправили жить на съемную квартиру с нанятой 
сиделкой, в так называемый «отпуск», там она 
содержалась взаперти и одиночестве несколько 
месяцев.

«Я Оля Любимова из интерната. помогите 
мне. Меня возят из одного места в другое. Хватит 
миня я всех уже боюсь. Никого нехочу видеть. Мне 
хорошо с девушками в Интернате. аставьте меня в 
пакое» — это отчаянное письмо уполномоченному 
по правам человека, написанное с орфографиче-
скими ошибками, Ольге помогли составить врачи 
обычной больницы, куда она попала на сохранение. 
Но даже этот крик души ни к чему не привел.

В конце марта Оля произвела на свет больного 
недоношенного мальчика. После выписки — так же 
как когда-то ее родительница — оставила малыша 
в роддоме. Уверявшие всех общественники, что не 
бросят молодую мать, найдут ей опекуна, который 
согласится взять на попечение саму Ольгу и ее 
сына, куда-то разом исчезли.

В итоге малыш, названный Григорием, тоже 
оказался никому не нужен. 

Вскоре после публикации в «МК» руководите-
лей проекта «Дом для мамы» из-за разразивше-
гося скандала отстранили от должности.

Но хуже всего пришлось самой Ольге — воз-
вращенная как надоевшая игрушка в родной ПНИ, 
она до сих пор не может прийти в себя. О сыне она 
не вспоминает. Зато чей-то план по добру выполнен 
на 146 процентов.

...Эту историю я привожу в пример лишь по-
тому, что именно ПНИ №30, самый крупнейший не 
только в России, но и в Европе, в случае с Ольгой 

Любимовой уже зарекомендовавший себя «на-
рушителем прав человека», был в итоге выбран 
стартапом реформирования системы психиатри-
ческой помощи в России.

Глазами души-соседки
«Мы же не виноваты в том, что живем рядом 

с ПНИ №30. Мы не знаем, куда обращаться, кому 
жаловаться. Говорят, что права больных людей 
с диагнозами нарушаются и этого не должно 
быть, но почему никто не думает о наших правах? 
О безопасности наших детей?» — волнуется Лю-
бовь — одна из общественных активисток района 
Чертаново Центральное. 

Первый этап реформирования системы рос-
сийских психоинтернатов: сделать ее как можно 
более открытой. То есть никаких замков, дверей 
и решеток — в любой момент недееспособный 
имеет право без разрешения покинуть территорию 
своего ПНИ, пойти погулять, никому ни о чем не 
докладывая, вернуться или... не вернуться.

Лечение психотропными медикаментами — 
по письменному согласию. Если же больной в 
случае неадеквата не осознает своего состояния, 

то начинать пичкать таблетками его разрешено 
только по решению суда.

Медперсонал переведут на аутсорсинг — 
вместо уволенных двадцати штатных врачей-
психиатров оставят одного, приходящего раз в 
неделю из районной поликлиники, медсестер, 
получающих из-за вредных условий работы по-
рядка 70 тысяч, заменят на социальных работни-
ков. Тем по закону достаточно платить в два раза 
меньше — около 40 тысяч. 

«Сбить замки и всех отпустить. Уничтожить 
изоляторы временного пребывания, куда помеща-
ются вновь прибывшие. А то, что эти люди могут 
быть носителями разных заболеваний — те же 
вши — и без карантина перезаражают всех осталь-
ных... это почему-то никого не волнует. Свобода 
личности превыше всего», — возмущается Алексей 
Мишин, директор ПНИ №30.

Кстати, по мнению реформаторов, глава пси-
хоневрологического интерната в будущем не дол-
жен быть врачом-психиатром по специальности — 
кто угодно, но не профессионал. Профессионалы 
же, как известно, всем только мешают. 

Общественники давно бы уволили Мишина, 
если бы могли, но директор по совместитель-
ству еще и депутат Московской городской думы. 
Поэтому отбивается. 

Кого же берут в эти общественные комиссии 
по реформированию ПНИ, кто принимает решение 
о судьбах тысяч человек с не самыми простыми 
диагнозами? Звезды кино, благотворители, не-
зависимые журналисты, известные спортсмены, 
представители РПЦ. Кто угодно, кроме специали-
стов с дипломами.

Любовь Бородина — как раз врач-психиатр. 
Преподает в Московском государственном 
психолого-педагогическом университете. Ее су-
пруг — профессор психиатрии Центра социальной 
и судебной психиатрии имени Сербского. 

Для Любови Георгиевны тема ПНИ — личная 
и болезненная. Ее 19-летний сын — аутист. «Я по-
нимаю, что когда нас с мужем не станет, сын не 
сможет жить один, что его будущее — подобный 
интернат. И для меня важно, чтобы там были все 
условия для нормальной жизни. Я не реформатор 
по натуре, но, когда создавалась общественная 
рабочая группа по реформированию ПНИ, во-
шла туда». Вскоре мы с мужем посетили именно 
ПНИ №30, познакомились с директором. Вер-
нувшись домой, просто поделилась своими по-
ложительными впечатлениями об этой встрече 
в соцсети в специализированном сообществе 
мам детей аутистов. Вы не представляете, что 
за скандал разразился...» — разводит руками 
Любовь Георгиевна. 

По ее словам, откуда-то набежали орды как 
будто целенаправленно подготовленных «спе-
циалистов», которые немедленно обвинили врача 
в предвзятости, в нежелании реформировать 
систему ПНИ, в том, что она написала ложь, потому 
что ей «проплатили». 

Я киваю головой, так как после выхода в свет 
статьи об Ольге Любимовой столкнулась с тем же 
самым: с хамскими и безосновательными обвине-
ниями со стороны странных людей, почему-то ре-
шивших, что только они имеют право быть рефор-
маторами российской психиатрической системы 
так, как они эту реформу себе представляют.

«Может быть, это простое совпадение, — 
продолжает Любовь Бородина. — Но буквально 
на следующий день меня официально проин-
формировали, что я не подхожу и что рабочая 
группа по реформированию ПНИ начнет работать 
без меня».

Так говорил Заратустра
Свободный выход с территории учрежде-

ния — это хорошо. Но, наверное, не для тех, кто 
прибыл в ПНИ после принудительного лечения. 
Когда-то этих преступников — маньяков, убийц, 
грабителей — посчитали невменяемыми, после 
прохождения терапии они были признаны не опас-
ными для общества, но вернуться домой могут 
не все и не всегда — иных не принимают родные, 
выписали из квартиры и не хотят общаться с осту-
пившимися родственниками «с диагнозом». Куда 
таким податься? Только в государственный интер-
нат. 35-летний Гордей М. — один из ньюсмейкеров 
прошедшей в апреле очередной общественной 
проверки ПНИ №30.

Именно исповедь Гордея М. была положена 
в основу описания творящихся здесь ужасов. Как 
не выпускают гулять и он заперт в четырех стенах, 
даже в пределах своего этажа перемещается в 
присутствии двух санитаров, а нейролептиками 
залечивают так сильно, что молодой мужчина 
порой не в состоянии подняться к обеду. И дееспо-
собности тоже лишили обманным путем. «Часами 
смотрю в окно без надежды выбраться отсюда», — 
цитируют слова «обреченного» Гордея.

— Это они все врут, — ознакомившись благо-
даря мне с выводами проверки, тут же нападает 
на своих защитников Гордей. — Я что, худой и со 
впалыми щеками, как они понаписали, да смотри, 
какие у меня мышцы! — в его движениях есть что-то 
ненормальное, судорожное, так обычно дергаются 
всем телом после прихода наркоманы.

Разговаривать с Гордеем тяжело. Он не слу-
шает собеседника, не заканчивает предложений, 
от одной мысли перескакивает на другую, то вкру-
чивает в беседу английские словечки, то цитирует 
Ницше, его «Так говорил Заратустра». Минут пять 
я тщетно пытаюсь уловить нить разговора, пока 
не понимаю, что это диагноз.

В интернат Гордея сдала родная мать. После 
шести с половиной лет, что он провел на прину-
дительном лечении. Грабил людей, отнимал у них 
деньги, тратил на кайф. «Это мама не захотела 
брать меня домой после психбольницы», — тра-
гически заключает он. 

Она сидит передо мной — Галина Михайлов-
на, мать Гордея. Я ожидала увидеть жестокую даму, 
которой наплевать на больного сына, но вместо 
этого мнет в руках носовой платок вымотанная до 
предела пожилая женщина. 

«У нас все комнаты в квартире с железными 
дверями и с замками. Он очень сильный, очень, 
особенно когда нападает на своих, требует деньги. 
Я беру такси и еду в банкомат — и отдаю, потому 
что он иногда и ночью требует. Мне страшно. Я не 
могу с ним справиться. Он избил младшего сына, 
а у того порок сердца... Понимаете, его вообще 
нельзя остановить. Я стараюсь не навещать его, 
чтобы не страдать, просто в день пенсии передаю 
посылку с продуктами. Он не знает цену деньгам, 
ни дня нигде не проработал. В чем же я виновата, 
что он таким появился на свет, в чем? — говорит 
Галина Михайловна, программист с высшим ма-
тематическим образованием. — Конечно, нельзя 
обвинять человека в том, что он болен, но можно 
минимизировать его опасность для окружающих». 
«Если общественные организации, как они хотят, 
посодействуют возвращению дееспособности 
вашему сыну или если интернат закроют, вы гото-
вы забрать Гордея обратно домой?» — довольно 
жестоко интересуюсь я, заранее зная ответ.

«Пожалуйста, только не это, — плачет несчаст-
ная мать. — Я очень боюсь своего сына».

«Все просто, — рассуждает моя коллега. — 
Плохих и опасных проживающих надо оставить в 
психоневрологических интернатах и продолжать 
следить за ними. Хороших отпустить по домам и 
по максимуму реабилитировать».

Вот только как решить, кто хороший и кто 
плохой? И что хорошо для хорошего? 22-летний 
Никита Морозов, с точки зрения обывателей, несо-
мненно, хороший. Он не набрасывается на людей, 
скорее всего он даже не подозревает, что другие 
люди вообще существуют. 

Я просыпаюсь в одной комнате с ним, куда 
меня, нагрянувшую в гости накануне, уложили 
спать, и вижу, что Никита уже сидит на своей кро-
вати. В руках у юноши любимая игрушка — кусочки 
фольги, которые он рвет на более мелкие кусочки, 
затем на еще более мелкие — и так, пока от фольги 
не остается ничего, кроме наночастиц. После этого 
вселенная Никиты разрушена, и он принимается 
бесцельно раскачиваться на кровати и гортанно 
кричать что-то на своем языке.

Мама Никиты уверена, что на самом деле ее 
сын все понимает. Просто находится в параллель-
ной реальности. Из которой нет выхода. 

Ни у него к нам, ни у нас к нему. 

Мы знакомы двенадцать лет. Когда-то я 
помогала коренной москвичке Яне Морозовой 
пробить отдельное жилье для нее и ее пережив-
шего четыре клинические смерти неизлечимого 
сына-аутиста. Они вместе с родителями и бра-
том с женой ютились все вместе в крошечной 
квартирке на «Южной». Но полученная в итоге 
муниципальная жилплощадь в Загорье, на ди-
кой окраине Москвы, обернулась кошмаром. 
Рядом не было поликлиник, «скорая» по вызову 
не доезжала, для того чтобы прокормить семью, 
пианистке Яне необходимо было ежедневно 
добираться до центра Москвы, в рестораны и 
на банкеты, где она играла, но оставить Никиту 
и его младшего брата Ромку, которого Яна ро-
дила от отчаяния, чтобы просто не сойти с ума, 
было не с кем.

«Никита же высокий и тяжелый. Его помыть 
надо, одеть. У меня, если честно, не хватает уже 
сил. Но я все равно его не оставлю, без меня бы его 
уже не было. Он жив , потому что я рядом, я верю». 
Мы с Яной едем на станцию метро «Пионерская», 
в один из лучших психоинтернатов Москвы, куда 
она тщетно пытается пристроить сына. Но мест 
там нет. Есть только в подмосковном Ступине, что 
за 70 км от столицы, где принимают москвичей, 
но Яна просто не сможет часто ездить туда и за-
бирать сына хотя бы на выходные. Она считает, 
что это конец.

Оказывается, что пятнадцати уже существую-
щих ПНИ категорически не хватает для потребно-
стей огромной Москвы. Оказывается, не закрывать 
интернаты нужно, а открывать новые. 

Пациент жив. Или нет?
По данным на 1 января 2016 года, в России 

работает 504 психоневрологических интерната, в 
которых ныне проживают свыше 148 тысяч человек. 
Выпускники 130 российских детских специализи-
рованных домов-интернатов после достижения 
ими совершеннолетия чаще всего плавным ходом 
отправляются в ПНИ для взрослых, по решению 
суда их лишают дееспособности — и лишь едини-
цам удается вернуться в обычный мир. 

Сторонники реформы полагают, что стоит 
удалить из этой схемы ПНИ — и проблема тут же 
решится сама собой. Конечно, вместо ПНИ ин-
валидов обязаны будут селить куда-нибудь еще, 
в общежития, в комнаты на пять-шесть человек, 
вместе с товарищами из родного детского дома. 
Или, как предполагают новаторы, выделят им по 
этажу в обычных многоэтажках. А к каждой такой 
«особенной» квартире приставят социального 
работника, посредника, который станет держать 
связь с окружающими и защищать от них своих 
подопечных. 

Это только кажется, что лишь душевноболь-
ные могут навредить обычным людям. Те способны 
обидеть больных ничуть не меньше.

148 тысяч человек. И примерно столько же 
вновь подготовленных социальных работников для 
них. И еще десятки тысяч новых квартир, разбро-
санных по всей Москве, вместо расположенных на 
одной территории государственных корпусов ПНИ. 
Примерно в этом и будет заключаться грядущая 
реформа, если не сорвется на полпути.

Но благое дело, конечно же, того стоит. Любые 
дела, предполагающие перенаправить много-
миллионные бюджетные потоки в новое русло, 
напрасными быть не могут. А тут еще и благо-
родное спасение душ...

«Мы, кстати, не раз предлагали обществен-
никам войти в наш попечительский совет, пойти 
работать здесь рядовыми волонтерами, не на 
день, а на постоянной основе, менять подгузники, 
кормить с ложечки неходячих, но они этого не 
хотят, это же не так интересно», — рассказывают 
сотрудники интерната. 

...Почти сорок лет назад в Италии в результате 
реформы были разом закрыты все психиатриче-
ские больницы, первые годы царил сущий хаос, 
резко повысилось число самоубийств, семьи от-
казывались от родных, выброшенные на улицу 
душевнобольные погибали от голода и холода, 
возник даже новый подвид бродяг — их называли 
abandonati, заброшенные. Старое поколение боль-
ных вымерло, новое приспособилось со временем 
жить по-другому.

Но это происходило в богобоязненной па-
триархальной Италии. А что в таком случае ждет 
современную Россию? Когда больные, остав-
шиеся без врачебного надзора, пойдут по улицам 
наших городов — никто же не сможет больше 
заставить их принимать таблетки, следить за их 
поведением, и та же внезапно сошедшая с ума 
узбекская няня покажется мягкой прелюдией к 
самому страшному.

Екатерина САЖНЕВА.

ИЗ РОССИИ СДЕЛАЮТ 
ПАЛАТУ НОМЕР ШЕСТЬ

В ПНИ №30 ворота 
на выход пока еще 
закрыты.

Директор Алексей Мишин со своими 
подопечными.

Ольга после рождения нежеланного 
сына все еще не может прийти в себя.
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В Подмосковье открыли в один день сразу два 
важнейших автомобильных переезда с общей 
пропускной способностью в 40 тысяч машин в сутки

ИНФОРМАЦИЯ К РАЗМЫШЛЕНИЮ
В 2015 г. в Подмосковье:
■ сооружено 5 путепроводов 

(Ступино—Городище—Озеры, у пл. 
Перхушково, через ж/д в Павловском 
Посаде, Носовихинское шоссе, Чкалов-
кий переезд (за 2013–2015 годы — 
9 путепроводов);

■ построен обход пос. Тарасовка 
в рамках реконструкции а/д М-8 «Хол-
могоры» на участке МКАД—Пушкино) 
(за 2013–2015 годы — 4 обхода);

■ отремонтировано 2,5 тыс. км 
дорог, из них 1519 км — региональных, 
963 км — муниципальных дорог и дворов 
(за 2013–2015 годы — 6,5 тыс. км дорог — 
в том числе 4,5 тыс. км — региональ-
ных, 2 тыс. км — муниципальных).

В начале 2016 года открыто дви-
жение сразу по двум важным объектам: 
транспортной развязке на 87-м км пе-
регона Михнево–Жилево в Ступинском 
районе и завершены основные работы 
по реконструкции Лихачевского шоссе 
в Долгопрудном.

ЗА ГРАНЬЮ

Участники «круглого стола» «Вы-
боры-2016: взаимодействие 
избирательных комиссий с экс-
пертным сообществом» в среду 
обсудили организацию рабо-
ты избирательных комиссий, 
правоохранительных органов, 
наблюдателей и избирателей в 
единый день голосования и до 
него. В таком формате меро-
приятие прошло впервые: пред-
ыдущий состав Центризбиркома 
не приглашал в зал заседаний 
представителей общественных 
организаций по наблюдению 
за выборами. Этот же «круглый 
стол» новый глава ЦИК Элла Пам-
филова вела вместе с главой СПЧ 
Михаилом Федотовым, а пригла-
шенных наблюдателей не огра-
ничивали в выражении позиций. 
На выступление каждому дава-
лось до 10 минут, и Памфилова 
и Федотов почти всегда давали 
свои комментарии по изложен-
ным проблемам. 
А их накопилось немало, «кру-
глый стол» продлился без мало-
го три часа. 

Одну из главных проблем, с которой 
столкнулись общественные наблюда-
тели, озвучил эксперт ассоциации в 
защиту прав избирателей Андрей Бузин: 
избирательные комиссии, как правило, 
настороженно относятся к наблюдате-
лям. «Любой инцидент, который проис-
ходит на избирательном участке, может 
разрешиться, если присутствуют две 
стороны. Но, например, в Ростовской 
области я не смог добиться приема у 
главы облизбиркома, — пояснил он. — 
Что может сделать ЦИК, чтобы такую 
напряженность снять: по возможности 
заранее договориться вступать в кон-
такт с организаторами наблюдения и с 
организаторами выборов». 

Второй вопрос, который он за-
тронул, — принцип добровольности 
участия в выборах. «Если он наруша-
ется, значит, выборы принципиально 
нарушаются», — отметил Бузин. По сло-
вам эксперта, наблюдатели получают 
огромное количество анонимных жалоб 

от людей, которых заставляют получать 
открепительные удостоверения. На-
стораживает и большое число граждан, 
которые голосуют досрочно и на дому: 
зачастую к досрочному голосованию 
«за уши притягивают бюджетников», 
а списки для голосования на дому со-
ставляют соцработники, хотя заявки 
должны подавать сами граждане. 

Звучали и другие проблемы: так, 
сопредседатель совета движения «Го-
лос» выразил надежду, что ЦИК под-
ключится к кампании по профилакти-
ке и предотвращению использования 
админресурса. Вадим Коростелев из 
Московской Хельсинской группы (в ней 
он занимается наблюдением за дей-
ствиями полиции при голосовании) 
говорил о том, что методические ре-
комендации для сотрудников полиции 
издаются ограниченным тиражом и 
практически недоступны. Он предложил 
дополнительно рассылать сотрудникам 
правоохранительных органов информа-
ционные письма.

Стоит отметить, что все предложе-
ния, высказанные наблюдателями, Элла 
Памфилова внимательно выслушивала 
и просила представить их в письменном 
виде. По словам главы ЦИК, они будут 
максимально учитываться при работе 
над методическими рекомендациями 
для избирательных комиссий, наблю-
дателей, журналистов и сотрудников 
правоохранительных органов. 

Валерия МАРКОВА. 

ЦИК ПРОТЯНУЛ РУКУ ДРУЖБЫ 
ГРАЖДАНСКОМУ ОБЩЕСТВУ
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куплю
❑ автовыкуп дороже  

т. 8(903)126-76-81

куплю
❑ антиквариат любой 

т. 8-495-641-67-21
❑ часы, значки 

т. 8-965-397-31-37

сниму
❑ сниму комнату 

т. 8(495)514-59-87

предлагаю
❑ дипломы, аттестаты 

т. 8-926-881-38-99

предлагаю
❑ бесплатная консультация 

ведущих юристов 
т. 8-495-115-02-51

приглашаю
❑ массажисток 

т. 8-905-719-93-33
❑ массажисток 

т. 8-915-472-26-64
❑ массажисток 

т. 8-966-175-02-02

предлагаю
❑ безболезненное 

усыпление, вывоз. 
Мосветслужба 
т. 8-495-979-58-12

✓ Имеются  противо-
показания к применению 
и использованию, 
необходимо получить 
консультацию специалиста.

предлагаю
❑ запои. Алкоголизм. 

Круглосуточно 
т. (495) 956-01-07

❑ запои. Круглосуточно 
т. (495) 225-24-92

предлагаю
❑ издание книг

от 1 экземпляра 
т. (499)235-73-36, 
8-929-992-70-91

в Англиканском
соборе
www.grigoriankoncert.ru

0+ОРГАННЫЕ
    концерты

предлагаю
❑ гадаю 500 р.

Магическая помощь 
т. 8-966-023-85-42

- Предсказываю судьбу
- Верну мужа и мир в семью
- Сниму порчу, сглаз, венец безбрачия
- Удача в бизнесе. Песионерам скидки

www.gospozhaluba.ruЛюбовь
 Владимировна

+7(910)455-66-66 м. «Пражская»

куплю
❑ книги б/у. Выезд 

т. 8(495)720-68-36
❑ открытки, календарики, 

фотографии б/у куплю 
т. 8-985-434-82-35

предлагаю
❑ шкафы-купе на заказ

за 1—3 дня. 
т. 8-495-995-87-81

консультации
✓ Внимание! Объявления, 

размещенные в данной 
рубрике, не являются рекламой 
банковских, страховых и 
иных финансовых услуг. Вся 
указанная в объявлениях 
деятельность носит только 
информационный,
консультационный характер.

❑ помощь. Наличные за час 
т. 8-966-155-48-88

❑ запои.
Лечение алкоголизма 
т. (495) 735-40-20

❑ купирование запоев 
т. (495) 995-22-50

1 ЧАС — И ВРАЧ У ВАС
ЗАПОИ

АЛКОГОЛИЗМ
Радикально

(495) 225-00-60

куплю
❑ автокатализатор куплю! 

Дорого! 
т. 8(965)231-21-31, 
8(965)231-23-01,
8(495)945-60-02

❑ КМ, ПП3, микросхемы. 
т. 8(495)786-08-65

❑ материнские платы, ПП3, 
СП, К52, реле.
(495) 945-70-91,
(495) 945-71-91,
(495) 945-60-02

предлагаю
❑ переезды 

т. 8(495)517-44-72

предлагаю
❑ отдых в любой район 

т. 8-965-180-34-65
❑ отдых!

Любая станция метро 
т. 8-964-509-38-09

❑ ОТДЫХ! 
т. 8-916-842-28-56

❑ РАССЛАБЛЕНИЕ 
т. 8-903-784-21-31

❑ отдых 
м. "Домодедовская" 
т. 8-985-789-60-36

❑ отдых  м. "Кузьминки" 
т. 8-929-501-59-28

❑ отдых  м. "Планерная" 
т. 8-964-514-74-12

❑ отдых  м. "Таганская" 
т. 8-903-572-58-35

❑ отдых по Москве 
т. 8-495-648-83-02

❑ отдых по Москве 
т. 8-925-189-47-11

❑ отдых 
т. 8-903-003-91-42. 
Круглосуточно.

20 июня 2016 года
в Гагаринский
районный суд 

г.Москвы поступило 
заявление

от Семочкиной Анны 
Александровны

о признании недействи-
тельной утраченной ценной 

бумаги на предъявителя, 
восстановлении прав по ней. 

Сберегательный
сертификат

серия СЧ 2213500
на сумму вклада

400 000 рублей на предъяви-
теля, выданный 31.12.2015 

года дополнительным 
офисом № 9038/01486 ПАО 

«Сбербанк России», был 
утрачен при невыясненных 

обстоятельствах.

Держателю указанного
документа предлагается в 
течение трех месяцев со 

дня опубликования подать в 
Гагаринский районный суд 

г.Москвы заявление о своих 
правах на него.

❑ отдых 
т. 8-903-256-73-00, 
8-916-299-45-42

❑ отдых 
т. 8-916-917-70-56

❑ отдых 
т. 8-926-217-01-15

❑ отдых 
т. 8-929-900-07-42

❑ отдых 
т. 8-965-328-21-24, 
8-985-234-37-76

❑ отдых 
т. 8-967-087-42-72, 
8-915-409-11-01

 отдых! Центр! 
т. 8-966-120-01-01

❑ приятный отдых 
т. 8-965-241-28-80

❑ расслабление 
м. "Сходненская" 
т. 8-965-221-69-71,  
"Планерная"" 
т. 8-963-778-12-78

❑ релакс 
м. "Отрадное" 
т. 8-903-683-55-00, 
м. "Медведково" 
т. 8-963-694-47-47

Б у д ь т е  б д и т е л ь н ы  п р и  п р и в л е ч е н и и  к  с о т р у д н и ч е с т в у  л и ц ,  н е  и м е ю щ и х  л и ц е н з и й  и л и  и н ы х  с п е ц и а л ь н ы х  р а з р е ш е н и й .

РЕКЛАМА

Группа Компаний 
Автосалоны Москвы

АВТОВЫКУП
ДОРОЖЕ ВСЕХ

Срочный выкуп любых автомобилей 
по выгодной цене. Выплата в день 

оформления, без последующих 
технических претензий. Снятие с учета 

в ГИБДД бесплатно

АВАРИЙНЫЕ, БИТЫЕ, ПОДЕРЖАННЫЕ
автомобили всех марок купим ДОРОГО в день 

обращения. Выезд, оценка, снятие с учета. 
ЭВАКУАЦИЯ — Москва, М.о. БЕСПЛАТНО. 
ПРОФЕССИОНАЛИЗМ И ПОРЯДОЧНОСТЬ

Без выходных
с 10:00 до 20:00,
(495) 220-88-60,

www.auto-money.ru

8 (495) 504-20-98,
8-903-126-76-81, 

круглосуточно,
autocityplus@mail.ru

ПРОДАЖА/ПОКУПКА

По вопросам размещения рекламы обращаться по телефону: 8 (495) 781-47-43

Вступающий в силу в сентябре регламент 
экзаменов на получение прав изобилует та-
ким  невероятным числом нестыковок и лову-
шек для будущего водителя, что инспектор-
экзаменатор при желании сможет завалить 
любого кандидата. В этом убедился корре-
спондент портала «АвтоВзгляд», побывав 
на демонстрации «экзаменов по-новому» в 
одной из столичных автошкол. 

«Межрегиональная ассоциация автошкол» 
(МААШ) продемонстрировала журналистам, 
как после 1 сентября 2016 года будут проходить 
экзамены на получение водительского удосто-
верения для управления мотоциклом и легко-
вушкой. И забегая вперед, сразу скажем, что ни 
один из потенциальных кандидатов в водители, 
по большому счету, не справился с испытани-
ем на площадке, размеченной согласно новым 
правилам. 

Напомним, что административный регла-
мент по приему экзаменов на получение «прав» 
вступает в силу с 1 сентября 2016 года, однако 
уже сейчас представители российских автошкол 
бьют тревогу, опасаясь всплеска взяточничества 
среди сотрудников экзаменационных подраз-
делений ГИБДД. Суть в том, что этот документ, 
который МВД разрабатывало аж два года, вышел 
на редкость коррупционноемким.

Особенно много претензий к описываемым в 
нем правилам экзамена на площадке. Например, 
согласно регламенту, все упражнения соискатель 
тут должен выполнять на время. Однако нигде в 
документе не сказано, в какой именно момент 
должен начинаться его отсчет. Когда машина 
тронулась с места? Или когда испытуемый только 
подошел к ней и прикоснулся к ручке двери? А 
может, когда сел в водительское кресло? То есть 
инспектор имеет право включить секундомер в 
любой удобный для себя момент. Если вспомнить, 
что на каждое из упражнений на площадке при 
экзамене на категорию «В» отводится всего две 
минуты, становится ясно: срезать таким образом 
можно абсолютно любого.

Не менее определенно выглядит требо-
вание регламента к кандидатам в водители не 
отклоняться от прописанной в нем траектории 
движения при выполнении упражнения. В до-
кументе они выглядят как нарисованные от руки 
дуги и кривые — по большей части без какой-либо 
точной (в метрах и угловых градусах) привязки к 
границам участка, где происходит упражнение. 
То есть предполагается, что степень отклонения 
у каждого соискателя прав будет определять ис-
ключительно сам инспектор с помощью «точней-
шего» метода — на глазок. Естественно, что даже 
полный идиот в состоянии привязать «точность 
траектории» к количеству денежных знаков, по-
траченных дальновидным кандидатом в водители 
на пополнение бумажника экзаменатора.

Доходит до откровенных ляпов. По регла-
менту сдача на права для управления трициклом 
уже с сентября должна будет проходить по про-
грамме для легковушек (категория «В»). То есть 
включать «параллельную парковку» и «заезд в 
бокс». И это при том, что у многих трайков кон-
структивно не предусмотрена задняя передача, 
как у всех мотоциклов. Упомянув всуе мотоци-
клы, нельзя не отметить, что выполнить целый 
ряд обязательных для получения водительского 

удостоверения категории «А» упражнений можно 
лишь на небольшой и легкой машине.

Оказывается, расстояния между конусами-
препятствиями для выполнения, например, 
«змейки» регламент устанавливает такие, что на 
тяжелом байке типа круизера или чоппера вы-
полнить ее невозможно физически — по крайней 
мере, ни один профессиональный и титулованный 
мотоспортсмен России пока такое изобразить не 
смог. Поэтому сдавать экзамен на категорию «А» 
будущим байкерам придется не на тех машинах, 
на которых учились, а на простеньких легких мо-
тоциклах, предоставленных мотошколами.

Корреспондент портала «АвтоВзгляд» лично 
наблюдал, как нынешний выпускник мотошколы 
легко и непринужденно прошел на таком мо-
тошкольном мотоцикле упражнение «скорост-
ное маневрирование», но провалился на том, что 
слишком долго искал нейтраль — это положено 
сделать на финише упражнения, — потратив на эти 
манипуляции семь лишних секунд. Есть и прямые 
нестыковки между официальными схемами экза-
менационных упражнений и поясняющим текстом 
к ним. Самый яркий пример — с «параллельной 
парковкой». Тест требует от кандидата просто 
взять и задом запарковаться в карман у тротуара. А 
на схеме указано, что он сначала должен проехать 
мимо парковочного кармана, остановиться, и 
только потом, сдавая назад, припарковаться. И 
уложиться нужно будет во все те же две минуты. 
Чем не потенциальная кормушка?

Кстати говоря, в ходе демонстрационной 
сдачи на «права» девушка выполнила парковку 
«по тексту», а не «по картинке». То есть фактически 
завалила экзамен. Из регламента исчезло  право 
испытуемого на ознакомление с экзаменаци-
онным маршрутом по площадке. Уверяем, без 
этого, впервые оказавшись перед асфальтовым 
полем, утыканным оранжевыми пластиковыми 
«огурцами», вы просто банально не поймете, куда 
вам нужно и что вам там нужно. По крайней мере, 
автор этих строк (20 лет водительского стажа), 
только пару раз проследив за траекторией ма-
шины инструктора, примерно понял, куда и где 
на этой площадке следует заруливать.

Президент Межрегиональной ассоциации 
автошкол Татьяна Шутылева считает, что проблема 
сейчас не только в перечисленных недочетах, хотя 
их в регламенте можно найти порядка 25 штук: 

— В большинстве регионов у ГИБДД физи-
чески отсутствует материальная база, на которой 
можно было бы принимать экзамены после 1 сен-
тября. При этом как минимум 80% автошкол РФ у 
себя ее уже обустроили. Но принимать экзамены 
на мощностях автошкол ГИБДД на сегодняшний 
день не имеет права — нет соответствующего 
приказа о взаимодействии с частниками. И если 
до конца лета МВД его не издаст, уже осенью в 
большинстве регионов страны просто перестанут 
выдавать права...

Максим СТРОКЕР.

Новые правила 
экзаменов в ГИБДД 
спровоцируют всплеск 
коррупции

НЕ ДУМАЙ О СЕКУНДАХ СВЫСОКА

На сцену вышел генеральный директор 
Первого канала Константин Эрнст и… 
закружился в лихих балетных па. Потом 
поднялся председатель ВГТРК Олег До-
бродеев, солидный такой, в очочках, по-
хожий на Пьера Безухова. Но Эрнст даже 
не дал ему опомниться. Подхватил, вознес 
в небеса. Пара стала кружиться по сцене. 
Очень сладкая пара. Дальше больше: вот 
уже появился новейший начальник НТВ 
Алексей Земский, и уже все три федераль-
ных телечиновника начали перетягивать 
на себя нежную балерину. Наверное, ее 
фамилия была Рейтинг. А кто эта девушка, 
закружившаяся в огненном танце с фут-
больным мячом? Ну, Тина Канделаки, ве-
стимо, олицетворяющая собой весь канал 
«Матч!». Или солидный седой дедушка, но 
так ловко подпрыгивающий на ходу. А-а, 
Анатолий Григорьевич Лысенко собствен-
ной персоной. (Общественное телевидение 
России!)

Что это было? Всего лишь открытие но-
вейшей церемонии ТЭФИ-2016, не более того. 
На самом деле это было лихо, талантливо. 
Может, даже такое хулиганское открытие стало 
единственным талантливым местом во всей 
церемонии. А реальные начальники (кто при-
шел) сидели в зале и от души хохотали, глядя 
на своих двойников. Вот такая у нас теперь 
мода на самоиронию.

Вел все это безобразие Михаил Швыдкой, 
ставший на этот раз председателем Совета 
учредителей. Учредителей, как известно, те-
перь семь: Первый канал, ВГТРК, СТС-Медиа, 
Газпром-Медиа, ТВЦ, Национальная медиа-
группа и Национальная ассоциация телеве-
щателей (НАТ). Эти семь солидных компаний 
выделяют от себя по 20 не менее солидных 
господ, и те образуют большое жюри, всего 
140 человек. Вот эти 140 и определяют — быть 
или не быть.

Начал Михаил Швыдкой в стиле незаб-
венного Огурцова из «Карнавальной ночи»: 
«В этом балетном спектакле все совпадения 
случайны, но я за это никакой ответственности 
не несу». А потом он стал котом Леопольдом, 
как всегда: «Давайте покажем, что телевизи-
онные люди любят друг друга. Аплодируйте!» 
И начался сеанс черной магии с последующим 
разоблачением.

Швыдкой изображал нечто среднее между 
кавказским тамадой и партийным руководи-
телем советского периода. С уважаемыми 
вручантами очень быстро переходил на «ты» 
(ну а как же, все же свои люди). Не давал им 
слова молвить, перебивал, торопил, обнимал, 
ласкал. В общем, зажигал! Многие неофиты, 
впервые получившие «Орфея», очень хоте-
ли сделать с Михаилом Ефимовичем селфи. 
Происходило это вот как: группа в «полосатых 
купальниках» брала Швыдкого в оборот, пово-
рачивалась спиною к залу и дружно фоткалась. 
«Это называется в человеке все должно быть 
прекрасно, и даже задница», — затем коммен-
тировал тамада. 

Интрига вечера заключалась в том, полу-
чит ли свою национальную премию докумен-
тальный фильм «Миропорядок» («Россия 1»), 
построенный на интервью Владимира Соло-
вьева с Владимиром Путиным. Грешным делом 
казалось даже, что номинацию «Интервьюер» 

возобновили только лишь для того, чтобы отме-
тить г-на Соловьева (а на самом деле любимого 
президента!). Но случилось чудо, обыкновенное 
чудо. Владимир Владимирович получил-таки 
свой приз, но не Путин, а Познер. Шутка жюри 
прошла, хотя оказалась довольно бородата.

Как они бодры, веселы, смелы! Не про-
гнулись ни под Путиным, ни даже под самим 
Соловьевым! Это была настоящая фига в кар-
мане. Впрочем, нет, не так. Они уже давно все 
прогнулись. По-другому на нынешнем нашем 
ТВ просто нельзя.

На ТЭФИ очень много информационных 
жанров. Лучшей информационной программой 
стали «Вести в 23.00» («Россия 24»). Вышел 
ведущий Евгений Попов и начал размышлять 
вслух: какая журналистика лучше — журна-
листика факта или журналистика мнений. По-
бедило «мнение». Вот, правда, чье? Одного 
человека, и мы его знаем. А факты, какие тут 
факты? Их можно подбрасывать, как мячи-
ки, жонглировать, скрывать. Но все равно это 
почему-то будет называться «информацией». 

Две статуэтки Вадима Такменева (НТВ) — 
за «Центральное телевидение» и как ведущему 

информационно-аналитической итоговой про-
граммы — так растрогали лауреата, так сму-
тили его, что он в сердцах готов был отдать 
своего «Орфея» конкурентке Ираде Зейналовой 
с Первого канала: «Ирада, мы так тебя любим, 
мы тебя всегда смотрим, хочу поделиться с то-
бой…» Проигравшую девушку вызвали-таки на 
сцену, но пилить бронзового «Орфея» почему-
то не стали. «А вы букет отдайте», — посовето-
вал находчивый Швыдкой. Ирада взяла букет, 
спустилась в зал и в сердцах бросила его в 
почтеннейшую публику.

Это была церемония для своих. Она давно 
уже потеряла флер важного медиасобытия, 
перестала быть знаковой информацией, но-
востью номер один. Достаточно сказать, что 
на этот раз ТЭФИ игнорировали: Константин 
Эрнст, Иван Ургант, Андрей Малахов, Дми-
трий Нагиев, Владимир Соловьев, конечно. А 
вместо Познера статуэтку пришла получать 
симпатичная женщина. «Я — Надя Соловьева, 
жена Владимира Владимировича», — пред-
ставилась она. 

Они награждают себя, хотят победить, 
так светятся от счастья, когда их отмечают. 
Но «они» — это кто? Многие победители по 
старой памяти благодарили академиков. «Не 
академики, а члены… жюри», — то и дело мягко 
поправлял Михаил Швыдкой. Члены… жюри, 
вот так.

Лучших актрис телевизионного фильма-
сериала награждал Дмитрий Киселев. «Я не 
буду спрашивать, кого вы хотели видеть, — 
обратился к нему Швыдкой. — Потому что вы 
никогда не скажете правды». Как это он тонко 
подметил, однако, по Фрейду. А ведь совсем не 
хотел обидеть такого уважаемого ведущего.

И тем не менее я очень рад за тех, кто 
честно весь сезон делал свое дело и оказался 
в чемпионах. Рад за Юлию Высоцкую, програм-
му «Игра в бисер», проект «Большой балет» 
(«Культура»), Ивана Урганта (хотя болел я за 
Жванецкого). Персонально поздравляю Алек-
сандра Цекало, ставшего вдруг из объекта на-
смешек лучшим телевизионным продюсером, 
Юрия Аксюту («Голос. Дети»), Тину Канделаки 
за «Матч!». Главные актерские призы по праву 
взяли замечательные Константин Хабенский 
(«Метод») и Елена Лядова («Измены»). Важней-
ший спецприз получил «Пятый канал» за благо-
творительную акцию «День добрых дел».

В самом начале Михаил Швыдкой пред-
упредил победителей, чтобы лишний раз не 
упоминали бабушек и дедушек (ну да, цигель-
цигель ай лю-лю). Однако Фекла Толстая, 
«озолоченная» «Событием телесезона» за 
беспрецедентное начинание «Война и мир. 
Читаем роман», все-таки не послушалась и 
поблагодарила своего прапрадедушку Льва 
Николаевича. Ну а кого же еще благодарить? 
Больше некого.

Александр МЕЛЬМАН.

На церемонии ТЭФИ, 
как всегда, победила 
дружба

АКАДЕМИКОВ 
ПРЕВРАТИЛИ 
В ЧЛЕНОВ
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Тина Канделаки.

В программе 38-го Московского между-
народного кинофестиваля есть скромная 
программа «Русский след», состоящая из 
пяти картин. Но именно она подняла с боль-
ничной койки президента ММКФ Никиту 
Михалкова и поспособствовала приезду в 
Москву Наталии Орейро. 

«Закон Магнитского» сделан в копродук-
ции Норвегии, Финляндии, Дании и Германии 
нашим бывшим соотечественником Андреем 
Некрасовым и расследует дело убитого Сергея 
Магнитского. Оказалось, что Михалков изна-
чально и должен был представлять этот фильм, 
поскольку он политически важный. Из-за болез-
ни его сначала заменили другим оратором. Но в 
итоге все опять поменялось, и на показ Михалков 
все же приехал. Это было его первое появление 
на фестивале. В первый же день объявили, что он 
проходит плановое лечение, а потом поступала 
противоречивая информация о том, что же с 
ним произошло. От мягкой версии о воспалении 
легких диагноз менялся в сторону обширного 
инфаркта, проблем с поджелудочной железой. 
Сердобольные кинематографисты подходили 
к соратнику Михалкова Леониду Верещагину 
и выказывали удивление, почему Никиту Сер-
геевича до сих пор не отправили на частном 
самолете за границу, раз все так плохо. А потом 
родилась криминальная версия: Михалков-де 
скрывается в больнице от допросов. Как раз в 
это время начались обыски в РАО, с которым 
он крепко связан. 

Слухи о себе Никита Сергеевич развенчи-
вать не стал. Он сразу заявил, что не намерен 
обсуждать художественное достоинство кар-
тины, просто решил поддержать известного 
«антисоветчика», который собирался снимать 
фильм-разоблачение, а в итоге вскрыл совсем 
другую правду. «Создание такого фильма — 
поступок. А я уважаю настоящие мужские по-
ступки, поэтому специально приехал сегодня из 
больницы сюда, чтобы представить эту работу». 
В общем, Михалков выступил против мирового 
заговора. 

 Второй фильм с «русским следом» — «Наша 
Наташа» уругвайского режиссера Мартина Са-
стре об актрисе и певице Наталии Орейро. Пред-
ставлять картину приехала сама героиня. В зал 
она вошла со словами: «Я понимаю чуть-чуть. 
Хорошо». 

Режиссер Мартин Састре, хороший друг 
Орейро, рассказал, что все получилось слу-
чайно. «Наша Наташа» родилась благодаря 
туру Наталии по 16 российским городам в те-
чение 30 дней. Когда они вернулись в Уругвай, 
то поняли, что 100 часов отснятого материала 
нельзя не использовать. Сквозная тема фильма 
— связь Наталии с Россией и русскими людьми. 

Собственно, это два путешествия: по городам 
России с концертами и в Уругвай в дом ее ба-
бушки, где прошло детство героини и где она с 
восьми лет мечтала стать актрисой. В фильме 
показаны ее родители, сестра, муж, маленький 
сын, школьная подруга. Путешествие по России 
стало открытием нашей страны и для самого 
режиссера, поскольку его дедушка родом от-
сюда. «Фильм получился интимным именно 
потому, что мы друзья», — не раз подчеркивал 
режиссер. 

Наталия Орейро все время повторяла: 
«Привет! Спасибо большое». Что поделаешь 
— словарный запас русского весьма скром-
ный. «Это фильм не о моей карьере, — сказала 
Орейро. — Он личный, в нем участвуют мои 
самые близкие люди. Мы ставили один вопрос, 
на который я хотела ответить сама себе: по-
чему женщина из Латинской Америки с другой 
культурой и языком нашла такое понимание у 
россиянок? Обо мне еще рано снимать био-
графический фильм. Впереди — много дорог, 

есть еще чему учиться. Моим фанатам хорошо 
известно, сколько трудностей было во время 
турне и в целом в жизни. Но мы решили с Мар-
тином показать что-то более романтическое и 
сфокусировались на моих взаимоотношениях 
с поклонниками, некоторые из которых на про-
тяжении 15 лет со мной. Они помогли мне по-
любить Россию. Мои поклонники дарят моему 
сыну Чебурашек, Машу и Медведя, гитару. И он 
их очень любит. Мне важно было показать, что 
сын играет в эти игрушки, и все это вы увидели 
в нашей картине. Недавно он мне признался, 
что ему нравятся русские девочки. Будет ли он 
музыкантом? Сын мечтает стать садовником. 
Главное, чтобы он рос счастливым и свободным 
человеком».

 В тот же день презентовали первый об-
разовательный портал по истории советского 
кино под названием «Чапаев», который под-
держало Министерство культуры. Исходили из 
того, что вместе с историей кино необходимо 
преподавать историю, поскольку прервалась 

связь времен. Министр культуры Владимир 
Мединский пояснил: «В 1935 году этот фильм 
стал победителем самого первого ММКФ. Рос-
сийское кино вынуждено бороться за зрителя. 
Его надо выращивать и воспитывать. Мы хотим 
популяризировать современное кино». Но ны-
нешние молодые зрители не считывают куль-
турных кодов. Идею показа 100 лучших фильмов 
в школах, по признанию министра, не удалось 
реализовать. Сам он не может заставить своих 
детей посмотреть «Илью Муромца», но показал 
им предварительно фильм об этом фильме. Так 
что теперь будут насаждать короткие фильмы о 
больших фильмах. 

 Креативный продюсер Фонда кино Анна 
Михалкова, поддержавшая «Чапаева», расска-
зала «МК», как она кинообразовывает своих 
детей: «Специально я этого не делаю. Но как 
книги им рекомендую, которые мне нравятся, так 
и фильмы. Вместе с ними смотрю то, что люблю. 
Мои дети, как и все другие, больше любят со-
временное кино. Черно-белое смотрят сложнее. 
Но привычка к этому привита. Им хочется, чтобы 
было больше действия». 

Светлана ХОХРЯКОВА.

РАДИ МАГНИТСКОГО МИХАЛКОВ 
ВЫШЕЛ ИЗ БОЛЬНИЦЫ
Наталия Орейро рассказала о маленьком сыне: 
«Ему нравятся русские девочки»

«КРОВАВЫЕ БИВНИ» НА ЭКРАНЕ
Эпоха документальных фильмов-

расследований не канула в Лету, что и 
подтвердил 38-й Международный москов-
ский кинофестиваль. В его рамках 28 июня 
была показана лента Сергея Ястржембского 
«Кровавые бивни», посвященная проблеме 
истребления слонов во всем мире. «Съемки 
продолжались три года, — рассказал режис-
сер. — Съемочная группа из тридцати опе-
раторов объехала тридцать стран мира. Мы 
собрали огромное количество материала, рас-
сказывающего об уничтожении африканских 
слонов. Масштабы этого бедствия достигли 
невиданного размаха. В погоне за слоновой 
костью браконьеры убивают не только слонов, 
но и людей, пытающихся ценой собственной 
жизни остановить это безумие». Фильм «Кро-
вавые бивни» уже получил главный приз на 
кинофестивале в Нью-Йорке. Русскую вер-
сию фильма озвучивает заслуженный артист 
России Сергей Чонишвили. Фильм протяжен-
ностью в 86 минут произвел неизгладимое 
впечатление на защитников природы, охот-
ников, режиссеров-кинодокументалистов не 
столько своими кровавыми сценами, сколько 
откровенными диалогами с браконьерами.
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Фекла Толстая.



РЕЙКЬЯВИК КАК ПРОРОЧЕСТВО?
Теперь это реальность: футбольная Исландия 
уже в восьмерке сильнейших команд Европы. 
А помните, как все начиналось? В 1998 году 
осенью эта команда обыграла Россию в от-
борочной группе чемпионата Европы-2000, 
а автогол нашего защитника Юрия Ковтуна 
спровоцировал явление, которое в новом 
веке называется троллингом. Ведь как будто 
назло сборной России в «топах» на тот момент 
была песня группы «Маша и медведи» под 
названием «Рейкьявик», и разве что лени-
вый болельщик не позвонил на какое-нибудь 
радио с просьбой поставить эту композицию, 

посвящая ее нашим футболистам. Впрочем, 
наши парни тогда еще легко отделались: 
Англия в ночь на вторник попала в куда более 
непростую ситуацию… 

Сегодня спросим у лидера этой известной 
группы Марии Макаровой, какие чувства у нее 
вызывает главная новость чемпионата Европы 
— победа Исландии над Англией — 2:1. 

— Вообще, я не являюсь фанатом футбола, 
но восторженный крик исландского коммента-
тора донесся и до моих ушей. Знаете, кричала 
вместе с ним, охваченная какой-то необъяснимой 
радостью, будто победили наши! 

— Маша, за счет чего выиграли, как 
считаете?

— Скажу так: победили духом, примерно, 
как побеждали практически не приспособленные 
для жизни природные условия своего острова. И 
феномен симпатии нашей страны к исландцам 
в футболе возник благодаря тому, что это очень 
близко нашему народу, который не привык сда-
ваться ни при каких обстоятельствах!

— В каких компонентах игра сборной 
Исландии вызывает у вас радость?

— Победой в простоте, правде, благород-
стве, на качествах, которые основаны на любви 
к Богу и ближнему. С отдачей и без «патоки». Я 
даже удивилась, что спорт явил миру такое ред-
кое событие: мир очень по нему соскучился!

Дмитрий ЛЮБИМОВ.

Россельхознадзор сообщает о резко возрос-
шем качестве турецких овощей и фруктов.

Если в офисе невыносимо жарко, то просто 
заморозьте воду в нескольких бутылках и 
кидайте их в лицо тем, кто заговорит про 
отпуск на море. 

— Как же здесь хорошо! Какой чудесный 
вид!
— Ты где?
— У родителей на шее.

А знаете ли вы, что если блондинке оторвать 
голову, то она еще три дня будет бегать по 
магазинам.

Трибуны взревели. Организаторы довольны. 
Шутка с канцелярскими кнопками удалась!
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СПОРТ

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 28 ИЮНЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Гантель. 4. Сюрприз. 10. Трясина. 11. Педиатр. 13. Крот. 14. Чаща. 15. Инстанция. 
16. Зонтик. 18. Ролики. 20. Пошлина. 22. Политика. 23. Геология. 24. Директор. 27. Альбинос. 30. Роз-
ница. 32. Офицер. 34. Рябина. 35. Опьянение. 36. Трек. 38. Перл. 39. Козырек. 40. Тирания. 41. Тачанка. 
42. Маркиза.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Глюкоза. 2. Торт. 3. Ластик. 5. Юбиляр. 6. Путч. 7. Задание. 8. Картошка. 9. Спиннинг. 
10. Торнадо. 12. Равиоли. 17. Иждивение. 19. Оппозиция. 20. Принтер. 21. Авоська. 25. Излишек. 26. Раз-
вязка. 27. Алименты. 28. Орхидея. 29. Портрет. 31. Таблица. 33. Розыск. 34. Регата. 37. Коса. 38. Писк.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 29 ИЮНЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Стиляга. 4. Ломбард. 10. Оплеуха. 11. Динамит. 13. Бита. 14. Цеце. 15. Дирижабль. 
16. Древко. 18. Яранга. 20. Рытвина. 22. Расписка. 23. Мостовая. 24. Волокита. 27. Тонометр. 30. Арти-
кул. 32. Решето. 34. Стопка. 35. Босоножки. 36. Стих. 38. Узор. 39. Крыльцо. 40. Отметка. 41. Траншея. 
42. Хамство.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Свобода. 2. Лупа. 3. Гнездо. 5. Оладья. 6. Блиц. 7. Делегат. 8. Канистра. 9. Идеализм. 
10. Отделка. 12. Техника. 17. Компромат. 19. Реформист. 20. Ресница. 21. Арсенал. 25. Орешник. 26. Астро-
ном. 27. Таксофон. 28. Трапеза. 29. Браслет. 31. Забрало. 33. Обилие. 34. Сирена. 37. Хрен. 38. Укус.

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. «Волшебница» в руках Никколо 
Паганини. 4. Одичавшая домашняя лошадь североаме-
риканских прерий. 10. Повседневные дела, накрываю-
щие как волна. 11. Спортивная игра в фильме «Парни с 
метлами». 13. Утренний или вечерний военный сигнал, 
исполняемый горнистом. 14. Половина футбольного 
матча. 15. И «Детский мир» в Москве, и «Пассаж» в 
Санкт-Петербурге. 16. Статья из журнала, изданная 
в виде отдельной брошюры. 18. Древнегреческий 
титан, державший на плечах небосвод. 20. Зеркаль-
ная копия печатной формы, служащая для отливки 
стереотипов. 22. Вежливость, благопристойность в 
словах и манерах. 23. Гот или панк, выделяющиеся из 
толпы обычных людей. 24. Герой  Буркова в  киноленте 
«Калина красная». 27. И инструмент, и алкогольный 
коктейль. 30. Получатель счета за кабельное теле-
видение. 32. Капли со встряхиваемых мокрых рук. 
34. Одежда в речи подростка. 35. Семиклассник по 
меркам очень взрослой десятиклассницы. 36. Луб 
молодой липы, разделяемый на слои и узкие полосы. 
38. Рассказ, насмешивший Бога. 39. Скоростная ма-
гистраль в Германии. 40. Чернота, откуда появляется 
поезд метро. 41. Самые главные часы России. 42. 
Сотая доля числа, принимаемого за целое.

Забывчивость и рассеянность прино-
сят много дискомфорта в нашу жизнь, 
и мы начинаем жаловаться на плохую 
память. В нужный момент забыва-
ется слово, деталь, дата, телефон, 
еще вчера так отлично всплывавший 
в памяти, номер автобуса или марш-
рутки, дата встречи, дней рождений 
родственников и знакомых. Для того 
чтобы ваша память вас не подводила 
и в нужный момент вы всегда могли 
на нее положиться, необходимо более 
подробно разобраться в причинах 
плохой памяти и устранить их. Об этом 
и многом другом сегодня мы побесе-
дуем с врачом-кардиологом Сергеем 
Анатольевичем Бранд. 

— Здравствуйте, Сергей Анатольевич!
— Приветствую вас и всех читателей. Поста-

раюсь рассказать вам как можно больше, чтобы 
вы понимали, как можно улучшить свою память и 
помнить самые замечательные моменты жизни. 
Итак, начнем: 

Память, прежде всего, процесс мыслитель-
ный, который включает в себя запись информации, 
ее хранение в огромных количествах с последую-
щим извлечением при надобности. А забывание 
— процесс, разгружающий нервную систему и 
оберегающий ее от перенапряжения. И часто мы 
забываем именно то, что нам приносит отрицатель-
ные эмоции и необходимость делать то, что нам не 
нравится. Мы запоминаем визуально (зрительно), 
вербально (слух), с помощью обоняния, осязания 
и так далее, то есть, строим ассоциативные связи. 
Это когда знакомый запах может напомнить вам о 
ситуации, в которой вы его почувствовали.

— Сергей Анатольевич, а многие дума-
ют, что память у нас одна. Это действительно 
так? 

— Нет, это масштабное заблуждение. Память 
можно поделить на: 

• непосредственную, это написание разных 
записок, текстов (написал букву и забыл),

• кратковременную, она сохраняет инфор-
мацию до 30 секунд (набрал номер телефона и на 
время забыл),

• долговременную, такая память хранит 
информацию на интеллектуальном и эмоциональ-
ном уровне дни и годы, составляется на основе 
суждений и наблюдений,

• скользящую, в этом случае информация за-
поминается на необходимый промежуток времени 
и больше не используется, за ненадобностью.

Кроме этого, существуют стойкие наруше-
ния памяти. К ним относятся старческий склероз, 
атеросклероз, болезнь Альцгеймера, болезнь 
Паркинсона. Этими недугами страдает огромное 

количество людей, в основном это, разумеется, 
те, кому за 50 лет. 

— Расскажите, пожалуйста, поподробнее, 
чем характеризуются данные недуги и как 
они проявляются в обычной, повседневной 
жизни? 

— Самым распространенным заболеванием 
является атеросклероз сосудов головного мозга. 
Это состояние, характерное для пожилых людей, 
вследствие возрастных изменений. Причинами 
атеросклероза являются высокое давление, са-
харный диабет, высокий уровень холестерина. 
Атеросклероз сосудов мозга ведет к ишемии мозга, 
ослаблению памяти, изменению в психике и сни-
жению интеллекта. Поэтому если вы испытываете: 
холод в конечностях, частые проблемы с сердцем, 
снижение памяти, плохую концентрацию внимания, 
раздражительность и постоянную усталость, то 
вполне возможно — у вас этот самый диагноз, и вам 
стоит незамедлительно обратиться к специалистам 
для дальнейшей диагностики и оказания вам и со-
судам головного мозга своевременной помощи. 

Примерно каждый сотый человек, пере-
шагнувший шестидесятилетний рубеж, страда-
ет болезнью Паркинсона. Она возникает из-за 
нарушения выработки веществ, служащих для 
передачи импульсов в головном мозге. Это ведет к 
нарушению функций клеток мозга, отвечающих за 
движение. Первыми симптомами приближающей-
ся болезни являются забывчивость, уменьшение 
выразительности лица, уменьшение ловкости 
рук, трудности при одевании и ходьбе, наруше-
ние речи, обильное слюноотделение, дрожь в 
состоянии покоя. 

— Это все очень ужасно и трудноперено-
симо. Как же уберечь свой мозг, как питать 
мозг необходимыми компонентами? Возмож-
но ли уберечься и восстановить активность 
клеток? 

— Мы долго изучали все причины и прояв-
ления болезней, связанных с головным мозгом, 
вели статистику и наблюдали за пациентами. На 
основе наших исследований мы создали програм-
му «Вспомнить все», обладающую комплексным 
нейропротекторным действием, защищающим 
организм от преждевременного старения и по-
вышающим его устойчивость к развитию забо-
леваний, свойственных старческому возрасту. 
В клинических исследованиях отмечено, что при 
применении программы «Вспомнить все» клетки 
мозга реактивируются, значительно замедляется 
процесс угасания мозга и организма в целом. 

— А в чем смысл вашей уникальной 
разработки?

— Не буду открывать всю технологию, дабы 
люди, не дай Бог, начали самолечение, которое 
может только навредить больному организму. Для 
понимания отмечу, что программа комплексно 
действует на нейроны, улучшая передачу между 
ними нервных импульсов, что существенно улуч-
шает функциональное состояние центральной и 
периферической нервной системы. Программа 
запатентована, поэтому риски побочных эффектов, 
по статистике, свелись к нулю. 

— Удивительно и очень интересно! 
— Я рад, что эта тема вас заинтересовала. Мы 

очень старались и очень далеко продвинулись в 
своих исследованиях. А результаты, которые мы 
имеем на данный момент, радуют не только нас, 
но и всех, кто к нам обращается. Звоните, спраши-
вайте, мы обязательно поделимся со всеми, кому 
не безразлично свое здоровье, нашей уникальной 
программой «Вспомнить все». 

Телефон: 8-495-500-03-36.

БУДЬТЕ ЗДОРОВЫ
РЕКЛАМА. 16+

ПОМОГИТЕ ВЕРНУТЬ ПАМЯТЬ!
Плохая память — это бич сегодняшнего общества

Добрый день. У меня такая странная 
проблема, я стала забывать слова, 
обычно это происходит в разговоре, я 
хочу что-то сказать, но забываю, как 
называется тот или иной предмет. 
Иногда оговариваюсь, могу вместо 
«яблоко» сказать «вишня» или вместо 
«синий» — «желтый». Собираюсь сде-
лать что-нибудь по дому — и забываю 
об этом уже через секунду... Моя за-
бывчивость меня просто убивает. 
Подскажите, что делать, от чего это 
может происходить. Спасибо!

Наталья Серафимовна, г. Москва

Депрессия повышает риск  
диабета в полтора раза

Ученые предрекли  
«мини-ледниковый период»

На Марсе обнаружено 
свидетельство деятельности 

микроорганизмов

КУРС ВАЛЮТ
По курсу ЦБ на 30.06.2016
1 USD — 64,2575; 1 EURO — 71,2102.

ПОД ГРАДУСОМ
По информации Гидрометцентра России, сегодня 
температура ночью в Москве 15…17°, днем в 
Москве 25…27°. Облачно с прояснениями, не-
большой кратковременный дождь на западе 
области, ветер восточной четверти, 5–10 м/с.
Восход Солнца — 3.46, заход Солнца — 21.20, 
долгота дня — 17.33.
По данным ИЗМИРАНа и Лаборатории магнито-
биологии, будет cлабая геомагнитная буря.

ДАТСКИЙ УГОЛОК
День сотрудника службы охраны уголовно-
исполнительной системы Министерства 
юстиции России.
1908 г. — падение Тунгусского метеорита.

1941 г. — в Москве и Ленинграде началось фор-
мирование народного ополчения.
1956 г. — ЦК КПСС принял постановление «О пре-
одолении культа личности и его последствий».
1971 г. — при возвращении на Землю погиб 
экипаж космического корабля «Союз-11».

ДНИ РОЖДЕНИЯ
Пол Анка (1941), певец и автор песен
Владимир Петров (1947), хоккеист, двукратный 
олимпийский чемпион
Серж Саргсян (1954), президент Армении
Майк Тайсон (1966), боксер, абсолютный чем-
пион мира в супертяжелом весе
Инна Ульянова (1934–2005), актриса («Покров-
ские ворота»)
Майкл Фелпс (1985), пловец, 18-кратный олим-
пийский чемпион
Владимир Челомей (1914–1984), академик, один 
из создателей советского «ядерного щита»

Германия — Италия

2 июля. 22:00. Бордо. Стадион «Матмут-Атлантик»
Личные встречи: +1=2-2, 7:7
Коэффициент букмекеров: 2.20 — 2.90 — 4.00
Трансляция: Первый
Прогноз «МК»: 2:1

Центральная четвертьфинальная встреча. 2 старых 
знакомых встречались и в полуфинале предыдущего 
Евро, и в полуфинале ЧМ-2006. Оба раза в финал вы-
ходили итальянцы, но букмекеры называют фаворитом 
действующих чемпионов мира.

После встречи в 1/8 финала со Словакией хотелось 
бы сказать, что команда Йоахима Лева постепенно 
набирает ход, но скорее стоит говорить об удобности 
для немцев игрового стиля последнего соперника, 
чем о прогрессе в командных действиях Германии. 
Отрадно, что удачно и результативно сыграли Марио 
Гомес и Юлиан Дракслер, но это лишь в очередной раз 
указало на богатый выбор исполнителей у тренерского 
штаба немцев. Как будет выглядеть линия атаки в матче 
с итальянцами, сейчас предположить крайне сложно. 
Германия — гораздо более склонная к комбинацион-
ной игре команда, чем Италия, но при этом немцы не 
возводят эту комбинационность в абсолют и не тратят 
много времени и передач при переходе от обороны в 
атаку, как битые итальянцами испанцы. Так что ждать 
повторения испанского фокуса от подопечных Антонио 
Конте и в четвертьфинале особо не стоит.

Итальянцы же продолжают оставаться самими со-
бой, демонстрируя классический итальянский футбол, 
в котором находится место и до последнего винтика 
отлаженной тактике, и редким индивидуальным дей-
ствиям, и высокому проценту реализации голевых 
моментов. А благодаря довольно качественному под-
бору исполнителей игра эта не выглядит упрощенной и 
прямолинейной, а впечатляет своей осмысленностью 
и рациональностью.

Но вполне возможно, что этот матч превратится 
в противостояние двух блистательных голкиперов 
— Мануэля Нойера и Джанлуиджи Буффона. Оба за-
служенные, и оба в разные годы претендовали на приз 
лучшего игрока мира. Во Франции у немца еще не было 
серьезных возможностей проявить себя во всей красе, 
а вот Буффон стал одним из главных творцов победы 
над испанцами в 1/8 финала.

Виктор ПАПАЕВ: «Конечно, все мы находимся в плену громких имен соперников. Встречаются 
две футбольные супердержавы. У итальянцев, за исключением Буффона, звезд в команде нет, но 
это отлично организованная сборная, тренерская, сочетающая страсть и классическую итальян-
скую школу с надежной игрой в обороне. Крайне опасны в исполнение Италии и контратаки.
Но поставлю в этой паре на симпатичную мне Германию. Видно, что эта сборная пока не дей-
ствует в полную силу, есть возможность прибавить. Соперники достойны друг друга, но отдам 
немцам преимущество в один гол».

Франция — Исландия

3 июля. 22:00. Сен-Дени. Стадион «Стад де Франс»
Личные встречи: +1=0-0, 3:2
Коэффициент букмекеров: 1.40 — 4.35 — 9.50
Трансляция: «Россия 1»
Прогноз «МК»: 2:0

Битва Давида и Голиафа, хозяев и одних из главных 
фаворитов Евро с дебютантами турнира. Казалось бы, 
что баланс сил в этой паре очевиден, но исландцы уже 
успели подарить нам несколько замечательных саг, 
которые наверняка и много десятилетий спустя потомки 
викингов будут рассказывать своим детям и внукам. Так 
что хоронить Исландию раньше времени не стоит. Но то, 
что команде Ларса Лагербека предстоит встретиться с 
самым серьезным испытанием на турнире, сомнений 
не вызывает.

Откровенно слабых мест у сборной Франции про-
сто нет. Подбор игроков — один из лучших на турнире. 
Эта команда не злоупотребляет ни комбинационным, 
ни вертикальным футболом. А борьба, которую ведут 
за лидерство в центральной зоне Гризманн, Пайет и 
Погба, — скорее головная боль соперников, а не Дидье 
Дешама, ведь угадать, с какой стороны придет беда, 
почти невозможно.

Теоретически Лагербек может намекнуть своим 
парням, что крайним защитникам французов — Эвра 
и Санья — на двоих почти 70 лет, но строить игру, за-
кладываясь на надежду убежать по флангам, — дело 
гиблое. Но Исландия и не планирует атаковать в этом 
матче, а будет танцевать от обороны, держа в голове 
главную задачу — не пропустить.

Персональная опека уже упомянутого трио Гриз-
манн — Пайет — Погба — не самая перспективная за-
думка. Давить скорее надо на опорную зону, стараясь 
накрывать Матюиди и Канте еще до перехода централь-
ной линии. Но все это на бумаге. Реальные шансы забить 
больше французов в этой встрече возникнут разве что в 
случае, если хозяева Евро будут мазать даже из самых 
выгодных положений.
Виктор ПАПАЕВ: «С самого начала турнира я говорил, 
что англичан перехваливают. Эта команда и с более 
сильным предыдущим поколением успехов не добива-
лась, а во Франции и вовсе сыграла отвратительно. Так 
что я бы не стал лишний раз петь дифирамбы исландцам, 
а говорил бы о слабых англичанах.
Сегодня все научились разрушать. Забивать стало 
сложнее. Порой даже такие высококлассные и сыгран-
ные команды, как «Бавария» или «Барселона», вязнут в 
плотной обороне заметно уступающего по классу со-
перника. Франция, конечно, фаворит, но играют хозяева 
Евро пока натужно. Пора уже набирать ход. Поставлю 
на победу французов с разницей в один мяч».

Александр ПОКАЧУЕВ.
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КРОССВОРД

Польша — Португалия

30 июня. 22.00 (здесь и далее время москов-
ское). Марсель. Стадион «Велодром»
Личные встречи: +1=2-0, 4:3
Коэффициент букмекеров: 4.00 — 2.80 — 2.25
Трансляция: Первый
Прогноз «МК»: 0:1

Полякам пора самоопределяться, готовы 
ли они поднять планку своих притязаний выше 
четвертьфинала. Бравурный марш, с которым 
Польша прошла по квалификационному раунду, 
где на равных соперничала с Германией, сменил-
ся легкой полькой, которую в финальной стадии 
никак не удается станцевать команде Адама 
Навалки. Все еще не попадает в общий ритм 
Роберт Левандовски, забивший единственный 
пока свой мяч в серии послематчевых пенальти 
с Швейцарией. А вот надежная игра в воротах 
Лукаша Фабиански, пропустившего на Евро с 
игры лишь 1 мяч за 400 минут, станет хорошим 
подспорьем. Напомним, что португальцы явля-
ются командой, которая чаще остальных на этом 
чемпионате Европы бьет по воротам.

Португальцы, пусть и не забывают бить по 
воротам соперников, нечасто попадают в створ. 
Все еще нет определенности у тренерского штаба 
с оптимизацией игры в атаке, где Криштиану 
Роналду в центре нападения явно снижает свой 
потенциал. Этот дисбаланс в команде Фернанду 
Сантуша обернулся одним-единственным голом 
в основное время в трех матчах, что при всех 
кружевах, что плетут португальцы на поле, не 
делает им чести. Матч Португалия — Венгрия 
соперники, очень похоже, играли исключительно 
для себя и своих болельщиков, так что перео-
ценивать забитые и пропущенные мячи в этой 
встрече не стоит.

Скорость поляков может стать серьезным 
козырем, который португальцам просто нечем 
будет бить, но богатый международный опыт 
все же позволяет назвать фаворитами встречи 
именно португальских игроков.

Виктор ПАПАЕВ: «Португальцам здорово 
повезло с хорватами на предыдущей стадии. 
Считаю, что уж больно часто Хорватию назы-
вали кандидатом как минимум в полуфинал. У 
Польши есть Левандовски, есть скорость, но 
опыт и класс на стороне Португалии, которой 
готов отдать победу, но с большой натяжкой. 
Полагаю, что вполне вероятно дополнительное 
время или даже серия пенальти».

Уэльс — Бельгия

1 июля. 22:00. Вильнев-д'Аск. Стадион «Пьер-
Моруа»
Личные встречи: +1=2-1, 2:3
Коэффициент букмекеров: 5.50 — 3.40 
— 1.75
Трансляция: «Россия 1»
Прогноз «МК»: 1:2

Пожалуй, самая интригующая из всех чет-
вертьфинальных пар. Не по яркости вывески, 
а в плане столкновения игровых стилей. По-
сле вылета с турнира сборной Испании именно 
бельгийцы вправе называться самым играющим 
коллективом. Стиль Уэльса, временами здорово 
напоминающий футбол мадридского «Атлетико», 
из другой оперы.

Валлийцы уже заставили уважать себя, за-
няв первое место на групповом этапе, благодаря 
чему и получили в соперники по первой стадии 
плей-офф удобоваримую Северную Ирландию, 
с которой пусть и с трудом, но справились. Те-
перь перед командой Криса Коулмана стоит уже 
задача несколько иного масштаба. Переиграть 
техничных бельгийцев удастся едва ли. Задавить 
физически будет не проще. А вот попробовать 
перебегать можно постараться. Уж больно любят 
игроки Бельгии устраивать лишнюю перепасовку 
на подходах к штрафной соперника, а отсутствие 
определенности в вопросе с форвардом, на кото-
рого постоянно шли бы передачи от партнеров, 
эту игру на входе в штрафную только замедляет. 
Впрочем, если Марк Вильмотс все же сделает 
окончательную ставку на Лукаку, то атаку Бельгии 
может и прорвать.

Помимо скорости передвижения у валлий-
цев есть и еще один козырь в рукаве, который 
они исправно разыгрывают, — стандартные по-
ложения. Пушка Гарета Бэйла, помноженная на 
вековые традиции уверенной игры на втором 
этаже британцев, — грозное оружие, которое 
уже успели испытать на себе соперники Уэльса 
на этом Евро.
Виктор ПАПАЕВ: «При всем уважении к нашим обидчикам по группе, 
считаю, что валлийцам выдали слишком щедрые авансы. Да, росси-
ян они обыграли по счету уверенно, но это была худшая игра нашей 
сборной на турнире. Так случилось именно в этом матче, в котором уж 
больно много ошибок допустили и Слуцкий, и его игроки.
Уэльс способен упереться, но мой фаворит — Бельгия, которая во-
обще способна пройти по сетке плей-офф довольно далеко. На меня 
произвели впечатление не 4 гола бельгийцев на предыдущей стадии, 
а качество игры, которое приятно выделяет команду на общем фоне. 
Отдам преимущество Бельгии с перевесом в 2 гола».

Их осталось всего 8. 8 сборных, которые продолжают борьбу за титул 
чемпиона Европы. Если кто-то скучал по прежнему формату турнира — 
забудьте о грусти. Лишних в восьмерке четвертьфиналистов не осталось, 
а присутствие дебютанта европейских первенств — Исландии — лишь 
добавляет колорита всему футбольному форуму.
Перед стартом четвертьфиналов мы решили прикинуть шансы 
соперников, заручившись поддержкой постоянного эксперта «МК» 
Виктора ПАПАЕВА.

ТОЧКА В ИСЛАНДСКОИ СКАЗКЕ?
«МК» представляет 
четвертьфинальные 
пары Евро-2016
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ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Посредник между разведчи-
ком и центром разведки. 2. Замысел, определяю-
щий содержание романа. 3. Сырье для выработки 
резины. 5. Добрая помощь в одноименном бюро. 
6. Крыша над садовыми качелями. 7. Умение чи-
тать и писать. 8. «Эволюция» организма. 9. Знак 
зодиака «с ядовитым жалом». 10. Часть улицы 
не для транспорта. 12. Северная морская птица 
семейства чистиковых. 17. «Пещерный» ученый. 
19. Прозвище женского коллектива, где все друг 
друга ненавидят и норовят побольнее ужалить. 
20. «Подчиненная» Мойдодыра-командира в сказ-
ке. 21. «Набор» от альфы до омеги. 25. Нехорошая 
улыбка, выражающая насмешку или недоверие. 
26. Дыра в днище лодки. 27. «Фиалка Монматра» 
Имре Кальмана. 28. Гвоздь, забиваемый в шпалы. 
29. Памятник в виде граненого, сужающегося 
кверху столба с заостренной пирамидальной 
верхушкой. 31. Спортсмен, упражняющийся на 
параллельных брусьях. 33. Товары, изгоняемые 
с рынка отечественными производителями. 34. 
«Сустав» робота. 37. Паршивка, которая все ста-
до портит. 38. Место для прогулок строевым 
шагом.


